
ЖИЛ-БЫЛ 
ПАВЛЕНСКИЙ ОДИН...

Общество в последнее время как-то пресыти-
лось либеральными мучениками, особенно если 
по совместительству они свободные художники 
типа Петра Павленского. Нет, в тучные годы, когда 
денег хватает на все, а скука от сытой жизни тре-
бует хоть какого-то экшена, прибитые к брусчатки 
Красной площади мужские гениталии или поджог 
двери ФСБ еще могли вызвать ленивый интерес к 
персоне. Но сегодня любой хороший мастер, пусть 
по ремонту обуви, интересует людей гораздо 
сильнее. Да и сама дверь в помещение ФСБ при-
обретает уже не символическое, а совершенно 
конкретное значение. И ты думаешь про нее, 
оцененную в 481 461 рубль 83 копейки: «А ведь 
хорошая была дверь! Сделать-то его, Павленского, 
нет, а вот готовое испортить...» 

Ведь и правда. Вот если посудить, что Петр 
Андреевич такого шедеврального сотворил, ска-
жем, в своей художественной области? Где его 
выставки, хотя бы отдельные выдающиеся кар-
тины, да пусть гениальные наброски? Бог с ним 
— иллюстрации! Ладно, фотографии! Увы, ничем 
подобным Петр Андреевич не славен. И непонят-
но, почему его позиционируют как художника. Ну 
называли бы просто акционистом, без красивой 
художественной приставки. Не то чтобы жалко, а 
за других художников обидно. Они, значит, должны 
завоевывать популярность тру-
дом, а кто-то, как Павленский, 
— публичными выходками. Так 
ведь каждому захочется.

Читайте 3-ю стр.
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 КИМ КАРДАШЬЯН живет с репутацией одной из са-
мых пышногрудых знаменитостей. «МК-Бульвар» провел 
ревизию среди звезд, которые не жалуются на объем 
бюста, и выяснил, что они думают о своей груди. 

 ГЛЮКОЗА отмечает тридцатилетие, а также деся-
тилетие супружеской жизни. «МК-Бульвар» поговорил 
с певицей о значении для нее этих цифр и кризисе 
среднего возраста.

 А ТАКЖЕ: Максим Аверин оказался за решеткой, 
Павел Кабанов устроил свадьбу на четвертом году су-
пружеской жизни, любимые женщины звезд российского 
футбола и многое другое.

БУДУТ ЛИ СОКРАЩАТЬ СТУДЕНЧЕСКИЕ СТИПЕНДИИ
Читайте 6-ю стр.
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«Финансовой газеты»

АНАТОЛИЙ ЯКУНИН:  
«МОГУ И ПАХАТЬ, И САЖАТЬ»

Когда возникла идея интервью главно-
го редактора «МК» Павла Гусева и генерал-
лейтенанта Анатолия Якунина, четыре года 
назад возглавившего московскую полицию 
и не особо жалующего публичность, мы 
отнеслись к ней скептически. Ну понятно, 
дескать, не будет ответа ни на один острый 
вопрос, можно ждать лишь увиливаний и 
победных реляций. Такими мы привык-
ли считать наших высокопоставленных 
правоохранителей. А еще они совсем не 
умеют говорить — опасались мы.

Интервьюируемый разорвал все эти 
шаблоны, что называется, в лохмотья. На-
чальник московской полиции — жесткий, 
дотошный, принципиальный и безгранично 
преданный своему делу. И в то же время он 
готов признавать ошибки и даже делиться 
самым сокровенным.

Читайте 4-ю стр.

В среду утром на иркутском авиа-
заводе состоялось событие, которое 
имеет особое значение для всего рос-
сийского авиапрома, — руководству 
отрасли был показан первый летный об-
разец нового пассажирского самолета 
МС-21, с которым в России связывают 
большие надежды. МС-21 относят к раз-
ряду национальных проектов, а потому 

на знакомство с первенцем — на языке 
авиастроителей его называют «выкат-
кой» — приехал глава правительства 
Дмитрий Медведев. 

Свою приветственную речь он не-
ожиданно начал возгласом: «Круто!» И 
продолжил почти по-пушкински: «Что 
я могу еще сказать...»

Читайте 2-ю стр.

НОВЕЙШИЙ 
САМОЛЕТ 

ИСПЫТАЛИ 
ОХЛАЖДЕННЫМИ 

КУРАМИ
Изюминкой представленного в Иркутске 

лайнера стало так называемое черное крыло

КРЫМ НИКАК  
НЕ ДОВЕДУТ  
ДО УМА
Региональная власть 
полуострова тормозит 
работу местных 
институтов РАН

Российская академия наук и Фе-
деральное агентство научных органи-
заций впервые по-настоящему высту-
пили единым фронтом. Ничто так не 
сближает людей, как общий камень 
преткновения. В роли такого «камня» 
выступает сегодня региональная власть 
Республики Крым, которая не торопится 
отдавать под федеральное управление 
имущество семи крымских институтов. 
Впрочем, сказать, что совмин Крыма 
тормозит работу ученых, было бы не 
слишком правильно.  Наука Крыма даже 
во время Великой Отечественной не 
была под такой явной угрозой уничтоже-
ния, как сейчас. В частности:

  под угрозой срыва находится сбор 
первого многотонного урожая семян, 
которыми селекционеры хотели оделить 
все крымские агрофирмы  
для посевной 2017 года;
  в критическом состоянии редчайшая эно-
тека — коллекция 200-летних вин Все-
российского института виноградарства.

 В проблеме на месте разбирался 
корреспондент «МК».

Читайте 5-ю стр.

Начальник 
московской полиции 
рассказал главному 

редактору «МК»  
о службе и о себе

10 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»! 

Подробности на 8-й стр.
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 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

Имена придуманы, чтобы отличать.
Берёза, сосна, клён, дуб — если человек 

не дурак, он сразу понимает, о каком дереве 
идёт речь. Кошка, лошадь, крокодил — тоже 
сразу ясно.

А люди? Если сказать «Иван», то никто 

не поймёт, о ком вы говорите: Поддубный? 
Тургенев? Грозный? Когда людей стало мно-
го, придумали отчество, потом добавилась 
фамилия…

Читайте 3-ю стр.

Александр МИНКИН

МОСКВА. МЕТРО. СТАНЦИЯ 
«РАДИОАКТИВНЫЙ ПЕПЕЛ»

МИХАИЛ 
ЕФРЕМОВ 
ОБЕСПЕЧИЛ 
«КИНОТАВРУ» 
НЕЦЕНЗУРНЫЕ 
МОМЕНТЫ
Картину с его 
участием фестиваль 
встретил так, 
словно это первый 
фильм в истории 
кинематографа

Читайте 7-ю стр.
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Мария Шарапова дисквалифицирова-
на на два года за употребление запре-
щенных препаратов. Такое решение 
принял Антидопинговый комитет 
Международной федерации тенниса 
после того, как три месяца назад стало 
известно, что допинг-проба россиянки 
на Открытом чемпионате Австралии 
дала положительный результат.
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ШАРАПОВОЙ «ВЛЕПИЛИ» ДВУШЕЧКУ

Леопардо-
вый полоз 
как символ 
проблем, 
опутавших 
крымскую 
науку.

Смерть двухлетней девоч-
ки, опрокинувшей на себя 
чайник с кипятком в квартире 
на улице Красный Казанец во 
вторник, вызвала много во-
просов у московских поли-
цейских. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
малышку привлек чайник 
объемом 0,5 л — мама крохи 
заварила чай и поставила на 
стол. Улучив момент, девочка 
на глазах взрослых стянула 
чайник на себя. Она облила 
грудь, живот, ноги — общую 
площадь ожогов оценили в 
30% тела. Отец вызвал карету 
медиков, она была на месте 
спустя 10 минут. Поначалу 

малышка чувствовала себя хо-
рошо. По словам родителей, 
перед тем как отправить де-
вочку в больницу, врачи сде-
лали внутримышечный укол 
(родственники предполагают, 
что это были анальгетики для 
снятия боли). После этого со-
стояние ребенка ухудшилось. 
Тогда медики вкололи вторую 
ампулу. На этот раз девочка 
потеряла сознание, начались 
судороги. Переполошившись, 
врачи вызвали реанимацион-
ную бригаду, но кроха сконча-
лась на руках людей в белых 
халатах.

Как пояснил хирург Илья 
Колышев, 30% ожогов для ма-
ленького ребенка, особенно 

если ожоги глубокие, дей-
ствительно могут привести 
к летальному исходу. Роди-
тели уверяют, что девочка 
редко болела и аллергии на 
медицинские препараты не 
замечали. К слову, семья жи-
вет в Самарканде, а в Москве 
работает продавцом глава 
семейства. 26 мая супруга 
привезла детей (кроме умер-
шей малышки в семье растет 
5-летний сын) на лето в съем-
ную квартиру супруга.

Впрочем, у врачей вызвали 
сомнения слова родителей. 
Судороги характерны для 
травм головы, а, как уверяют 
взрослые, головой девочка не 
ударялась.

В СМЕРТИ МАЛЫШКИ ПОДОЗРЕВАЕТСЯ ЧАЙНИК

Отправляться на ночную 
рыбалку, прихватив с собой 
любое количество удочек, 
смогут уже с 10 июня все лю-
бители рыбной ловли.

Как сообщили «МК» в Мос-
рыбхозе, все ограничения, 
действующие в регионе на 
рыбалку с 1 апреля, в конце 
текущей недели будут отме-
нены. На водных объектах ры-
бохозяйственного значения 
станет можно пользоваться 
любыми орудиями добычи, а 
не только поплавочной удоч-
кой с крючком, номер кото-
рого не превышает значения 
10. Кроме того, удить рыбу 
можно будет и днем, и ночью, 
причем не только с берега, но 
и с лодки. Своими трофеями 

рыболовам позволят сделать, 
наконец, деликатесную стер-
лядь, пресноводного сома, 
хариуса, белоглазку и раков. 
Без зазрения совести рыба-
ки смогут поймать на удочку 
судака, леща, щуку, налима, 
сазана, голавля и язя, кото-
рые еще не достигли в длину 
40 см (до 10 июня выуживать 
мелких особей из водоемов 
категорически запрещено). И 
наконец, им будет разрешен 
доступ в запретные доселе 
акватории: на Волгу в черте 
города Дубны, к Пестовскому, 
Истринскому и Клязьминско-
му водохранилищам, на реку 
Лутосня в границах Солнеч-
ногорского и Дмитровского 
районов. 

ДЛЯ РЫБАКОВ НАСТУПАЮТ НОЧИ 
ДЛИННЫХ КРЮЧКОВ

Внешняя сторона Лефор-
товского тоннеля — самого 
длинного в столице — будет 
закрыта на ремонт в ночное 
время. Работы, которые нач-
нутся там 10 июня, продлятся 
5 дней.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ГБУ «Автомо-
бильные дороги», дорожная 
техника не может работать в 
тоннеле в полном объеме из-
за ограничений по высоте: к 
примеру, в тоннеле не могут 
свободно разгружаться са-
мосвалы с асфальтом. Чтобы 
провести работы в макси-
мально короткие сроки, до-
рожники решили полностью 

перекрывать внешнюю сто-
рону Лефортовского тоннеля 
(она состоит из трех полос 
для движения) по ночам на 
время работ. Перекрытие бу-
дет действовать с 10 по 14 
июня с 23.00 до 6.00, а общая 
площадь ремонта составит 
36 тысяч кв. метров. В пере-
чень работ в самом длинном 
тоннеле Москвы (3,2 км) вой-
дут ремонт колодцев, уклад-
ка нового асфальта и нане-
сение разметки. Работы на 
внешней стороне Лефортов-
ского тоннеля частично будут 
вестись и в дневное время, 
из-за чего скорость движения 
там может снизиться.

ЛЕФОРТОВСКИЙ ТОННЕЛЬ 
ЗАКРОЮТ РАДИ КОЛОДЦЕВ

Увеличить на тысячу ру-
блей штрафы для водителей, 
которые не пропускают пе-
шеходов на «зебрах», предла-
гают в МВД России. Впрочем, 
эксперты сомневаются, что 
такая мера будет работать 
эффективно.

Как сообщили «МК» в мини-
стерстве, соответствующие 
дорожные новшества содер-
жатся в проекте поправок в 
КоАП РФ. По действующим 
правилам на водителей, 
которые не уступают доро-
гу пешеходам, имеющим 
преимущество в движении, 
накладывается штраф в раз-
мере 1500 рублей (статья 
12.18 КоАП РФ). Полицейские 
предлагают установить на за-
конодательном уровне воз-
можность при необходимости 
увеличивать его до 2,5 тыся-
чи рублей. Стражи порядка 
объясняют подобную необ-
ходимость тем, что число 

ДТП на «зебрах» растет: так, 
в 2015 году там произошло 
на 387 аварий больше, чем 
в 2014-м. Кроме того, число 
дел об административных 
правонарушениях по статье 
12.18 КоАП РФ в прошлом 
году выросло на 19 тысяч по 
сравнению с 2014 годом.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует председа-

тель МОО «Союз пешеходов» 
Владимир СОКОЛОВ: «Можно 
было бы закрепить на зако-
нодательном уровне обязан-
ность для автомобилистов 
снижать перед «зеброй» ско-
рость в любом случае — неза-
висимо от того, есть ли кто-то 
на переходе. Если водители 
не будут этого делать — таких 
нарушителей легко заснимут 
дорожные камеры (фиксиро-
вать превышение скорости 
они умеют без проблем). И в 
этом случае «зебры» быстро 
стали бы безопаснее».

ЖИЗНЬ ПЕШЕХОДА ПОДОРОЖАЕТ 
НА ТЫСЯЧУ РУБЛЕЙ

Офицер Главного разведы-
вательного управления ока-
зался замешан в скандальной 
истории. "Секретчик" избил 
31-летнего москвича, в пья-
ном виде учинившего дебош 
возле ночного бара в Большом 
Спасоглинищевском переул-
ке. Он нанес один удар, кото-
рый едва не стал роковым.

Как стало известно «МК», 
вечером 3 июня Михаил — 
специалист по компьютер-
ным сетям — с друзьями 
отмечал в заведении день 
рождения друга. Приятели 
честно признают, что Михаил 
многовато принял на грудь и, 
видимо, не контролировал 
свои действия. После полу-
ночи парень вышел на улицу 

и, как говорит охранник, на-
чал приставать к сидевшим на 
лавочке девушке и молодому 
человеку. Михаил (кстати, его 
мама — сотрудница аппара-
та Совета Федерации ФС РФ 
— специалист 2-го разряда 
отдела прохождения зако-
нопроектов) вел себя непо-
добающе: схватил урну, за-
махивался в сторону людей, 
стоявших у входа, что-то бес-
связно кричал. В числе сви-
детелей пьяного дебоша был 
30-летний капитан, развед-
чик части ГРУ, занимающейся 
космическими изысканиями. 
По-видимому, Михаил задел 
его. Сотрудник силового ве-
домства вдруг применил хи-
трый маневр — поднял вверх 

руки и начал отступать, кри-
ча: «Пожалуйста, не бейте!» А 
потом, усыпив бдительность, 
молниеносно нанес удар ку-
лаком в лоб Михаилу. Мужчи-
на упал на асфальт, ударился 
головой. Увидев это, офицер 
ретировался с места проис-
шествия. Приятели вызвали 
«скорую», и раненого отвезли 
в НИИ Склифосовского. Трав-
мы очень тяжелые — перелом 
основания черепа, ушиб го-
ловного мозга. 

Разведчика долго искать не 
пришлось: наутро он пришел в 
отделение полиции и оставил 
свой телефон. В настоящее 
время военно-следственный 
отдел СК РФ проводит про-
верку в отношении него.

КОСМИЧЕСКИЙ РАЗВЕДЧИК ОДНИМ НОКАУТОМ 
ОТПРАВИЛ ХУЛИГАНА В КОМУ

23-летнего музы-
канта, который портил 
эскалаторы в метро, 
задержали сотруд-
ники УВД на Москов-
ском метрополитене. 
Фанат подземки одно-
временно был ее злым 
духом: он испортил 
около 100 эскалаторов 
в метро!

Как стало известно 
«МК», 23-летний Васи-
лий Барамиа в жизни 
выбрал совсем иную 
профессию: он учился в Кон-
серватории им. Чайковского 
на трубача. Но, видимо, тун-
нельная романтика по жизни 
не давала покоя музыканту. 
Барамиа даже прикупил в 
столичном Военторге форму 
машиниста электропоезда 
вместе с фуражкой и пилот-
кой, а также специальный 
ключ. С его помощью парень 
проникал в кабины машини-
стов в хвостовом вагоне по-
езда. Там трубач позировал 
на камеру, затем выставлял 
снимки на страницы в соцсе-
ти и хвастался друзьям. При-
чем однажды, в январе 2015 
года, Барамиа разоблачили: 
его поймали в тоннеле близ 
станции «Таганская» и оштра-
фовали на 25 тысяч рублей. 

Однако молодой человек 
продолжал изучать метропо-
литен изнутри. Кстати, судя 
по странице в соцсети, у Ва-
силия в коллекции есть еще 
форма военнослужащего и 
машиниста электрички, так 
что мастерство перевопло-
щения он освоил на все сто.

Весной этого года у Васи-
лия, видимо, случился некий 
душевный кризис, и он от 
простых экскурсий по метро 
перешел к порче имущества. 
Вооружившись отверткой, 
трубач стал останавливать 
эскалаторы в метро путем 
«отжатия» резиновой ленты. 
Так Барамиа хулиганил око-
ло трех месяцев, пока его не 
задержали сотрудники по-
лиции.

ПЕРЕОДЕТЫЙ В МАШИНИСТА 
ТРУБАЧ РАЗРУШАЛ МЕТРО ИЗНУТРИ

«Тройка» за экзамен по ма-
тематике привела к гибели 
школьницы в Подмосковье. 
Ученица скончалась в реани-
мации больницы от медика-
ментозного отравления.

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел во вторник в Зарайске. 
Ученики гимназии сдавали 
промежуточные экзамены 
за девятый класс. 16-летняя 
Наталья хорошо училась и 
рассчитывала на положитель-
ные оценки. Школьницу вос-
питывала бабушка, но мама 
часто навещала ребенка по 
месту жительства (женщина 
живет с другой семьей, а отец 
умер от передозировки нар-
котиков). Со слов бабушки, 

девочка расстроилась, когда 
узнала результаты экзаме-
нов, — только она и еще одна 
ученица получили по матема-
тике «тройки». Наташа долго 
плакала, но потом вроде бы 
успокоилась. Вечером ей ста-
ло плохо, и школьница сказа-
ла бабушке, что выпила много 
таблеток для снятия головной 
боли. Наталью доставили в 
больницу, но в реанимации, 
несмотря на все усилия вра-
чей, подросток умер.

По словам директора шко-
лы, погибшая была скромной 
и порядочной девочкой. Ната-
лья хотела поступать в меди-
цинский техникум, но учителя 
просили ее продолжить учебу 
в школе.

ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА, СНИМАЯ 
СТРЕСС ПОСЛЕ ЭКЗАМЕНАУжасное семейное убий-

ство вокалиста музыкаль-
ной группы «Андромеда» 
из подмосковного Пушкино 
Дмитрия Сентемова удалось 
раскрыть сотрудникам поли-
ции. В жестоком преступле-
нии подозреваются мать и... 
сводные братья 28-летнего 
вокалиста.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
Сентемов пропал без вести 
в марте. Родные парня, да и 
простые люди активно разме-
щали в соцсетях объявления 
о розыске. Сентемов жил в 
большой семье: у него были, в 
частности, два сводных брата 
(им 15 и 17 лет) — подростков 
усыновила мать Елена. Она 
так же, как и все, недоуме-
вала, куда мог деться сын. 

Дмитрий вообще не пил. Он 
пользовался большим уваже-
нием у сослуживцев — мужчи-
на работал фельдшером на 
«скорой помощи». Знали его 
и молодые жители Пушкино: 
группа «Андромеда» не раз 
выступала на городских пло-
щадках, играя в жанре «ме-
талл», выезжала и в другие 
города, и в Москву.

Лишь на днях вскрылась 
страшная правда об убийстве 
Сентемова. По версии след-
ствия, преступление совер-
шили родная мать и сводные 
братья музыканта-медика. В 
последний день жизни Дми-
трия они все вместе ездили 
на дачу в соседний Талдом-
ский район. Там произошла 
ссора, причем, возможно, она 
была не первой — знакомые 

намекают на некие конфлик-
ты в семье. В итоге женщина и 
подростки забили до смерти 
врача, причем в ход пошли и 
топор, и молотки, и ножи. За-
тем преступники сожгли труп 
Сентемова на костре. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской обла-
сти Ольга Врадий, следстви-
ем продолжается проведение 
допросов, устанавливается 
роль каждого в совершенном 
преступлении.

ВРАЧА-МЕТАЛЛИСТА СОЖГЛИ  
НА КОСТРЕ МАТЬ И БРАТЬЯ

«Выкуривать» национа-
листов из квартиры члена 
творческого Союза худож-
ников России, живописца-
авангар д ис та А лекс ея 
Садовникова пришлось со-
трудникам полиции во втор-
ник вечером. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
радикально настроенные 
граждане захватили кварти-
ру в доме на Зоологической 
улице, принадлежащую 
Московскому отделению 
Союза художников России. 
Несколько лет назад органи-
зация предоставила площадь 
под мастерскую 51-летнему 
художнику-авангардисту 
Алексею Садовникову. Пона-
чалу мужчина жил там при-
певаючи, но в 2013 году попал 
в тюрьму за мошенничество. 
Каким-то образом доступ в 
квартиру получил 42-летний 
радикально настроенный 
украинец, житель Кременчуга 
Владислав. Мужчина быстро 

поменял замки на двери, по-
сле чего сделал из квартиры 
своеобразный агитпункт, за-
полнив ее портретами Гитле-
ра, фашистской литературой, 
свастиками в рамках и раз-
личной военной атрибутикой. 
А кухонную утварь — холо-
дильник и плиту — мужчина 
украсил магнитиками, на ко-
торых было написано «Воля 
Украине или смерть». Без-
образие в квартире неволь-
но прекратила гражданская 
жена художника, которая по 
просьбе мужа (он звонил ей 
из колонии) пошла проверить 
состояние жилплощади. Ка-
ково же было ее удивление, 
когда ее ключи не подошли к 
замку, а дверь ей открыл не-
знакомый мужчина! Бдитель-
ная дама, не растерявшись, 
сразу вызвала стражей пра-
вопорядка, которые задер-
жали Владислава и его при-
ятеля, делавшего в квартире 
ремонт. Сейчас в странной 
истории разбирается ФСБ.

В ДОМЕ ХУДОЖНИКА НАШЛИ 
ИДЕОЛОГИЧЕСКИ ЧУЖДЫЕ 
ПОРТРЕТЫ И МАГНИТИКИ

Ответить по закону за по-
пытку уладить конфликт из-за 
плохого ремонта в квартире 
придется бывшему полицей-
скому начальнику. Замруко-
водителя 8-го отдела УВД на 
метрополитене по оператив-
ной работе задержан по подо-
зрению в мошенничестве. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
эта история началась с того, 
что белорусский гастарбай-
тер, делая ремонт на под-
московной даче, откровенно 
нахалтурил. Хозяин потре-
бовал переделать работу, 
пригрозив в противном слу-
чае в качестве возмещения 
ущерба забрать у работника 
его иномарку стоимостью 900 
тысяч рублей. Свою угрозу он 
в итоге претворил в жизнь: 
ограбил мужчину, отняв у него 
автомобиль и документы. 
Тот обратился в полицию, и 
было возбуждено уголовное 
дело. Приятель задержан-
ного, когда-то работавший 

следователем, стал искать 
помощи у коллег в надежде 
облегчить участь друга. Так, 
окольными путями, он вы-
шел на блюстителя закона 
из метрополитена. В итоге 
мужчины договорились, что 
страж порядка найдет зна-
комых, которые помогут за 5 
миллионов рублей добиться 
переквалификации действий 
задержанного с 3-й на 2-ю 
часть статьи УК «Грабеж», 
что позволит ему избежать 
сурового наказания. Хотя 
едва ли он мог оказать такую 
услугу: дело о грабеже рас-
следовалось на юго-западе, 
а «благодетель» служил в 
отделе, обслуживающем 
Серпуховско-Тимирязевскую 
ветку метро, т.е. никак не 
пересекался с заинтересо-
ванными лицами. В итоге 
его выгнали из органов, а 
на днях в отношении ушлого 
полицейского следователи 
СК возбудили дело по статье 
«Мошенничество».

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ВЛЕЗ СО СВОИМ 
УСТАВОМ В ЧУЖОЙ РЕМОНТ



Экзаменационный марафон в самом 
разгаре. 8 июня школьники страны 
сдавали обществознание — первый 
по популярности предмет из необяза-
тельных к сдаче. Более 410 000 человек 
писали его в этот день по всей стране. 

— Да, мама, политический плюрализм, я 
так и отметила. Да не переживай, все хорошо, 
мне попался легкий вариант.

Примерно такие разговоры в среду можно 
было услышать около школ, ставших пункта-
ми проведения экзамена по обществознанию. 
У калитки школы №2030, что в Пресненском 
районе, с утра толпились родители из группы 
поддержки. 

— Я жду свою внучку, — рассказала «МК» 
Елена Анатольевна Ефимова. — Внучка хочет в 
несколько вузов подать документы, обществоз-
нание нам везде нужно. Я за нее очень волнуюсь. 
Знаю, что моя выйдет самой последней, пока все 
не перепроверит три раза, не уйдет. О, Витя! — 
встречает она одноклассника девочки — Ну как 
ты? На какую тему писал эссе? 

— Я...ээээ, — видно, что парень немного 
растерян после экзамена. — На тему «Соз-
давайте меньше законов, но следите за их 
выполнением». 

— И что же ты написал? — интересуюсь 
уже я.

— Я процитировал древнеримское изрече-
ние: «Чем больше законов, тем меньше порядка». 

И еще вспомнил несколько изречений из романа 
Оруэлла «1984». И все это подвел к выводу.

— Видите, какие они у нас умные, — вос-
хищается бабушка. — Я сама пробовала вы-
полнить задания по ЕГЭ, на половину вопросов 
не смогла ответить. 

— А я писал эссе по теме «Почему нужно 
соблюдать законы», — вступает в разговор еще 
один выпускник, Егор. — Там еще были варианты: 
«Экономика безработицы», «Что такое унитарное 
государство и проблемы такого государства». 

Все дети, с кем мне удалось пообщаться, 
в один голос твердили, что с каждым годом вы-
пускные экзамены становятся сложнее. 

 То, что ЕГЭ — психологически сложные 
испытания, тоже очень заметно. Все очень 
взволнованы, многие заторможены и не сразу 
даже могут вспомнить номер школы, которую 
заканчивают.

— Ой, мне надо родителями позвонить, а я 
никак не могу пароль телефона набрать — руки 
трясутся. Помогите мне, — просит худенькая 
блондинка Соня. — Я как-то растерялась, уви-
дев вопросы, у меня прямо все перед глазами 
поплыло. Но потом собралась, ответила. Но 
вот вы спрашиваете, о чем там тест, а я даже 
и не вспомню. 

— Я уже все, отстрелялась, — радостно 
сообщила вчерашняя школьница Вика Смолина. 
— Сегодня для меня был последний экзамен. До 
этого сдавала базовые русский и математику. 

Уверена, что обществознание прошла, все во-
просы знакомые. Думаю, те, кто готовился, за-
нимался с репетиторами, точно получат удо-
влетворительную оценку. 

— А ты сама занималась или с платным 
педагогом? 

— Конечно с педагогом! Без репетитора 
сдать ЕГЭ может, наверное, только вундеркинд 
какой-нибудь. 

— А у меня на этой неделе получается три 
экзамена, — рассказывает Витя. — В понедель-
ник писали профильную математику — это была 
жесть. Сегодня вот обществознание, в пятницу 
устная часть английского. 

— Моя внучка на профильной математике 
упала в обморок, — снова вступает в разговор 
Елена Анатольевна. — Что-то она там успела 
решить, а потом ей стало плохо. Меня вызвали 
учителя прямо на экзамен. И, оказывается, мы не 
одни такие. Во многих школах ребята выходили 
с экзамена просто в истерике. Не обошлось и 
без врачей. 

Прошедший профильный экзамен по мате-
матике вызывает бурю эмоций среди выпуск-
ников. В Интернете уже подписано несколько 
петиций к Путину с просьбой пересмотреть 
результаты этого экзамена. Здесь, у школы 
№2030, многие тоже обсуждали позавчераш-
нюю алгебру. 

— Я хочу поступить в Плехановскую ака-
демию, математика — профильный экзамен, 
— возмущается Егор Зеленцов. — Два года я 
готовился, два раза в неделю с репетитором 
занимался, ходил на пробный ЕГЭ, сдал его на 75 
баллов. А на основном экзамене треть заданий 
вообще были на незнакомые мне темы. В школе 
мы такого вообще не проходили.

В Интернете уже подписано несколько 
петиций на имя президента, под некоторыми 
из них стоит по 30 000 подписей. Выпускники 
просят понизить минимальный порог баллов и 
скорректировать критерии набора. «Мы требуем 
пересмотра критериев перевода первичных бал-
лов во вторичные ЕГЭ по математике (профиль) 
ввиду немыслимо высокого уровня сложности 
заданий части «С» и несоответствия большин-
ства заданий части «В» типовым заданиям, 
предоставляемым ФИПИ в интернет-ресурсах 
и методических материалах по подготовке к 
ЕГЭ. Учащиеся должны иметь возможность по-
ступления в вуз на базе школьного образования, 
коего уровня заданий на экзамене по матема-
тики предоставлено не было», — написано в 
петиции. 

— У нас в школе в Южном Бутове вчера 
даже было собрание по этому поводу, — рас-
сказала «МК» жительница Москвы Алла. — У 

меня два сына-выпускника. Оба мечтают стать 
летчиками и готовятся к поступлению в Санкт-
Петербургскую академию гражданской авиации. 
На математику и физику мы сделали особый 
упор, так как в нашем вузе, если ниже 45 баллов 
по алгебре, даже документы не принимают. За-
нимались с репетитором, сдавали все пробные 
тесты на 65 баллов и выше. Но с экзамена мои 
пришли в трансе, по их ощущениям и рассказам, 
дай бог нам выйти из «двойки». Один запомнил 
два задания, другой — одно. Все эти три задачи 
мы принесли нашему репетитору, она решала 
их 6 часов подряд! Парни в шоке — я впервые 
видела, чтобы мои сыновья рыдали навзрыд...

Другие родители рассказывают аналогич-
ные истории: 

— Дочка вышла из школы, где проходил 
экзамен, написала нам с отцом эсэмэс: «Все 
плохо» — и ушла со связи. Два часа мы ее ис-
кали, оказывается, она все это время рыдала в 
Перовском парке. И это при том, что по алгебре 
у нас одни «пятерки». 

 Руководитель федеральной комиссии 
разработчиков ЕГЭ по математике Иван Ящен-
ко тоже видел все эти петиции и утвержда-
ет, что нынешние КИМы мало отличаются от 
прошлогодних: 

— Во-первых, все итоги имеет смысл об-
суждать после того, как станут известны ре-
зультаты экзамена. Во-вторых, задания строго 
соответствуют спецификации, опубликован-
ной Федеральным институтом педагогических 
измерений еще в начале учебного года. Все 
материалы проверяются экспертами как на 
это соответствие, так и на отсутствие ошибок. 
Экзамен писало около 400 тысяч человек, и 
вполне возможно, что какой-то процент от них 
просто плохо подготовился. А может, просто 
неправильно оценил свои силы, отправляясь 
на профильный экзамен по математике. Люди, 
которые планируют поступать на инженерные и 
экономические специальности, должны иметь 
углубленные знания предмета. Есть даже пору-
чение президента о том, что баллы по профиль-
ным экзаменам точных наук надо не понижать, 
а повышать. 

Вот пример задачи, вызвавшей ступор 
как у школьников, так и у их родителей и 
репетиторов: 

«Если шахматист А. играет белыми фи-
гурами, то он выигрывает у шахматиста Б. с 
вероятностью 0,5. Если А. играет черными, то А. 
выигрывает у Б. с вероятностью 0,32. Шахмати-
сты А. и Б. играют две партии, причем во второй 
партии меняют цвет фигур. Найдите вероятность 
того, что А. выиграет оба раза».

Дина КАРПИЦКАЯ. 

В Минск Владимир Путин прилетел 
уставшим и невыспавшимся. «Позавче-
ра спал четыре часа, вчера — пять. Лег 
в три, встал в восемь», — пожаловался 
он Лукашенко. Батька посочувствовал, 
но в тяжелое положение гостя входить 
не стал. Ему во что бы то ни стало надо 
было выбить скидку на газ, который Рос-
сия продает по заоблачным, как считают 
в Белоруссии, ценам.

Уже в минском аэропорту Путина поджидал 
белорусский премьер Андрей Кобяков — он дол-
жен был подготовить российского президента 
к разговору на неприятную для обеих сторон 
газовую тему. Как известно, Белоруссия с на-
чала этого года отказывается в полном объеме 
оплачивать счета «Газпрома». В марте монополия 
подала первый иск на сумму $125 млн, а сейчас 
задолженность за уже поставленное белорусам 
топливо достигла $200 млн. Ситуацию безуспеш-
но пытались «разрулить» министры энергетики 
двух стран. Потом к дебатам подключились вице-
премьеры Семашко (Беларусь) и Дворкович (РФ). 
Но тоже безрезультатно. Буквально на днях глава 
Минэнерго Александр Новак заявил, что скидки 
для Минска не будет. 

Газовщики напоминают, что в 2011 году цено-
вая формула была скорректирована по настоянию 
самого Лукашенко. Тогда Батька хотел, чтобы 
стоимость газа, поставляемого Белоруссии, 
была эквивалентна российской плюс расходы 
на транспортировку и хранение. В нынешних 
ценах это получается $132 за тысячу кубов — в 
Минске считают такие расчеты невыгодными и 
настаивают на пересмотре соглашения. «Теперь 
они хотят платить как немцы, минус стоимость 
транспортировки по польскому и белорусскому 
участкам газопровода «Ямал–Европа» и экс-
портная пошлина. Всего $73 за тысячу кубов. 
Это противоречит здравому смыслу и интересам 
России», — настаивают специалисты. 

Что касается здравого смысла, то он, по 

правде говоря, никогда не превалировал в 
российско-белорусских отношениях. Да и рос-
сийскими интересами Кремлю неоднократно 
приходилось жертвовать в обмен на лояльность 
Лукашенко. Но вертеть газовым вентилем — это 
уж слишком, считают в Москве. Мало того что 
экономическая ситуация в России сейчас не 
способствует тому, чтобы разбрасываться мил-
лионами долларов, так еще и другие партнеры 
по Евразийскому союзу, глядя на Белоруссию, 
могут потребовать аналогичных уступок. 

Лукашенко явно не хотел, чтобы щекотли-
вые переговоры стали достоянием обществен-
ности. «Программа у нас сегодня большая, 

— предупредил он собравшихся во Дворце 
независимости министров. — Вопросы нужно 
обсудить честно и откровенно, но не вдаваясь 
в полемику и долгие дискуссии». Главной целью 
нынешнего визита Путина он назвал участие в 
очередном межрегиональном форуме, который 
посвящен социально-гуманитарной сфере. «Об-
суждая проблемы на высшем уровне, мы должны 
показать региональной вертикали пример эф-
фективного и результативного сотрудничества», 
— напутствовал переговорщиков Батька. 

Во избежание недоразумений пресс-служба 
белорусского лидера не стала устраивать видео-
трансляцию встречи, предложив журналистам 

различать спикеров по голосу, доносящемуся 
из динамиков. Но излишняя предосторожность 
вышла боком: звук вовремя отключить забыли, и 
собравшиеся в пресс-центре представители СМИ 
услышали не предназначавшееся для их ушей 
выступление Кобякова. Белорусский премьер 
был более категоричен в оценке потерь взаим-
ного товарооборота. В долларовом эквиваленте 
снижение с 2014 года достигло 40%, что, в свою 
очередь, привело к сокращению белорусского 
бюджета. «Наш экспорт в натуральном выражении 
восстанавливается, но в ценовом фне восстанав-
ливается, — посетовал Кобяков. — Поэтому про-
блема, которую мы хотели бы сегодня обсудить, 
— это изменение подхода к определению цены 
на газ, поставляемый российским «Газпромом». 
Он добавил, что у данного вопроса есть «эко-
номические и юридические аспекты», но в чем 
они заключаются, журналистам узнать уже не 
удалось. Пресс-служба, наконец, опомнилась и 
отключила динамик. 

На межрегиональном форуме Путин и Лука-
шенко появились спустя два часа, но разговоров 
о газе подчеркнуто избегали. (Кобяков позже со-
общил, что устраивающее обе стороны решение 
пока не найдено, переговоры будут продолжены.) 
Российский президент, выйдя на трибуну, призы-
вал белорусские регионы увеличить поставки соб-
ственной сельхозпродукции в Россию: «Мы хотим 
у себя иметь яблоки, мясо и молоко белорусского 
происхождения, а не те, что идут транзитом!» 
Батька признался: чтобы прекратить «серый» экс-
порт, россияне согласны даже профинансировать 
закладку в Белоруссии новых садов. «Пусть ваши 
аграрии выращивают яблоки, бананы, неважно... 
И продают их в Россию», — процитировал он 
Путина. По словам белорусского лидера, в мире 
всегда найдутся люди, которым всестороннее 
сотрудничество братских народов не по душе. 
Но «поддаваться на эти потуги вбить клин между 
Россией и Белоруссией ни в коем случае нельзя». 
Он посетовал, что россияне, к сожалению, имеют 
мало представления о том, что происходит в со-
юзной республике, и предложил руководителям 
российских регионов организовать у себя транс-
ляцию программ белорусского телевидения. «Я 
хочу, чтобы вы знали, чем живут ваши младшие, 
но все-таки братья!» — аргументировал он. 

Елена ЕГОРОВА, Минск.
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Праздник в цеху иркутского за-
вода, где собрались инженеры, 
рабочие, журналисты и весь 
цвет российского авиапрома, 

открыл пианист Денис Мацуев исполнением 
этюда Скрябина. Одновременно на огромном 
экране демонстрировался анимационный фильм 
о мальчике, с детства мечтавшем строить само-
леты. Когда его анимационная мечта стала явью, 
экран исчез, а в лучах яркого света прямо к зри-
телям выплыл белый красавец-самолет МС-21 
с подписью на борту его конструктора 
«А.С.Яковлев», имя которого присвоено первому 
самолету МС-21.

Приветствуя собравшихся, Дмитрий Мед-
ведев назвал МС-21 «одним из самых совре-
менных в мире», «лайнером XXI века». «Государ-
ства, — сказал Медведев, — в которых развито 
авиастроение, — а их очень немного — называют 
высшей лигой. И мы ни в коем случае не должны 
из этой высшей лиги исчезнуть».

После официальной части гости отправи-
лись в цеха завода. Накануне там же побывали 
и журналисты в сопровождении на редкость 
эрудированного заводского специалиста Сергея 
Яманова — человека с загадочной должностью 
«директор по бережливому производству».

Он рассказал, что с 1999 по 2012 годы за-
вод вообще не имел заказов от государства на 
строительство самолетов. В 2012 году ситуация 
начала меняться лишь благодаря Министерству 
обороны и гособоронзаказу.

Сегодня, глядя на заводские цеха, оснащен-
ные суперсовременными станками с числовым 
программным управлением, трудно поверить, что 
предприятию недавно приходилось выживать. 
Теперь завод полностью загружен военными за-
казами: истребители Су-30СМ, Су-30МК, учебно-
боевой Як-130, учебно-тренировочный Як-152.

МС-21 в списке этой продукции — исклю-
чение. Он относится к семейству пассажирских 
машин нового поколения вместимостью от 150 
до 221 пассажира.

Здесь не скрывают, а наоборот с гордо-
стью подчеркивают, что создан он на основе 
разработанного еще в 1993 году Як-242. Но се-
годня он строится с использованием самых со-
временных авиационных технологий в рамках 
международной промышленной кооперации. 
Объем зарубежных комплектующих в МС-21 пока 
составляет около 40%. Однако и это уже сейчас 
значительно меньше, чем у его предшественника 
— SSJ-100, который всегда позиционировался 
как российский. 

МС-21 уже в меньшей степени, но тоже пока 
несет на себе печать тех лет, когда авиапром в 
России не развивался, а уничтожался. И потому 
не случайно (хотя многие в руководстве авиапро-
ма этого не приветствуют) первые 175 самолетов 
МС-21 будут укомплектованы американскими 
двигателями Pratt &Whitney.

— А как же санкции? — поинтересовалась я 
у нашего сопровождающего Сергея Яманова. 

— Санкции? — в ответ рассмеялся он. — 
Так это там, в столицах, политики все шумят, 
воду мутят. Но американцы люди практичные 
и прагматичные — если им что-то выгодно, то 
политика для них отступает на задний план. Как 
говорится, ничего личного — только бизнес. А с 
нами им работать выгодно.

Тут он подошел к невысокому заграждению 
в цеху, за которым стоял один из двигателей для 
МС-21, и, заглянув за него, иронично заметил:

— Вот здесь американцы у нас и ра-
ботают. Причем при полном и общем с нами 
взаимопонимании.

Однако МС-21 не всегда будут поднимать 
в воздух исключительно американские движки. 
Российские двигателисты хоть и поотстали в 
области создания аналогичного продукта, зато 
теперь пытаются нагнать отставание ускорен-
ными темпами. 

Как пояснили «МК» в Объединенной двига-
телестроительной корпорации, поставка первых 
российских двигателей ПД-14 для МС-21 ожи-
дается до конца 2017 года. Программа их про-
изводства предполагает к 2020 году ежегодно 
серийно выпускать 20 движков с увеличением к 
2023 году до 50 штук. Так что покупатель МС-21 
впоследствии сам сможет выбирать, с какими 
движками заказать самолет — с российскими 
или американскими.

Принципиальным новшеством МС-21, 

которое отличает его от всех российских пред-
шественников, является так называемое черное 
крыло, изготовленное из композиционных мате-
риалов. Для российской авиационной отрасли это 
первый блин, и, конечно же, никому не хотелось 
бы, чтобы он оказался комом. Тем не менее име-
ется большое число скептиков, которые считают, 
что в России нет еще подобных технологий, мы, 
дескать, не доросли, не созрели и первые такие 
материалы, которые уже есть на Западе, у нас 
появятся только лет через 10. 

Возможно, так бы оно и было, если бы у нас 
в стране были только те, кто критикует. Но у нас, 
как выяснилось, есть еще и те, кто, несмотря на 
жесткую критику, кое-что еще и делает.

— Вы знаете такой самолет «Беркут» с об-
ратной стреловидностью крыла? — поинтере-
совался Сергей Яманов, когда я его спросила, 
что он, человек, державший в своих руках это 
самое черное крыло МС-21, думает о совре-
менных российских композитах. — Так вот, я 
вам скажу: крыло из композитных панелей для 
«Беркута» собирали мы. То есть еще во времена 
СССР у нас уже был опыт работы с композитами. 
Там были тяжелейшие углепластики. Мы убили 
весь инструмент на заводе, пытаясь обработать 
эти панели. Но в принципе машина получилась 
успешной и до сих пор жива-здорова.

А сейчас, работая с МС-21, мы видим принци-
пиально иную картину — материалы совсем дру-
гого технологического уровня. Качество совре-
менных композитов несравнимо лучше. Просто 

земля и небо. Даже я, человек, проработавший 
всю жизнь на заводе, не могу отличить эти ком-
позиты от алюминиевого сплава. Я, конечно, не 
обладаю рентгеновским зрением, чтобы оценить 
какие-то внутренние особенности, но внешне эти 
композиты выглядят абсолютно безукоризненно. 
Благодаря такому качеству их масса меньше, а 
живучесть многократно выше.

О живучести Сергей Яманов вспомнил как 
раз стоя напротив того фюзеляжа МС-21, который 
вскоре должен отправиться в подмосковный Жу-
ковский, в Центральный аэрогидродинамический 
институт (ЦАГИ), где ему предстоят испытания 
на прочность конструкции. Там его будут давить 
и корежить с помощью специальных приспо-
соблений, пока окончательно не разломают на 
кусочки, чтобы определить предельные проч-
ностные характеристики.

— А испытания на птицестойкость само-
лет прошел? — блеснул эрудицией кто-то из 
журналистов.

— Конечно, — ответил Яманов, — все как 
положено: обстреливали самолет курами.

— А кур каких бросали — замороженных?
— Нет, конечно, — улыбнулся директор. 

— Мороженые птицы ведь не летают. Бросали 
обычных, охлажденных. Все нормально: фюзе-
ляж выдержал.

Однако это не самое трудное из того, что 
предстояло и еще предстоит выдержать пер-
венцу современного российского авиапрома. 
В первую очередь — жесткую конкуренцию на 
мировом авиарынке. И конкуренты не дрем-
лют, они уже предприняли ответные шаги в этом 
сегменте продаж. Так, в ноябре 2015 года Китай 
продемонстрировал свой первый С919. В США 
завершилась окончательная сборка первого са-
молета Boeing 737МАХ. Состоялась презентация 
Airbus A320NEO.

Да и в собственной стране, чтобы изме-
нить отношение к проекту, создателям МС-21 
предстоит выслушать еще немало критики, в 
основном доставшейся ему в наследство от пред-
шественника — SSJ-100, который так и не смог 
оправдать надежд российского авиастроения. 
Вместо этого он лишь надолго скомпрометиро-
вал любые начинания наших авиастроителей в 
области гражданской авиации. 

Но самым главным аргументом во всех этих 
спорах с многочисленными критиками и запад-
ными конкурентами может стать лишь одно — 
характеристики новой машины: надежность, 
эффективность, комфорт...

И тут, как говорится, дорогу осилит идущий. 
Следующим важным шагом на этом пути должен 
стать подъем самолета в воздух. Он намечен 
на декабрь нынешнего года, а затем запуск в 
серийное производство, запланированный на 
2017 год.

Ольга БОЖЬЕВА,
Иркутск–Москва.

АВИАЦИЯ

ШКОЛА

ВЛАСТЬ

СОТРУДНИЧЕСТВО

НОВЕЙШИЙ САМОЛЕТ ИСПЫТАЛИ 
ОХЛАЖДЕННЫМИ КУРАМИ

Министр обороны России Сергей Шойгу 
прибыл в Казахстан, где провел встречу 
со своим казахским коллегой Иманга-
ли Тасмагамбетовым, а также принял 
участие в заседании министров обороны 
Шанхайской организации сотрудниче-
ства (ШОС). Основная тема перегово-
ров — выработка дополнительных мер 
по противодействию международному 
терроризму.

Министерство обороны Казахстана, где долж-
ны были пройти официальные мероприятия, встре-
чало почетных гостей красными ковровыми до-
рожками и военнослужащими почетного караула, 
одетыми в парадную форму цвета морской волны 
с большим количеством аксельбантов.

Министры тепло поприветствовали друг 
друга. Было заметно, что эта встреча помимо 
протокольных моментов имела также довери-
тельный характер.

— Мы приезжаем в Казахстан не просто как 
к стратегическим партнерам, а как к друзьям, 
— подчеркнул Шойгу. — Наше сотрудничество, 
безусловно, носит стратегический, добрососед-
ский характер, мы довольно уверенно движемся 
к решению тех вопросов, которые перед нами 
ставит жизнь.

Министр обороны Казахстана в своем при-
ветственном слове отметил успешность военной 
операции России в Сирии. 

— Пользуясь возможностью, хочу поздра-
вить с успешным проведением операции в Сирии, 
которая переломила ситуацию, — сказал глава 
военного ведомства Казахстана. — Она дала воз-
можность перейти к практическому урегулирова-
нию ситуации в этой стране.

Тасмагамбетов подчеркнул, что действия 
российской армии в Сирии еще раз доказали всему 

миру, что она способна успешно реализовать за-
дачи в отдаленных районах с использованием 
новейшего вооружения.

Министр обороны Казахстана отметил, что 
опыт борьбы с террористическими группировками 
в Сирии интересен республике.

— Мы готовы поделиться опытом оператив-
ного планирования и применения российских во-
йск в Сирии в борьбе с террористами, — заверил 
своего коллегу Шойгу.

Он подчеркнул, что у России и Казахстана 
общие задачи в укреплении стабильности и безо-
пасности в Центрально-Азиатском регионе. Ведь 
группировки террористов на Ближнем Востоке и в 
Афганистане представляют реальную угрозу и для 
России, и для Казахстана, поэтому нужны коорди-
нированные действия по ее нейтрализации.

— У нас есть необходимый потенциал как 
в рамках ОДКБ, так и в формате ШОС, — сказал 
министр.

Также Шойгу отметил, что Россия пошла на-
встречу казахстанской стороне и вывела из своей 
аренды более 1,7 миллиона гектаров земельных 
участков. Сейчас РФ и Казахстан договорились 
подготовить к подписанию протокол по полигону 
Эмба.

Также большое внимание уделяется развитию 
российско-казахстанских отношений в сфере 
противовоздушной обороны.

Так, для укрепления единой региональной 
системы ПВО на безвозмездной основе РФ по-
ставила Казахстану зенитно-ракетные комплексы 
С-300ПС.

Саммит закончился традиционным фести-
валем военных духовых оркестров «Труба мира». 
Оркестры стран ШОС исполнили как классические 
произведения, так и современные шлягеры.

Александр СТЕПАНОВ.

Министры обороны России и Казахстана обсудили вопросы 
борьбы с терроризмом

ДЛЯ ШОЙГУ СЫГРАЛИ НА «ТРУБЕ МИРА»

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

ZOO

КАДР

КУРЬЕЗДЕНЬГИ

ПРЕЦЕДЕНТ

Хаски и самоеды 
занимаются на 

беговыХ дорожкаХ 
В красноярском парке ез-
довым собакам помогают 
не потерять форму за лето. 
Хаски и самоеды — ездовые 
собаки, и для поддержания 
хорошей физической формы 
им необходимы тренировки. 
Зимой, работая в упряжке 
и катая посетителей парка, 
хаски могут бежать непре-
рывно до 20 часов. Летом же 
эти друзья человека сидят 
«без работы» и набирают 
килограммы, поэтому зоологи 
поддерживают их мышцы в 
тонусе. Зоолог краснояр-
ского парка «Роев Ручей» 
Валентина ЧЕРНОМОРЕЦ 
рассказала «МК»: «Чтобы 
мышцы собак не атрофирова-
лись за летний период, мы их 
постоянно тренируем. Хаски и 

самоеды — спортивные поро-
ды, движение у них в крови». 
Четвероногие спортсмены 
тренируются четко по графику 
3–4 раза в неделю. Нагрузка 
подбирается индивидуально, 
в зависимости от возраста, 
массы, темперамента и других 

факторов. Взрослые особи 
пробегают 60 минут за трени-
ровку со скоростью до 30 км/ч. 
Легким и непринужденным 
шагом они пробегают 10–20 
км. В жаркие дни занятия 
проходят в кондиционируемых 
прохладных помещениях. 

греческие сту-
денты на остро-
ве Лесбос, через 
который в Европу 
пытаются попасть 
беженцы, соору-
дили инсталляцию 
в виде гигантских 
шахмат, исполь-
зовав в качестве 
материала для 
их изготовления 
списанные на-
учные труды и 
спасательные жи-
леты, брошенные 
мигрантами.

инФЛяЦия в россии 
соШЛа на нет

С начала июня индекс по-
требительских цен в нашей 
стране, по оценке Росста-
та, не увеличился. Этого не 
наблюдалось с августа 2015 
года. Это временная оста-
новка, считает профессор 
Высшей школы экономики 
Игорь НИКОЛАЕВ. Паде-
ние стоимости продуктовой 
корзины рядового россиянина 
вызвано укреплением курса 
российской валюты. «Одна-
ко осенью инфляция будет 
расти. По итогам года она 
грозит составить до 10%. Так 
что ближе к зиме придется 
экономить».

египетский журна-
лист из Каира Моа-
мен Мухтар проде-
монстрировал миру 
фотографию своего 
сына, которого он 
назвал в честь рос-
сийского президента 
Владимира Путина. 
Он назвал ребенка 
не Владимиром, как 
зовут президента, а 
именно «Путин». По 
словам отца, в мире 
много Владимиров, а 
Путин — всего один.

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
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В номере «МК» от 8 июня по техническим причинам допущена досадная оплошность. В ма-
териале о вручении наград нашим саперам за работу в Сирии заместитель начальника Генштаба 
ВС РФ Сергей Истраков назван начальником Генштаба ВС РФ.

Приносим свои извинения.

обезьяна, залезшая на электростанцию и свалившаяся на 
трансформатор, устроила в Кении настоящий блэкаут, оставив 
страну на несколько часов без электричества. Сама обезьянка 
не пострадала.
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Писавшие экзамен  
по математике 
требуют пересмотра 
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К штрафу в 500 тысяч рублей и возмеще-
нию вреда, который был оценен в 481 ты-
сячу рублей, приговорил в среду, 8 июня, 
Мещанский суд художника-акциониста 
Петра Павленского за сожженную в ходе 
перформанса входную дверь здания ФСБ 
России в декабре прошлого года. Суд так-
же постановил освободить осужденного 
прямо в зале суда.

Требовавший судить себя по статье «Тер-
роризм» Павленский встретил новость более 
чем равнодушно. Впрочем, как и его вторая 
половина, с которой они воспитывают двух 
несовершеннолетних детей.

Приговор художнику-аукционисту Петру 
Павленскому вызвал нешуточный ажиотаж у 
российской и иностранной прессы. Задол-
го до начала заседания у Мещанского суда 
собралась толпа, в которой мелькали уже 
знакомые лица завсегдатаев процессов над 
Павленским. Например, в этот раз на приго-
воре вахту (которую до некоторых пор несла 
участница скандальной группы «Пусси райот» 
Мария Алехина) принял муж Надежды Толо-
конниковой Петр Верзилов. Последний среди 
журналистов чувствовал себя как рыба в воде: 

совершенствовал свой английский с зарубеж-
ными журналистами, лучезарно улыбался, 
поддерживал разговоры «ни о чем» и старался 
устроиться поближе к двери. Кстати, занять 
стратегические места было основополагаю-
щим для того, чтобы вообще попасть в зал, 
из которого предварительно даже вынесли 
все скамейки.

Впрочем, первым, кто на правах «хозяина» 
попал в зал, был Павленский. На приговор он 
явился в растянутых удобных шортах, майке 
и сандалиях. Поприветствовав супругу, на-
сколько ему это сделать позволяли наручники, 
он прошел в клетку и уселся на скамейку, с 
которой так и не встал, пока не закончился 
процесс.

Сначала судья постановила удовлет-
ворить в полном объеме гражданский иск 
в 481 тысячу рублей за испорченную дверь, 
которая оказалась объектом культурного 
наследия. Позже зачитала сумму штрафа, 
которая напрягла бы любого семейного че-
ловека: ни много ни мало полтора миллиона 
рублей. Впрочем, через минуту можно было 
выдыхать: судья смягчила приговор за счет 
отсиженного Павленским срока в СИЗО и 

снизила сумму в три раза. А вот решение вы-
пустить художника прямо в зале суда не вы-
звало бурной радости: почетной «двушечки», 
как позже признались в группе поддержки 
художника, не вышло. 

— Домой поведете! — кто-то порадовался 
за вторую половину осужденного.

— Что значит «поведу»? Сам на своих 
двух пойдет, — равнодушно ответила жена 
акциониста.

Вторая часть Марлезонского балета 
началась уже на улице. Толпа, жаждавшая 
первого слова от «героя дня», хаотично рас-
ползлась прямо у дверей суда, загородив вход 
в здание.

Когда фигура художника появилась в 
проходе, раздались аплодисменты. Павлен-
ский не сдерживал улыбки. Начал свою речь 
с благодарности:

— Спасибо всем, кто не побоялся и при-
шел меня поддержать. Это было очень важно 
для меня, — сказал он.

Позже он толкнул пространную речь о по-
лицейском государстве, о реальности, которую 
удалось вскрыть и показать с помощью этого 
процесса, и о тюрьме, которая может прийти 
к каждому. Закончил свою речь прозаично: 
заявил, что не будет платить назначенный 
миллионный штраф. Отказался он и от гума-
нитарной помощи:

— Акция взаймы?.. Нет, не надо этого 
делать, — сказал он.

Как считает известный адвокат и правоза-
щитник Оксана Михалкина, даже если Павлен-
ский не заплатит штраф и не покроет ущерб, 
никаких серьезных последствий ему не грозит. 
Разве что запрет на выезд за границу.

Дарья ФЕДОТОВА.

Состояние российской экономики опи-
сывается фразой «околоноля». В переводе с 
образного театрального языка (именно так 
называется пьеса, авторство которой при-
писывается Владиславу Суркову) на сухой 
экономический это — стагнация. Вопрос в том, 
в какую сторону она качнется — вниз (рецессия) 
или вверх (оживление). И, что не менее важно, 
когда качнется.

Хочу сразу заступиться за Алексея Улю-
каева. У него сложное положение, которое 
он и сам не раз отмечал, — быть министром 
экономического развития при, мягко говоря, 
неторопливом развитии экономики. Зато он 
мастер на образы. Именно он, и уже доста-
точно давно, изобрел образ «хрупкого дна» как 
характеристику текущего места пребывания 
российской экономики. С одной стороны, вот 
оно, дно, а с другой, дно такое, что от него никак 
не оттолкнешься. Этот образ уже отыграли 
коллеги-журналисты, но я хочу отдать Улюкаеву 
должное. Он как поэт сформулировал то, что 
понял как экономист: «хрупкое дно» — это на-
долго, это признание длительного погружения 
в стагнацию. 

Хотя прогнозы у нас меняются быстро. На-
столько, что прогнозистам верить решительно 
нельзя. Они давно не предсказатели, а флюге-
ры. Их прогнозы скоротечны, как насморк. Что 
ни месяц, то или трепетное ожидание восторга, 
или трагическое разочарование.

И все-таки, что же дальше? Остается на-
ходить в разных прогнозах общее.

Возьмем для примера свежую продукцию 
прогнозистов Райффайзенбанка и банка Credit 
Suisse. В первом интерпретируют апрельскую 
статистику Росстата с оптимизмом. Все хоро-
шо, вот только строительство подкачало, там 
падение нарастает, да розничная торговля как 
падала, так и падает, но зато «стабильным 
темпом». Главное: есть «драйвер восстанов-
ления». Это экспорт, который продолжает 
расти за счет девальвации рубля, произо-
шедшей в 2014–2015 годах (в 2016-м пока ЦБ 
миловал).

Ну и спрашивается, что из этой конструк-
ции вырастет? Ответ Райффайзенбанка: уже в 
текущем 2016 году ВВП РФ вырастет на 1%. И 
это при том, что, как подтверждают апрельская 
статистика и прогнозисты банка, «внутренний 
спрос (инвестиции+потребление) продолжает 
падать». 

Что в прогнозе Credit Suisse? Начало почти 
такое же: «Мы считаем, что экономическая 
активность в первом квартале была обуслов-
лена относительно хорошим потребительским 
спросом, сильным экспортом, связанным с 
энергетикой». Но дальше подчеркивается не-
надежность экспорта как драйвера: «Мы также 
считаем, что вклад чистого экспорта в рост 
реального ВВП будет значительно ниже, чем 
в последние несколько лет, в связи с восста-
новлением импорта, которое будет зависеть 
от стабильного курса рубля и спроса на инве-
стиционный импорт».

Инвестиционный импорт — это инвести-
ции. Credit Suisse рассчитывает на их рост, что 
и должно обеспечить рост экономики России 
на 1,7% в 2017 году, в этом году продолжится 
падение, но оно составит всего 0,3%.

В чем общий знаменатель? С тем, что де-
вальвационный эффект, движущий экспорт, бы-
стро выветривается, приходится согласиться. 
Значит, в конечном итоге вопрос в инвестициях. 
Внутренних — ведь по оценке того же Росстата 
за кризисный 2015 год прибыль российского 
корпоративного сектора выросла на 50,2%, вот 
только конверсии прибылей в инвестиции не 
произошло, инвестиции все равно упали, — и 
«инвестиционном импорте». Как правительство 
на этот вопрос ответит?

И тут мы оказываемся уже на политиче-
ском уровне. Сейчас едва ли не самая дис-
кутируемая экономическая тема: как и что 
регулировать. Одни обличают: «либералы» уже 
больше 20 лет водят нас по кругу и все по той 
же пустыне. И, чтоб им неповадно было, регу-
лировать отныне надо все. От выпуска денег, 
которых должно быть вдоволь для инвестиций, 
до, понятно, самих инвестиций, не говоря уже 
о курсе рубля. Другие, уцелевшие «либералы», 
гнут свое: до сих пор по-настоящему до инсти-
тутов, необходимых для нормального развития 
и экономики, и общества, дело (в отличие от 
разговоров) не доходило, теперь это приоритет, 

если вообще не последняя надежда, и начинать 
надо с освобождения, но не труда, как когда-то 
начинал Владимир Ленин, а суда. От прямой 
зависимости от исполнительной власти.

Дискуссия бурная, но при этом, если разо-
браться, содержательная. По сути, в наличии 
есть два полюса реформ, которые можно на-
звать хоть фундаментальными, хоть по при-
вычке структурными.

Один полюс — реформы на случай поли-
тического выбора в пользу если не окончатель-
ного, то еще более решительного разрыва со 
странами, которые пока еще принято называть 
развитыми. Это выбор в пользу не только уже 
изрядно подзабытой «суверенной демокра-
тии», но и вовсе мифической в современных 
условиях «суверенной экономики». Зато ника-
кой «торговли суверенитетом». 

Второй полюс — на случай, если поли-
тический выбор делается исходя из того, что 
Европа — это не ругательное слово, характе-
ризующее тупиковую ветвь эволюции, а еще и 
географическое понятие, и по таким понятиям 
Россия — все еще часть Европы.

Все дело, как всегда бывает в России (а 
описанная дискуссия восходит к славянофилам 
и западникам), в политике. На этом обычно 
ставится точка. Дескать, политика — уж точно 
не наше дело. Там решат. Но я рискну сделать 
небольшое продолжение. Не как политик — 
боже упаси, скорее как обыватель и немного 
экономист. 

Политика — это не только защита суве-
ренитета, она по определению еще и мани-
пулирование. И за такими ее результатами 
бывает любопытно проследить. Социологи-
ческие опросы показывают произошедшую 
смену ценностных приоритетов российских 
граждан. Был момент, когда ценности модер-
низации и развития экономики и общества 
находили живой отклик, а потом случилась 
замена. Теперь на первом месте геополитика 
и противостояние с Западом.

На мой взгляд, противостояние, если, 
конечно, речь не идет о настоящей горячей 
войне на уничтожение (не путать с придуман-
ной политологами и отдельными генералами 
гибридной войной, которую каждый понима-
ет, как ему выгоднее), — малопродуктивная 
ценность. Она, конечно, обладает немалым и 
легко используемым мобилизационным по-
тенциалом. Но она же имеет эффект воронки. 
Такая ценность нуждается не только в «пяти-
минутках ненависти», в этом недостатка уже 
нет, но в постоянном всестороннем нагнетании 
напряжения. И в воронку уходят силы, мозги, 
ресурсы. 

Все это было. История смерти Советского 
Союза — это не история перестройки, а исто-
рия именно такой воронки.

Воронка свое дело сделает. Ценность про-
тивостояния недолговечна по определению.

Можно сделать и другой подход. Выбор 
в пользу новой и вовсе не желтой подводной 
лодки — это выбор с заведомо низким каче-
ством жизни, да и попросту низким жизненным 
уровнем.

Но дело не только в уровне жизни, хотя 
он очень важен. Дело еще и в том, что условно 
изоляционистский путь — это путь вовсе не 
укрепления, а утраты суверенитета.

Суверенитет требует переосмысления, 
если его цена — отсталость. Мы уже отстаем. 
Просто потому, что движемся в противофазе 
к мировой экономике. Вокруг в целом рост, 
пусть более медленный, чем ожидалось, а у 
нас — падение. Которое если и закончилось, 
то пребыванием в стагнации, выход из кото-
рой еще надо найти, для чего нужны условия 
привлечения инвестиций. Любых — государ-
ственных, частных, иностранных. 

За экономическим отставанием следует 
технологическое и социальное отставание. 
Все это происходит именно тогда, когда в мире 
начинает разворачиваться «четвертая инду-
стриальная», или вторая цифровая, революция, 
одно из проявлений которой — интернет вещей. 
В этих условиях сознательно идти на риск еще 
большего отставания значит рисковать отстать 
навсегда. 

Пора научиться не повторять ошибки. Су-
веренитет обеспечивается не столько силой 
оружия, сколько силой экономики, силой науки, 
силой технологии, силой образования, силой 
мудрости, наконец.

СИНДРОМ ХРОНИЧЕСКОЙ ОТСТАЛОСТИ
СЕГО ДНЯ
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ЧТО ДУМАТЬ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Николай Вардуль, главный редактор «Финансовой газеты»

В мировой экономике идет пусть медленный, 
но рост, а у нас — падение

9 июня, в четверг, с 14.00 до 15.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится прямая 
телефонная линия с читателями «МК» заведующе-
го Клиникой боли ЦЭЛТ, кандидата медицинских 
наук Алексея Григорьевича ВОЛОШИНА и главного 
кардиолога ЦЭЛТ, доктора медицинских наук Инны 
Аркадьевны БЕСПАЛЬКО.

Жизнь без боли — естественное право человека в 
XXI веке. Какие инновационные методики лечения боли 
доступны у нас в стране? Как помочь людям с хронической 

болью? На эти и другие вопросы ответит Алексей Григорьевич ВОЛОШИН.
Инна Аркадьевна БЕСПАЛЬКО ответит на ваши вопросы, связанные с профилактикой и 

лечением сердечно-сосудистых заболеваний. Как лечить артериальную гипертонию и ишеми-
ческую болезнь сердца? Каковы симптомы ишемической болезни сердца? Как существенно 
увеличить продолжительность и качество жизни? 

Вопросы вы сможете задать 9 июня, позвонив по телефону (495) 781-47-09 с 14.00 до 15.00 
или уже сейчас вы можете оставить свои вопросы в письменном виде под анонсом на сайте 
www.mk.ru в разделе «Пресс-центр».

Инна Беспалько.

ПОГОВОРИМ О ЗДОРОВЬЕ

Движение капитала вокруг крупней-
шего болгарского сотового оператора 
Bulgarian Telecommunication Company 
(BTC; бренд Vivacom) в последнее 
время привлекает внимание не только 
европейских финансовых кругов, но и 
российских СМИ. Так, «Коммерсант» 
сообщает, что банк ВТБ станет совла-
дельцем Vivacom, где может получить 
20% минус 1 акцию. Другой же ракурс 
интереса журналистов к этой истории 
– неожиданное включение в борьбу 
за болгарскую компанию предпри-
нимателей из России: православного 
активиста Дмитрия Косарева и олигар-
ха Константина Малофеева.

Vivacom  — компания многострадальная:  
один из ее владельцев, болгарский олигарх 
Цветан Василев, в 2014 году разорился и даже 
был объявлен Интерполом в международный 
розыск. Суд наложил запрет на все имущество 
Василева, в том числе на его акции в Vivacom. 
Чтобы не дать компании утонуть, ей выделили 
крупный кредит со стороны синдиката банков, 
включая «ВТБ Капитал», который получил в залог 
ее акции. Срок погашения кредита истек,  и в 
ноябре 2015 года «ВТБ Капитал»  провел откры-
тый конкурс по продаже залога. Победителем 
тогда стала компания Viva Telecom болгарского 
бизнесмена Спаса Русева, купившая залог за 
330 млн евро. 

На этом этапе судьба болгарского бренда 
привлекла интерес российского бизнесмена и 
монархиста Дмитрия Косарева. Невзирая на то 
что европейские комиссии никогда не одобряли 
никаких соответствующих сделок, предпри-
ниматель заявил, что крупнейшим акционером 
(77% акций) Bulgarian Telecom должен считаться 
именно он.

Самого Косарева вряд ли стоит считать 
самостоятельной фигурой в деле Vivacom. Как 
пишет «Коммерсант», он прямо связан с биз-
несменом Константином Малофеевым. Косарев 
работал в различных структурах олигарха с 
2007 года.

Вся история покупки Косаревым у про-
горевшего Цветана Василева Vivacom покрыта 
тайной. Судя по всему, в  попытках сохранить 
хоть какие-то из своих проблемных активов, 
Васильев начал спешно искать для них любых 
покупателей. Сначала ему вроде бы удалось 
заручиться поддержкой бизнесмена Пьера Лув-
рье, но тот быстро передумал и вернул акции 
болгарину.  Возможно, именно через Луврье 

Василев вышел на его делового партнера по 
CFG Marshall Константина Малофеева.  Здесь 
российскому олигарху и потребовалась помощь 
доверенного лица. 

Его давний соратник по бизнесу, религи-
озным  и политическим убеждениям Дмитрий 
Косарев, основавший вместе с ним гимназию 
Святителя Василия Великого и АНО «Благо-
родное собрание», идеально подошел на роль 
«тарана» в плане передела активов злополучного 
болгарского оператора.

Россиянин с ходу решил дискредитировать 
решение, которое сделало Спаса Русева поку-
пателем залога. Этим занялась подконтрольная 
Косареву компания Empreno: она подала в суд, 
оспаривая результаты аукциона, куда ее якобы 
не допустили.  К слову, на первых этапах в торгах 
участвовало 40 компаний, затем их осталось две, 
и, как заявили в «ВТБ Капитал», никакой заявки 
от Empreno они попросту не получали. В итоге 
сейчас дело рассматривает Лондонский суд. В 
Болгарии же заканчивается оформление сделки 

по передаче акций Bulgarian Telecom.
Подобных действий, подходящих, скорее, 

заправским ковбоям, а никак не православным 
бизнесменам, от российских предпринимателей 
никто не ожидал. Малофеев раньше своего ин-
тереса к дележке Vivacom напоказ не выставлял, 
однако теперь становится все более очевидным, 
что именно он является настоящим кукловодом 
этой сделки. К примеру, каким образом обще-
ственный деятель и мелкий чиновник Косарев, в 
свое время пытавшийся выступать со странными 
предложениями вроде включения в Конституцию 
РФ статьи об особом статусе православия или 
возвращения России к абсолютной монархии, 
смог раздобыть немалые деньги для покупки 
акций крупнейшей сотовой компании Болгарии? 
Раньше он не связывался с бизнесом за рубежом 
– не тот размах, а здесь – столь смелый и хищный 
шаг. Рассмотрев историю многолетнего сотруд-
ничества бизнесменов, можно ясно определить, 
чьи  интересы отстаивает Косарев.

Совместный бизнес сблизившиеся на 

почве монархических идей и религии Мало-
феев и Косарев ведут с 2007 года. БВО 
«Ферст Глобал Проджектс Менеджмент ИНК.»,
ООО «Д ЖИ.АЙ.ТИ. Телеком Лимитед»,
ЗАО «С-ТС Холдинг», ЗАО «Регионкапитал», 
ОАО «Продюсерский центр «БОС» — вот дале-
ко не полный список подконтрольных олигарху 
структур, где работал Косарев. В большинстве 
случаев Малофеев привлекал соратника и к 
руководству своими компаниями.

При всем этом сам Косарев отнюдь не за-
нимает верхние строчки списка «Форбс», пользу-
ется неплохими, но не элитными автомобилями , 
а данных о его дворцах и поместьях на Рублевке 
мы тоже найти не смогли. 

Кстати, для Малофеева Косарев — совсем 
не единственное «доверенное» лицо.  Олигарх 
давно действует по отработанному и эффек-
тивному шаблону. Например, в таких компани-
ях, как «Связьинвест», «Нутритек», особенно 
«Связьинвест», он тоже получает свою долю, 
расставляет доверенных людей, а затем начи-
нает реализовывать свои интересы, пользуясь 
связями в правительстве. 

В ситуации с болгарским телекоммуника-
ционным брендом поражает то, что православ-
ные бизнесмены и монархисты не стесняются 
любых методов ведения бизнеса: контактов с 
людьми, находящимися в розыске за крупные 
хищения, махинаций с акциями, сомнительных 
сделок и т.п. Кроме того, встает весьма насущ-
ный вопрос: зачем Косареву и Малофееву  эта 
компания? Вряд ли они намерены ее развивать. 
Скорее, причина в другом: в России дела у этих 
партнеров из-за их репутации пошли не лучшим 
образом, новых источников финансирования 
давно не было, и здесь вдруг подвернулась 
хорошая сделка за рубежом. А вырванную из 
рук болгарского предпринимателя Спаса Русева 
компанию можно использовать, к примеру, для 
обращения в  «ВТБ Капитал» с целью получения 
крупных сумм денег.

Между тем остальные акционеры и «ВТБ 
Капитал» твердо намерены отстоять свои инте-
ресы. В этом заинтересована и вся Болгария, 
которая может лишиться крупнейшей телеком-
муникационной компании. Направленные лишь 
на собственное обогащение действия Косарева 
и Малофеева могут навредить и репутации 
России. Ведь «православные «бизнесмены»»  
– отнюдь не тот экономический «бренд», с ко-
торым должна ассоциироваться великая страна 
у ближайших соседей.

Роман ЕВДОКИМОВ.

СИТУАЦИЯ

ЧУЖИМИ РУКАМИ
Российский олигарх вмешался в передел болгарского бизнеса

Входишь в метро, глядишь на 
схему: «Улица 1905 года», «Улица 
академика Янгеля», «Улица Старо-
качаловская», «Улица Горчакова»… 

Чем думают те, кто «придумывает» названия? Ни 
фантазии у них, ни слуха (добавить бы «ни ума», 
но нельзя, обидятся).

А ведь есть станции метро, чьи названия 
легко обошлись без слова «улица»: «Бауманская», 
«Беговая», «Планерная», «Тверская»… К счастью, 
таких большинство. Но если бы сегодня затеяли 
унификацию, то появились бы станции «Улица 
Красногвардейская», «Улица Красносельская», 
«Улица Краснопресненская»… А ещё бы лучше: 
«Улица Волгоградский проспект», «Улица Лер-
монтовский проспект»…

Сейчас обещают построить тридцать новых 
станций. Нет сомнений: некоторые из них будут 
называться «улица», а некоторые начинаться 
с «ново».

Всё новые «ново» наглядно подтвержда-
ют глухоту тех канцелярий, где построенным 
станциям выписывают имена. За десятки лет 
люди привыкли, что есть «Новослободская» и 
«Новокузнецкая». А потом вдруг — «Новокосино», 
«Новогиреево», «Новоясеневская» и, наверное, 
появятся ещё. А ведь эти «ново» через три года 
уже становятся «старо». Всё равно что ребёнка 
назвать Мальчикдима; вот он уже министр, вот 
ему уже скоро на пенсию, а он всё мальчик.

С появлением новых станций схему метро 
неизбежно придётся переделывать. Может быть, 
стоит прямо сейчас решить, по какому принципу 
давать названия. Иначе обязательно появится 
какая-нибудь станция «7-я улица имени 8 марта». 
Ведь догадались же назвать новую станцию «Ули-
ца Старокачаловская». (Спрашиваешь прохожих: 
«Кто такой Старокачалов?» — «Герой России». 
Или: «Кто такой Качалов?» — «Герой России».)

Понятное дело: люди уверены, что если уж 
назвали станцию или улицу какой-нибудь фами-
лией, то, конечно, в честь героя.

Сейчас в Питере идут диспуты и митинги: 
власть решила назвать мост в честь Кадырова, 
а многие жители категорически против. Власть, 
видимо, считает его героем, а протестующие — 
антигероем. Но и то, и другое потому, что фамилия 
на слуху. А ведь забвение неизбежно.

Улица имени станции, станция имени улицы… 
Вот, например, станция «Улица академика Янге-
ля»; если он известен — зачем добавлять слово 
«улица» и слово «академика»? Есть «Пушкинская», 
«Тимирязевская», «Тургеневская»… «Кутузовская» 
обошлась и без слова «проспект», и без слова 
«фельдмаршал».

А мост имени Ахмата Кадырова… Если жизнь 
наладится — через десять лет никто уже не вспом-
нит кто это. Название постепенно сократится, 
мост будут называть Ахматовским, и все будут 
радоваться,  думая, что он назван в честь боль-
шого русского поэта — Анны Ахматовой.

А если жизнь наладится по-другому, детишки 
в садике будут учить стихи про Ахмата-Хаджи, а 
Михалков и в новый гимн его впишет.

Если бы с самого начала придумали пра-
вильный подход — какие бы красивые и понятные 
были названия у станций нашего метро! Скажем, 
если с одного конца «Юго-Западная», то с дру-
гого была бы «Северо-Восточная», а не «Бульвар 
Рокоссовского»-бывшая «Улица Подбельского». 
Если внизу «Южная», то наверху должна быть 
«Северная».

На запад могли бы идти по порядку столицы 
враждебных стран: «Киевская», «Варшавская», 
«Берлинская», «Лондонская», а на самом конце 
— станция «Пустырь радиоактивного пепла»-
бывшая «Вашингтонская».

Александр МИНКИН.

...СТАНЦИЯ «РАДИОАКТИВНЫЙ ПЕПЕЛ»

ЖИЛ-БЫЛ 
ПАВЛЕНСКИЙ  
ОДИН...

Впрочем, теперь, надо полагать, 
уже не захочется. И слава богу! 
На этот раз российская система 
сработала без малейших сбо-

ев. Это с «Пусси Райот» они промахнулись 
и сами сделали псевдополитических геро-
инь из экзальтированных барышень. То есть 
вылепили их буквально из ничего, на пустом 
месте раскрутили до мирового масштаба и 
два года пиарили на халяву в ущерб собствен-
ной репутации. А здесь все провели красиво, 
с умом. К приговору не придерешься — не 
просто мягкий, а, можно сказать, щадящий. 
И жертва сразу перестает быть жертвой, а 
становится обычным гражданином, который 
провинился перед законом и теперь обязан 
компенсировать. И гражданину этому надо 
теперь вкалывать за троих, ибо за социальные 
акции денег не платят (во всяком случае, не 
должны платить), а штраф присужден нема-
ленький. Если же он его не выплатит, то просто 
не поедет никуда за рубеж, а будет сидеть 
дома. Что, кстати, тоже неплохо — может, нако-
нец, обернется к семье и детям, раз уж наличие 
последних позволило защите отбить штраф с 
полутора миллиона до 500 тысяч рублей. Ну 
а если поклонники Павленского соберут ему 
эти деньги, так то ведь бюджету без разницы, 
за счет кого произошла оплата. А следующий 
свободный художник, глядишь, и подумает, 
нужна ли ему серьезная финансовая кабала 
вместо желаемой небольшой отсидки и, как 
платы за это, выгодного сегодня звания борца 
за свободу. 

А еще знаете что? Когда у тебя в офи-
се поджигают двери, это неприятно. Даже 
очень. Журналисты «МК» это хорошо знают. 
Нам поджигали. И когда коридор вдруг ста-
новится полон дыма, а потом, когда уже и 
разобрались, и что-то заменили, все равно 
еще долго-долго при входе в помещение не-
приятно несет горелым, то про поджигателя 
ты думаешь теми словами, которые закон 
призывает не употреблять вслух. И неваж-
но, какими намерениями этот поджигатель 
руководствовался. И кто он по сути своей — 
художник или просто дебил. 

Татьяна ФЕДОТКИНА
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ПЕРСОНА4
О задачах  
и их решениях

— Анатолий Иванович, первое, что бро-
сается в глаза, я думаю, всем москвичам 
и не только им, это кардинально преоб-
разившийся внешний вид столичных по-
лицейских. Как вы этого добились?

— Я думаю, в результате реформы и под-
хода министра внутренних дел к укреплению 
дисциплины не только полиция Москвы пре-
образилась, но и России в целом. В Москву 
приезжают иностранные делегации, по по-
лицейским они судят об уровне госвласти в 
целом. Пришлось много сделать, чтобы вбить в 
сознание сотрудников: форму нарушать нель-
зя — это атрибут государственной власти. Если 
положено, чтобы шеврон был 8 см, расстоя-
ние между центрами звезд на погонах — 2,5 
сантиметра, этого мы и требуем. В районных 
отделах каждый понедельник проводится раз-
вод по принципу строевого смотра. Начальник 
обязан проверить внешний вид подчиненных, 
стрижку, наличие жетона, записных книг и дру-
гих атрибутов и аксессуаров, которые должны 
быть у полицейского. Эта работа продолжается 
и дает результат: нарушений становится все 
меньше, сотрудникам постепенно прививается 
культура внешнего вида.

— А в целом, когда вы пришли в Москву 
на смену Владимиру Колокольцеву, какие 
задачи он перед вами поставил? 

— Задачи министр поставил конкретные — 
продолжать начатый курс, все сохранить, что 
было наработано предшественниками, в том 
числе и им самим. Особое внимание — укре-
плению дисциплины. А дальше — исходя из 
того, что время на месте не стоит, — внедрять 
передовые формы работы и действовать на 
опережение.

— С чего вы начали действовать?
— Первое, что я решил сделать — это 

«спуститься на землю». За 3,5 месяца я 
проехал все районные отделы, обошел 
практически все кабинеты — посмотрел, 
в каких условиях работает личный состав. 
И только после того как я все сам увидел и 
услышал, у меня сложилась полная картина 
того, что мы имеем в столице нашей родины, 
какие у нас возможности и каковы последую-
щие перспективы.

— Вас что-то встревожило?
— Даже расстроило. Мне пришлось по-

работать в других субъектах РФ: в Орле, Во-
ронеже, Новгороде, я много ездил для обмена 
и изучения опыта. Но такой нищеты, которую 
я увидел в московских районных отделах, ни-
где не видел. Предыдущими руководителями 
было много сделано: построены современные 
управления в округах, такого управления, как 
в Западном округе, наверное, и в Европе не 
найдешь. Но до районного звена, наверное, про-
сто не успели дойти. И я на свой период сразу 
себе определил — нужно поднимать районное 
звено. Пришел к мэру, проинформировал его, 
показал фотографии. Сергей Семенович понял, 
что оказывать помощь необходимо, поскольку 
Министерство внутренних дел не имеет таких 
финансовых ресурсов. И каждый год стал вы-
делять нам средства. Первый год было выделено 
500 миллионов рублей. Но этого оказалось не-
достаточно, и в следующем выделил уже 800 
миллионов. За 4 года мы отремонтировали 60 
отделов, а всего их сейчас у нас будет 128. Ремонт 
остальных планируем завершить за 2 года. Но 
около 30 отделов уже нет смысла ремонтировать, 
нужно строить новые здания. Сейчас мы это 
прорабатываем с правительством Москвы. В 
некоторых районах есть возможность подобрать 
готовое здание. Это будет дешевле и быстрее. 

— А как вас приняли столичные 
подчиненные?

— Внешне вроде все было нормально — 
команды выполнялись, сопротивления, сабо-
тажа не было. Но информацию я снимал, что 
некоторые процессы идут непросто, есть пси-
хологическое сопротивление. Москва тяжело 
принимает чужаков — это однозначно. Даже 
несмотря на то что москвичей в ней немного. 

— Вы теперь тоже москвич.
— Да, теперь уже, наверное, тоже могу 

себя считать москвичом. Два высших обра-
зования я получил здесь, в столице. Но стать 
своим по-настоящему — процесс тяжелый по-
человечески. Его надо пройти, прочувствовать. 
Однажды на селекторном совещании я прямо 
сказал, что родился в селе в Орловской обла-
сти, что могу и косить, и пахать, и сажать, все 
могу. Меня село приучило к труду, и семья моя 
была многодетная, мы все воспитаны в труде. 
Я этого не скрывал и не скрываю сегодня. 

— В итоге своя надежная команда у вас 
появилась? Я имею в виду не из тех, кого вы 
привели, а из тех, что уже были здесь?

— Со мной приехали всего 12 человек, если 
считать все уровни. 12 человек на 2,5 тысячи 
руководящего состава — это капля в море. А из 
тех, кто здесь был, на первом этапе мне было 
сложно подбирать. Было время, когда они меня 
оценивали и им было трудно понять человека, 
который пришел из региона. И я их оценивал. 
Считал, что вопросы должны решаться более 
оперативно. Иногда меня удивляло — вроде 
бы Москва, а профессионального уровня не-
достаточно. Сейчас этот барьер уже пройден, 
мы друг друга понимаем, разговариваем на 
одном языке. Я их всех теперь знаю, многих 
сам назначал и могу предлагать «на вырост». 
Сейчас мне в этом вопросе легче на 100%. 

Об обеспечении 
московской полиции
— Глава МВД неоднократно заяв-

лял, что у полиции большие проблемы 
с материально-техническим обеспече-
нием. Какая в этом смысле обстановка в 
Москве?

— Мы обеспечены вооружением на 90%, 
это нормально, транспортом — на 87%, фор-
менным обмундированием — на 78%. Сред-
ствами связи — на 100%. 

— Современными?
— Нормальными средствами связи. А вот 

что касается вычислительной техники, то здесь 
обеспечение очень слабое. Мы постоянно про-
водим замеры морально-психологического 
климата, и сотрудники высказываются, что 
нет принтеров, компьютеров, а если и есть, то 
устаревшие. Но самая большая наша проблема 
на сегодня — это обеспеченность ГСМ, от по-
ложенного нам выделяют всего 33%. 

— В чем еще есть острая нехватка?
— Нам необходимы в обязательном поряд-

ке видеорегистраторы. В ГАИ они были, но уже 
вышли из строя, нужно закупать новые, более 
современной версии. Сотрудники патрульно-
постовой, дорожно-патрульной и конвойной 
служб должны нести службу с индивидуаль-
ными видеорегистраторами. Чтобы не было к 
нам никаких вопросов — ни у правозащитников, 
ни у прокуроров, ни у следователей. И сам со-
трудник будет понимать, что каждый его шаг 
фиксируется. Утром пришел, взял регистратор, 
как оружие, и пошел нести службу. Вечером 
сдал командиру, тот все проверил. Вопросов 
нет — заактировали. Сейчас Москва обещает 
нам их закупить.

— И это будет революция.
— Да, это будет революция. Вопросы про-

филактики, коррупции, культуры, профессио-
нализма — море вопросов будет снято. 

— А патрульные машины вас 
устраивают?

— Когда я только пришел и увидел наши 
«Жигули», то подумал, что это стыдно для Мо-
сквы. 3 года назад при помощи министра МВД 
удалось переломить ситуацию, когда тыл еще 
пытался навязать нам «Жигули». Нам говорили: 
ну что же вы от новых машин отказываетесь? 
Я сказал: у нас много регионов, которые будут 
благодарны, если вы им дадите эти машины, а 
нам дайте другие. Министр со мной согласился, 
и в Москву стали поставлять «БМВ» российской 
сборки. В идеале, я считаю, для патрульной 
службы в столице должна быть сделана специ-
альная машина, частично бронированная, в слу-
чае необходимости способная пойти на таран, 
имеющая превосходство по мощности. 

— Новые спецсредства вы вводите? 
Скажем, электрошокер? Иногда, чтобы 
остановить преступника, не обязательно 
стрелять.

— Электрошокеры есть, но пока массово 
мы их не выдаем. Но в следующем году они 
будут обязательны для каждого патрульно-
постового полицейского. Это необходимо. 

О кадрах
— И все же никакая техника не заменит 

человека. Есть в Москве нехватка кадров? 
Или, наоборот, в полиции образовалась 
очередь из желающих работать?

— Очереди не было, когда я пришел, нет 
сегодня и, наверное, в ближайшей перспек-
тиве не будет. 

— В чем причина?
— Ответ простой. Когда проводилась ре-

форма, было принято решение всю полицию 
перевести на федеральное финансирование. 
В Москве убрали «мэрские» надбавки, и де-
нежное довольствие сотрудников сразу сни-
зилось. В столице уровень жизни высокий, и 
для москвичей эта служба не очень престижна. 
Поэтому примерно 30–40% сотрудников — 
иногородние. Но их нужно обеспечивать слу-
жебным жильем. И это тоже проблема. Она 
решается, но не так быстро, как хотелось бы. 
Поэтому у нас сохраняется некомплект, сегодня 
он составляет 2 тысячи. По поводу надбавок 
я обращался к мэру, к министру. В результате 
мэр был у президента, и он выделил нам до-
полнительно 3 млрд рублей. Но для того чтобы 
выровнять ситуацию, нужно было 12. В резуль-
тате мы смогли выровнять только те службы, 
которые вообще очень сильно «просели» в 
ходе реформы — патрульную службу, вневе-
домственную охрану, патрульно-постовую, 
конвойные подразделения. Всех вывести на 
уровень нам не удалось. 

— При этом создаются принципиально 
новые подразделения, например, туристи-
ческая полиция. 

— Вы знаете, как меняется Москва, осо-
бенно центр. Мэр уделяет городу очень се-
рьезное внимание, улицы у нас стали евро-
пейскими. И, честно говоря, стыдно и обидно, 
когда подходит иностранный гражданин, что-то 
спрашивает, а полицейский ничего не может 
ответить. Поэтому было принято решение о 
создании на базе оперативного полка специ-
альной туристической полиции, сотрудники 
которой свободно владеют английским языком. 
Создать ее было непросто. Пришлось обра-
щаться к мэру города, просить надбавки — по 
20 тысяч рублей за знание английского языка. 
Только тогда мы смогли собрать необходимое 
количество сотрудников, которые знают язык, и 
тех, кто готов был пройти специальные курсы. 
Чемпионат мира по хоккею, который недавно 
проходил в Москве, стал для сотрудников из 
туристической полиции серьезным экзаменом. 
И очень высокая оценка им была дана органи-
заторами, Министерством спорта. И, конечно, 
были довольны иностранные граждане, потому 
что полицейские свободно с ними разговари-
вали на английском языке.

— Это единственное новое подраз-
деление в московской полиции?

— Не единственное. В округах в управле-
ниях внутренних дел, в структурах уголовного 
розыска мы создали дополнительную опера-
тивную часть №6 по борьбе с этническими 
организованными группами. За время ее су-
ществования эффективность работы на этом 
направлении возросла в 3 раза. 

Об этнической 
преступности  
и мигрантах
— Но недавние события на Хованском 

кладбище показали, что в Москве сохра-
няются места, облюбованные этнической 
преступностью — рынки, кладбища…

— Как говорится, не было бы счастья, 
да несчастье помогло. Из этих уроков нуж-
но делать правильные выводы. На коллегии 
по борьбе с организованной преступностью 
мы сделали акцент на это ЧП, был принят ряд 
кадровых решений. Многих руководителей 
наказали, четверых освободили, ситуацию 
по некоторым округам поставили на контроль. 
Сейчас работаем над ошибками. Больше всего 
меня беспокоит использование иностранных 
рабочих в качестве рабов. Нужно срочно про-
верять все рынки, стройки, где они концен-
трируются, разбираться, как к ним относятся. 
В ближайшие дни я назначу новых руководи-
телей управления по линии миграции, и сразу 
же перед ними будут поставлены конкретные 
задачи. Будем проверять в Москве каждый 
метр, чтобы не было никаких общежитий, ни-
каких подвалов, где бы незаконно находились 
иностранные работники. После событий на 
Хованском кладбище я создал оперативную 
группу, куда включил сотрудников уголовного 
розыска по линии борьбы с оргпреступностью, 
сотрудников из управлений по борьбе с эконо-
мической преступностью и противодействию 
коррупции, противодействию экстремизму, 
миграционной службы и общественного по-
рядка. Эта группа начинает декриминализа-
цию новой территории, потому что она еще до 
конца не трансформировалась в Москву. Она 
еще живет по другим законам, и мы должны 
разобраться там со всеми вопросами: земли, 
вновь строящихся объектов, привлечения ино-
странной рабочей силы, влияния этнических 
организованных групп, коррупционными. Также 
мы будем анализировать статью УК «Исполь-
зование рабского труда», она, к сожалению, 
пока у нас в России не работает. Два года мы 
пытались с этим что-то сделать, но пока ничего 
не получилось. 

Об оружии  
и стритрейсерах
— Анатолий Иванович, когда смотришь 

фильмы об американских полицейских, то 
видно, что они не боятся применять ору-
жие, стреляют налево и направо. Что вы 
думаете по этому поводу?

— Американские полицейские этой своей 
стрельбой спровоцировали уже несколько 
мощнейших беспорядков, в результате которых 
пришлось вводить национальную гвардию. И 
последние 2–3 месяца они переходят в этом 
вопросе на стандарты полицейских России. 

— Не может быть!
— Да. Направо-налево стрелять они боль-

ше не будут, сейчас у них вводятся видеоре-
гистраторы и служебные проверки. 

— Но в России, наоборот, нередко пе-
няют стражам порядка, что они боятся ис-
пользовать оружие. 

— У нас еще психология советская, когда 

оружие вообще не давали, а если милиционер 
стрельнул, то лучше бы он не стрелял: затаскает 
прокуратура. Сейчас ситуация меняется. Но 
нам нужна золотая середина. Не надо налево 
и направо стрелять — это будет страшно и 
этого нельзя допустить. Но нужно быть более 
уверенными в вопросах применения оружия. 
Мы протестировали сотрудников, и я понял, 
что им не хватает уверенности лишь потому, 
что не хватает знаний, навыков. Тогда мы в 
каждый районный отдел ввели освобожденных 
инструкторов. Это подготовленные люди, ко-
торые каждый день с сотрудниками на службе 
отрабатывают порядок применения оружия. Но 
когда эта система какое-то время поработала, я 
понял, что она не срабатывает так, как хотелось 
бы — самих этих инструкторов тоже нужно спе-
циально обучать, чтобы они были профессио-
нальными и могли что-то дать полицейскому. 
Тогда мной было принято решение создать 
центр по подготовке этих инструкторов. Мы 
собрали туда своих лучших методистов, а также 
привлекли из других регионов РФ. Начальник 
центра Тупичкин — фанат своего дела. И сей-
час сотрудники центра выезжают практически 
каждую неделю в дорожно-патрульные служ-
бы, патрульно-постовые, вневедомственной 
охраны, смотрят и рапортом докладывают, что 
там необходимо сделать. И наши полицейские 
стали более уверенно действовать. В 2015 году 
56 раз применяли оружие, задержали с его по-
мощью 123 правонарушителя. В 2016 году уже 
было 24 случая, когда мы применяли оружие. 
Об этом никто не знает, но когда наш спецназ 
задерживал бандитские группировки, они от-
стреливались, и мы тяжело ранили девятерых. 
Появились профессионализм, уверенность, 
сотрудники понимают, что они делают, и пере-
стают бояться.

— Один из случаев, когда говорили 
«надо было стрелять», это недавняя гонка 
на «Гелендвагене». Какой урок вы извлекли 
из этого инцидента?

— Я сейчас заканчиваю служебную про-
верку, определил меру ответственности со-
трудников и наказания, составил перечень 
просчетов, которые они допустили. Что было 
сделано правильно, а что нет, будет доведено 
до каждого патрульного. Я считаю, что это 
очень серьезный шаг вперед.

— А что касается самих гонщиков, в 
частности, «золотой молодежи»?

— Не только «золотой». В СМИ уже на-
чали говорить о том, что Якунин за то, чтобы 
ввести уголовную ответственность против 
«золотой молодежи». Я об этом никогда не 
говорил. Я хочу подчеркнуть, что речь идет о 
стритрейсерах.

— И как с ними бороться? Эти безум-
цы в конечном счете не только себя могут 
убить.

— Смотреть на них никто не будет. Борьба 
уже началась. Первым стал случай с Китуашви-
ли, который летал три года по Москве, и никто 
его не тормозил, даже потворствовали ему со-
трудники ДПС и их руководители. Второй сейчас 
произошел. Здесь недоработка сотрудников 
ГАИ, это сто процентов. Я уже начальнику ГИБДД 
сказал, он сейчас будет работу проводить на 
своем уровне, и я буду со всеми командирами 
разговаривать. Вплоть до того, что будем осво-
бождать их от должностей, если они и дальше 
будут так потворствовать. Малейшее наруше-
ние должно пресекаться, но делать это нужно 
корректно, культурно. Надо искоренить поборы, 
которые еще, к сожалению, некоторые допуска-
ют. Потому что он его отпустил, тот «улетел», 
вседозволенность почувствовал — сработал 
принцип коррупции. А должен срабатывать прин-
цип неотвратимости наказания. Председатель 
Правительства РФ уже определил, что является 
опасным вождением, теперь нужно определить 
меру ответственности. Конечно, если это будет 
штраф 5 тысяч рублей, тогда эта система сра-
батывать не будет. Для «золотой молодежи» и 
миллион — не деньги. Я считаю, чтобы вообще 
с этим покончить, надо вводить уголовную от-
ветственность при повторном в течение года 
допущении опасного вождения, как это уже 
сделано в некоторых странах мира.

Был в Москве период «дагестанских сва-
деб» — стреляли из свадебных кортежей. Мы 

одного задержали, арестовали. Следующая 
свадьба — мы опять задержали, арестовали. 
Третья — опять арестовали. Было возбуждено 
несколько дел, по которым практически всех 
осудили, многих отправили в реальные места 
лишения свободы. И все. Вот уже полтора года 
ни одного подобного случая нет. Проблема 
решилась. Дошло до всех с помощью СМИ, УК и 
принципиальной позиции полиции. И проблему 
стритрейсерства тоже можно снять. 

— А каково ваше отношение к оружию, 
которое находится на руках у населения? 
Здесь много разных суждений. Одни гово-
рят, что нужно дать каждому по пистолету, 
как в других странах. Другие — что надо 
все категорически запретить. По своему 
опыту могу сказать: у меня есть наградное 
оружие, и я его держу так далеко, чтобы 
и в руки не брать. Идти с пистолетом по 
улице, якобы для своей безопасности, мне 
и в голову не придет, я понимаю, что это 
такое. 

— У меня один наградной пистолет. Я его 
один раз взял, пострелял и с тех пор, уже лет 
восемь, никогда не брал. Это постоянная голов-
ная боль — постоянно надо хранить в сейфе. 
Вообще, это проблема не простая. Опять мы 
пытаемся смотреть на Запад, что они все там 
вооружены. Но последние заявления прези-
дента Обамы — о том, что надо ограничивать 
продажу оружия. То есть американцы уже за-
думались о том, что у них 30 тысяч погибает 
ежегодно от стрельбы. Я думаю, нам этот опыт 
абсолютно ни к чему. Но и запрещать тоже уже, 
наверное, очень сложно, когда разрешили. 
Главное, чтобы это оружие не попадало лицам, 
которые состоят на различных учетах. Это 
прямой путь к трагедии. Лично я категори-
чески против продажи гражданам нарезного 
короткоствольного оружия. Но проблем очень 
много и с травматическим оружием. Его про-
изводители несколько увлеклись и переста-
рались. Надо провести ревизию всех марок, 
которые сегодня есть на рынке, и уменьшить 
их убойные возможности. 

— А нужно ли в таком количестве про-
давать пневматическое оружие? Оно тоже 
может причинить человеку серьезную 
травму.

— Пневматика еще в советское время про-
давалась без разрешения, думаю, запрещать-
то полностью не надо. Может, надо подводить 
под лицензирование определенное, чтобы 
тоже понимать, к кому попадает это оружие с 
учетом его боевых возможностей.

О противодействии 
терроризму
— Есть еще очень важный вопрос для 

москвичей. В столице проводится огромное 
количество массовых мероприятий, порой 
интереснейших. И многие, я знаю, опаса-
ются идти в люди. Какие-то новые формы 
работы у вас в этой сфере появились? 

— У Москвы очень серьезный опыт в сфе-
ре охраны общественного порядка и обще-
ственной безопасности. Сейчас мы еще пла-
нируем ввести дополнительно психологов, 
которые будут стоять на «рамках» и по внеш-
нему виду, по разным признакам вычислять 
из потока потенциально опасных граждан. 
Также создана система взаимодействия с 
жителями города. Жилой сектор нас очень 
беспокоит. Ячейки могут размещаться в жилом 
секторе. Через общественные пункты право-
порядка, где работают участковый уполно-
моченный и актив — председатель пункта, 
старшие домов, — мы получаем информа-
цию о лицах, которые представляют опера-
тивный интерес. По этой информации сразу 
же идет отработка жилого сектора. Задача 
наша, ФСБ и правительства города — через 
жителей так выстроить систему безопасно-
сти, чтобы никто не смог в квартирах бес-
контрольно проживать. Также два последних 
года ведется специальная работа по линии 
Госавтоинспекции — 25 экипажей, усиленных 
сотрудниками ОМОНа, патрулируют, досма-
тривают транспортные средства. Мы стали 
широко внедрять и такой принцип: «останови 
и досмотри». Естественно, не всех подряд, а 
тех водителей, которые представляют для 
нас оперативный интерес. Оказалось, очень 
эффективная форма работы — все больше и 
больше мы выявляем оружия, наркотиков. К 
тому же информация, что полиция часто до-
сматривает транспортные средства, это тоже 
своего рода профилактика перевоза оружия и 
взрывчатых веществ. Кроме этого сейчас у нас 
заканчивается формирование специальной 
роты ГИБДД, которая будет заниматься вы-

боркой из «Потока» (система распознавания 
автомобильных номеров. — «МК») водителей, 
которые как раз и представляют оперативный 
интерес. 

О методах управления  
и коррупции
— У вас репутация очень принципиаль-

ного руководителя. А есть что-то, что вы 
прощаете своим подчиненным?

— Приближенных у меня нет. Ценю со-
трудника за профессионализм и конечный 
результат. Есть результат, есть подход добро-
желательный, уважительный, дальше нужно 
такого сотрудника продвигать и мотивиро-
вать. А если эффективности нет, то что портить 
дело? Лучше все-таки принципиально подойти 
и переместить его на какой-то другой участок, 
чтобы не страдало дело. 

— А чем мотивируете людей?
— Начиная от доброго слова и заканчивая 

благодарностями, премиями, госнаградами. 
Очень большое количество сотрудников ста-
раюсь поощрять денежными средствами — по 
линии ГУВД, министерства, часто обращаюсь 
к правительству города. В 2015 году поощрили 
15 246 человек, а в этом году поощрения уже 
получили 3566 сотрудников. А если провинился 
сотрудник или руководитель, я не стесняюсь 

сделать замечание, чтобы он в будущем этого 
не допускал. Может, поэтому и были в первые 
годы сложности, что я с первого дня стал вы-
сказывать свою позицию — не стесняясь, в 
режиме селекторной связи, либо на совеща-
ниях, независимо от статуса, заслуг. Но и если 
молодец, говорю: молодец, спасибо. В общем, 
использую разные методы. 

— Чем закончилась история с финан-
совыми нарушениями в 500 миллионов 
рублей, что выявилась при проведении 
ревизии в главке? 

— После публикации, в том числе и в вашей 
газете, у общества сложилось впечатление, что 
в московском главке похитили полмиллиарда 
рублей. Это не так. 15 выявленных фактов неза-
конного выделения субсидий на приобретение 
жилья были первоначальным выводом ревизо-
ра. Ревизия же, которая проходила два года, не 
выявила ни одной копейки хищения денежных 
средств. Мы все перепроверили, направили 
несколько материалов в СК и там довершили 
перепроверку. Следователь по всем случаям 
вынес отказные постановления — все эти суб-
сидии были выданы на законных основаниях. 
Остался только один материал, по которому 
СК до сих пор еще не вынес решения, там идут 
проверки, и пока до конца не понятно, то ли 
сотрудник обманул комиссию, сказав, что не 
было в собственности жилья, а на самом деле 
было, то ли нет. И все остальное, что было из-
начально выявлено, не подтвердилось — ни 
копейки не было похищено. 

— Как вы относитесь к тому, что в 
Грузии сделали в полиции стеклянные 
перегородки?

— Хорошо. Мы с Грузии ничего не копиру-
ем, но, ремонтируя районные отделы, делаем 
прозрачные двери и перегородки. Это все-
таки контроль. И светлее становится. И очень 
демократично. 

О правах полицейских
— Наше интервью будут читать поли-

цейские тоже. И мне бы хотелось, чтобы вы 
ответили на вопрос: как для полицейских 
первичного звена решаются основные со-
циальные вопросы? 

— Самый главный вопрос для сотрудника 
полиции — это жилье. Мы сейчас разрабатыва-
ем программу строительства служебного жи-
лья. Также примерно 2000 сотрудников стоят на 
очереди, чтобы получить единовременную вы-
плату для покупки жилья. Но финансирование 
на это уменьшилось в связи с оптимизацией 
бюджетных расходов. Мы стараемся работать 
с правительством Москвы, и уже несколько 
общежитий, примерно на 500 семей, было 
сдано. Сейчас определили еще земельные 
участки, где мы можем построить жилье, и эту 
работу мы разворачиваем. 

— Я знаю, что в полиции не любят, когда 
сотрудники идут за защитой в суд. А как вы 
лично защищаете их права?

— Я права полицейского защищаю до 
последнего патрона, если вижу, что они на-
рушены. И все делаю для того, чтобы была 
коммуникация от начальника ГУВД до послед-
него полицейского. Мы ведем прием граждан, 
в том числе полицейских. Создан специальный 
женский совет, который впоследствии вырос 
в Ассоциацию женщин-полицейских Москвы. 
Через них очень много поступает обращений, 
которые мне докладываются, и мы эти вопросы 
разрешаем. Есть и профсоюз межрегиональ-
ный, от них тоже бывают обращения. В управ-
ление кадров обращаются наши сотрудники. 
По всем каналам мы получаем информацию. 
Я хотел бы через газету сказать сотрудникам: 
смелее это делайте, мы обязательно разберем-
ся, и если вы правы, мы только поддержим ваши 
права, это 100 процентов. Какие бы там благие 
намерения руководитель ни провозглашал, 
если он не прав, мы его обязательно поправим. 
Сегодня для этого у нас все есть.

О родине,  
друзьях и досуге
— Хочу вернуться к началу разговора. 

Не тянет вас обратно на родину — к косе, к 
своим друзьям? Посидеть на бережку?

— Чем старше становится человек, тем, 
мне кажется, чаще его тянет на родину. Конечно, 
мне хочется побыть там, где я начал ходить, где 
рыбу ловили пацанами. Просто хочется постоять, 
посмотреть на природу... Ностальгия, конечно, 
иногда появляется. Вспоминаю все, что прожито 
и пройдено на родине. Когда есть минута — езжу 
к себе, в район, где я родился.

— Отпуск там проводите?
— Нет, как правило, бываю там 1–2 дня в 

году. Больше не получается — за год удается 
отдохнуть 12–14 дней.

— У вас невероятная нагрузка. Как вы 
себя поддерживаете психологически? В чем 
находите разрядку? Кто-то, приходя домой, 
рюмку водки выпивает, кто-то поскандалит 
— и станет легче. 

— Я не скандалю. Меня хоккей спасает. Ког-
да позволяет оперативная обстановка, в него 
играю два раза в неделю — во вторник вечером 
и в субботу с утра. Я и у министра попросил раз-
решения в субботу приезжать на работу не к 9, а 
к 10. Эти полтора часа во вторник и час в субботу 
позволяют мне выплеснуть все отрицательное. 
Это же хоккей! Там такой азарт — шайбу забил, 
пас дал. Вообще, мы хоккей очень серьезно 
продвинули в Москве. Когда я пришел сюда, он 
здесь не культивировался. Я начал создавать 
команды, и первый турнир мы провели ко Дню 
сотрудника внутренних дел в 2012 году. Шесть 
команд было. Сейчас у нас их 16 и 12 хоккейных 
площадок. Одна — в центре реабилитации, с ис-
кусственной морозилкой, работает с 1 декабря 
по 1 апреля. А сейчас строим на северо-востоке 
Москвы за счет правительства города быстро-
возводимый дворец с искусственным льдом. 
Хоккей прижился, и все больше желающих в него 
играть, потому что это коллективный вид спорта, 
спорт, который требует быстрого мышления. 
Здесь, если будешь долго думать, кому передать 
шайбу, у тебя ее отнимут. Я многими видами 
спорта занимался и понял, что только в хоккее 
могу полностью отключиться, ни о чем не думать. 
Там просто нельзя иначе — если будешь в этой 
абстракции ездить, тогда лучше не выходить 
на площадку. Вот эта концентрация, с которой 
играешь, спасает. Я стараюсь и помимо хоккея 
спортом заниматься.

— О вас также все говорят, что этого 
человека не разжалобить. С подчиненными 
все понятно, но говорят, что и в жизни у вас 
железные принципы. Но друзей не пере-
местишь на другую должность. Какой вы 
друг?

— Друзья остались на родине, есть в Новго-
роде, в Воронеже, где я работал. Я не скрываю: 
пять лет подряд, еще до Москвы, когда работал в 
Новгороде, приезжал и собирал своих друзей, с 
которыми мы начинали рядовыми сотрудниками. 
Они сейчас все на пенсии. И в этом году я их хочу 
собрать. Мне с ними приятно встречаться. 

В Москве круг друзей очень маленький. 
С друзьями нужно отношения поддерживать. 
Дружить у меня времени нет. В субботу и вос-
кресенье — до обеда работаешь. А в рабочее 
время вырваться невозможно — начинаешь в 
полвосьмого работать, около девяти вечера 
заканчиваешь. Если после девяти дружить, то 
в полвосьмого на работу трудно приезжать. А 
будешь больше внимания дружбе уделять, ра-
ботать будет некогда. 

Павел ГУСЕВ.

АНАТОЛИЙ ЯКУНИН:
« МОГУ И ПАХАТЬ, 

И САЖАТЬ»
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Раздвоение 
наличности

Крым — это не только море, солнце, горы, «Ар-
тек» и вкусная клубника в начале мая. Полуостров 
в течение двух последних веков был колыбелью 
научной мысли. Конечно, здесь не строят ядерных 
реакторов, как в Новосибирске, и ракет, как Москве 
и Самаре. Наука здесь — живая, она существует 
в тесной связи с флорой и фауной семи местных 
климатических зон, с морем и со звездным небом, 
до которого здесь рукой подать. 

Здесь в далеком XIX веке зародилось россий-
ское садоводство и виноделие. С 1812 года — года 
основания самого первого в стране ботанического 
сада — ученые снабжали всю страну окультурен-
ными саженцами плодовых и декоративных рас-
тений, а за эфиромасличными видами — розой, 
лавандой, кориандром, душицей — и их маслами 
приезжали сюда парфюмеры и фармакологи со 
всего мира.

Казалось бы, чего проще договориться феде-
ральной власти с региональной, в собственность 
которой местные институты перешли лишь на 
короткий переходный период после «крымской 
весны» 2014 года? Но спустя два года крымский 
Совет министров встал в позу: не отдает назад 
имущество, и все тут. 

Уже вышло на этот счет распоряжение прави-
тельства от 7 сентября 2015 года — было создано 
семь федеральных институтов на базе региональ-
ных: Крымская астрофизическая обсерватория 
РАН, Институт археологии Крыма РАН, Карадагская 
научная станция им. Вяземского — природный 
заповедник РАН, Научно-исследовательский ин-
ститут сельского хозяйства Крыма, Всероссийский 
НИИ виноградарства и виноделия «Магарач» РАН 
и Никитский ботанический сад — Националь-
ный научный центр РАН. Сменились названия, 
люди переоформились, начали работать под 
научно-методическим руководством Российской 

академии наук... А спустя два года радужные на-
дежды обернулись горьким разочарованием.

— У нас все есть: госзадание от ФАНО, планы 
научно-исследовательских работ от РАН, гран-
ты от Российского научного фонда, деньги на 
счетах, но нет зданий, нет права пользоваться 
бумагой, компьютерами, нельзя заправить ма-
шины и просто обрабатывать экспериментальные 
площадки. Почему? Да потому что они по закону 
не наши, — жалуется один из руководителей на-
учной организации. — Нас поставили в глупое 
положение: с какой стороны ни посмотри — мы 
нарушаем закон. ФАНО (организация, которая 
осуществляет финансово-экономическое управ-
ление всеми российскими институтами РАН. — 
Н.В.) требует от нас выполнения задания, отчета 
о расходовании средств. Но мы не можем даже 

автомобиль бензином заправить, поскольку 
не имеем права расходовать федеральные 

средства на заправку республиканско-
го имущества.

 Как родить 
«Силача»

Шутки шутками, а 
чиновники, видимо, не 
понимают, что если и 
дальше так пойдет, сель-
ское хозяйство не сможет 

в будущем году в полной 
мере обеспечить республику 

своим хлебом. Стратегиче-
ская отрасль не получит тысячи 

тонн высокоурожайной пшеницы. 
«Но у них же наверняка должны 

были остаться прежние запасы 
для посева?» — возразят многие. 

Увы, немногие знают, что согласно за-
кону «О семеноводстве» в российском 

Крыму уже нельзя пользоваться украинскими 
семенами (для этого надо иметь от НАН Украи-

ны лицензию, а ее нет). Поэтому селекционеры 
НИИ сельского хозяйства с 2014 года работали 
над сортосменой — заменой прежних сортов на 
российские. 

— Два года мы собирали лучшие сорта со 
всей материковой России: больше 150 сортов 

пшеницы привезли из Ростовской 
области, Краснодарского края, 
Подмосковья, Ставрополья. Вы-
сеяли, чтобы понять, какие из 
них лучше приживутся на нашей 
земле. Потом лучшие 20–30 со-
ртов отдадим аграриям на даль-
нейшую разработку, — говорит 
директор института Владимир 
Паштецкий. 

До уборки урожая элитных семян, посеянных 
в рамках госзадания, осталось несколько дней. 
И селекционеры все еще надеются, что их успеют 
допустить к экспериментальным делянкам. Иначе 
далекие от науки люди могут просто собрать и 
продать зерно. Тогда двухлетний научный труд 
сотен сотрудников НИИ коту под хвост, своих семян 
в Крыму не увидят еще очень долго.

Кроме зерновых республика может лишиться 
и 300-тонного урожая эфиромасличных культур. 
Ведь только с прошлого года начали продавать 
«на материк» лаванду, в этом году впервые за по-
следние 26 лет высадили миллион ее саженцев. 
Впервые за 20 лет пошел «на экспорт» в Ставро-
полье кориандр. 

— Стоимость элитного кориандра доходит на 
рынке до 150 тысяч рублей за тонну, — поясняет 
Паштецкий. — В общей сложности, если урожай 
пропадет из-за неразберихи с собственностью, 
институт может потерять только на эфиромаслич-
ных до 45 миллионов рублей.

Обидно крымским ученым, что вот так, на взле-
те, обрезают им крылья. Ведь только-только стали 
разворачиваться, добились хорошей компенсации 
при закупке семян для сельхозпредприятий. 

— Я просил походатайствовать об этом экс-
вице-премьера крымского правительства Евгению 
Глебовну Бавыкину, — вспоминает Паштецкий. — 
«Поможете, — говорил я ей, — назовем вашим 
именем новый сорт душицы». В этом году она 
расцвела — «Евгения Глебовна» называется...

Когда директор говорит о хороших людях, о 
новых сортах, он словно забывает о проблемах, 
о том, что здание его института по решению со-
вмина Крыма уже на бумаге передано Службе 
судебных приставов, о «скорой», которую при-
шлось вызывать ближе к ночи на рабочее место, 
потому что на нервной почве резко пошатнулось 
здоровье, отнялась рука...

— А еще вам повез-
ло, — продолжает дирек-
тор, — к вашему приезду 
мы получили патент на 

новый сорт кориандра «Си-
лач». — Он превосходит по 

качеству и урожайности все имею-
щиеся сорта. Мой сотрудник 12 лет 

шел к тому, чтобы его создать! И сей-
час кто-то хочет его отсюда выгнать?! Напо-
леон стоял в трех километрах от Москвы, 
когда Александр Первый дал 10 тысяч 
золотых, чтобы ученые по всему миру 
закупили образцы для создания царского 
парка в Крыму, в Никите (от Никитского 
ботсада в свое время и отпочковался НИИ 

сельского хозяйства. — Н.В.). Как мыслил 
государь в столь нелегкое для страны время! И как 
мыслят сейчас некоторые политики! 

Любят ли космонавты 
крымскую розу?
Что значит для Крыма Никитский ботани-

ческий сад? Да это основа основ: богатейшие 
коллекции цветочных, декоративных, плодовых, 
технических культур — всего около 20 тысяч! Здесь 
живут ягодный тис, которому больше 750 лет, и 
фисташка, которая, наверное, помнит времена 
пришествия Христа, — ей почти две тысячи лет. 
С 1843 года в саду хранят самый старый сорт 
розы — «Графиня Воронцова», а всего в коллек-
ции — больше тысячи ароматных образцов. 

— Главное отличие новых сортов роз от ста-
рых в их способности к цветению: если раньше 
они распускали свои ароматные бутоны один, 
максимум два раза в год, то теперь селекционеры 
«научили» их делать это с марта до декабря по 
5–6 раз, — не скрывает гордости директор НБС 
Юрий Плугатарь. — Сегодня селекционеры за-
няты разведением самых модных роз в сезоне — на 
вид они должны быть как «Графини Воронцовы», 
нежно-розовые, с тончайшими оттенками лепест-
ков, напоминающих бальные платья прекрасных 
дам, но стойкостью не уступать самым «железным» 

представительницам XXI века. Если все 
пойдет по плану и людям да-

дут трудиться в полную 
силу, то года через три 
здесь будет отработан 
грант, выданный недав-
но Российским научным 
фондом на создание но-
вого розария, не имеюще-
го аналогов в мире. В этой 
лаборатории под откры-
тым небом мы планируем 
разместить более двух ты-
сяч сортов роз, представим 
здесь всю историю разви-
тия селекционной науки. 

Кроме растениевод-
ства в ботаническом саду 
сохранена сильная школа, 
изучающая воздействие 
эфирных масел. К примеру, 
в настоящее время идет со-

гласование вопроса с космическим ведомством 
о поставке крымских ароматов на МКС. Вдыхание 
розы и розмарина поможет членам экипажа со-
браться перед важным заданием, а шалфей и 
ромашка успокоят перед сном. 

 Кому поставить «Магарач»? 
 У Института виноградарства и виноделия 

«Магарач» распоряжением Совета министров 
Республики Крым уже полностью изъята опытно-
производственная база.

— Приставили к нам нового, правда, и.о. ди-
ректора, который сидит в нашем институте на 
втором этаже и всем распоряжается. Нам говорит: 
«Вы не имеете права здесь находиться», — рас-
сказывает нам настоящий директор «Магарача» 
Анатолий Авидзба. — Я был и замминистра сель-
ского хозяйства республики, и министром, 15 лет 
уже руковожу этим институтом, многие ситуации 
распутывал, а сейчас я в тупике. Что делать, не 
знаю. Бросить институт без света и воды или сесть 

в тюрьму за то, что заплатим за свет, воду, реакти-
вы, картриджи? Люди на свой страх и риск все-таки 
тратят деньги на поддержание коллекций вина, 
генетического банка крымских сортов винограда 
и мировой коллекции специальных дрожжевых 
культур для виноделия в надлежащем состоянии, 
потому что виноделие — это их жизнь. 

Директора поддерживают его подчиненные, 
жалуются: «На охрану ценнейшей энотеки (кол-
лекции вин), в которой среди 40 тысяч бутылок 
хранятся три самых дорогих в Европе — знаме-
нитого «Муската розового» 1836 года, занесен-
ного в Книгу рекордов Гиннесса как самое старое 
отечественное вино, крымский минсельхоз не 
может выделить 3–4 тысячи рублей в месяц! На 
наше напоминание об уникальных экземплярах, 
переживших во время войны эвакуацию в Сред-
нюю Азию, нам отвечают: ну и что, если украдут 
бутылку — вызовем полицию...»

— Вы обращались с этим вопросом в 
ФАНО? — спрашиваю я ученых.

— Конечно! Там отвечают следующим обра-
зом: «Это не у вас отключают воду, а в институте, 
подчиненном минсельхозу Крыма». Напоминаем 
минсельхозу о том, что пока имущество числится 
у них на балансе, а там отвечают: «Все коммуналь-
ные платежи осуществляйте за счет собственного 
финансирования». А откуда у нас может быть доход, 
если у нас нет права использовать свои активы, 
нет плантаций виноградников?

Такое ощущение, что там, наверху, просто не 
понимают государственной выгоды. Ведь только 
за 10 последних лет в «Магараче» было выведено 
более 40 новых сортов винограда — сладкого, с ци-
трусовыми нотками, пригодного для длительного 
хранения в свежем виде. Создано около 37 марок 
новых вин... Если бы виноделам просто не мешали, 
они давно вышли бы с ними на международный 
рынок, не зря же они почти за каждую марку по-
лучали на выставках золотые медали. 

Здесь разработан уникальный экстракт поли-
фенолов из виноградной выжимки для укрепления 
иммунитета. Лечебные качества вина изучают 
также в рамках выполнения проекта по Соглаше-
нию о предоставлении субсидии от Минобрнауки 
России. Клинические исследования воздействия 
на организм продукции переработки винограда 
начались в двух санаториях Крыма. Людям раз в 
день дают по 30–40 мл целебного напитка. Есте-
ственно, предварительно с каждого участника 
эксперимента берется письменное согласие на 
такое лечение. 

Дайте морю кислород 
 С Южного берега Крыма мы едем на вос-

ток, в сторону Феодосии, к заповеднику Кара-
даг, которым руководит молодой географ Роман 
Горбунов. 

Меня знакомят с первой в истории Красной 
книгой Крыма, изданной в 2015 году.

— Треть ККК составлена именно сотрудни-
ками нашего заповедника, — поясняет Горбу-
нов. — В книге 165 очерков о животных и 61 очерк 
о растениях. Если в Красную книгу России наши 
змеи не входят, то в ККК леопардовый полоз и 
средиземноморский геккон наконец-то заняли 
свое законное место.

Вошла сюда и недавно открытая на Яйлах 
(так называется территория безлесого плоско-
горья в Крыму) бабочка, новый род, которому 
автор находки энтомолог Юрий Будашкин дал 
название яиленсис.

— Это ночная бабочка, маленькая — желто-
синего цвета, а размером всего 12 на 13 мм, — по-
ясняет Будашкин. — Сейчас я отправил ее своему 
другу-французу на генетическую экспертизу. 

 Есть на территории заповедника старый 
дельфинарий, оставшийся еще с советского про-
шлого. Раньше морских млекопитающих готови-
ли тут к спецмиссиям военных. Теперь остались 
только артисты — афалины Яна, Яша и морской 
котик. Летом они дают представления, а в осталь-
ное время их изучают специалисты. В частности, 
именно здесь впервые подмечено, что акусти-
ческие сигналы в «речи» дельфинов обладают 
всеми 13 особенностями, что и человеческий язык. 
Никакие известные коммуникационные системы 
животных — пчел, орангутанов, птиц — не имели 
такой окраски.

 «Яна, Яна, ну подплыви ко мне, дай погла-
дить», — прошу я веселое крикливое существо. 
«Даже не надейтесь, — говорит тренер, — они 
ни к кому из чужих не подплывают ближе чем на 
расстояние вытянутой руки». 

Дальше нас ждало «погружение под воду» в 
лаборатории биохимии и физиологии гидробион-
тов. Специалист Юлия Смирнова показывала нам 
прибрежных обитателей на фотографиях.

— В последние 20 лет в Крыму пропадает 
цистозира — рыжая косматая водоросль, основа 
для жизни более 150 видов гидробионтов, — 
говорит Смирнова. — Мы сначала не понимали, 
отчего это происходит. А потом догадались: все 
дело в пришельце из дальневосточных морей — 
хищном моллюске рапана. Он сожрал на дне и 
скалах миллионы тонн мидии — единственного 
крупного моллюска-биофильтра Черного моря. 
Поверхности дна и скал моря в отсутствие филь-
траторов постепенно покрываются органическим 
илом из погибших планктонных организмов, 
бурно растущих на органике от человеческой 
деятельности. Эти отходы мы еще называем 
биологическим снегом за сходство в толще воды 
с хлопьями обычного снега, постепенно осе-
дающими вниз. В слое ила миллионы бактерий 
создают дефицит кислорода и способствуют об-
разованию белого минерального осадка. Так вот 
именно он в итоге покрывает рыжие водоросли 
словно панцирем. Растение, лишенное должно-
го питания и воздуха, ломается при первом же 
шторме. Там, где на камнях мидия фильтрует 
воду, белый панцирь на цистозире отсутствует. 
Наша задача сейчас заключается в поиске аль-
тернативных способов выращивания мидий на 
искусственных рифах с плавучими носителями 
для обрастания, недоступными для рапан. Увы, 
из-за бюрократических проволочек создание 
таких опытных рифов буксует, и пока рапаны 
нас «побеждают».

Сигнал властям: дайте «воздух» ученым и 
энтузиастам-экологам, чтобы они дали воздух 
цистозире. Вернется она, вернется и исчезнувший 
в последнее время целебный йодистый морской 
запах у побережья. Пока же ученые не имеют воз-
можности даже покупать реактивы, за свои деньги 
вынуждены ремонтировать старые приборы. Раз 
в месяц для контроля над состоянием акватории 
специалисты должны выходить в море и для этого 
тоже нанимают частный катер, потому что свой, 
который теперь «арестовал» минлесхоз Крыма, 
использовать не имеют права. 

С востока мчимся на запад, где самое чистое 
небо, в поселок Научный. Здесь расположена 
часть Крымской астрофизической обсервато-
рии. Заместитель директора Кирилл Антонюк 
рассказывает о звездах, внегалактических объ-
ектах, Солнце. Всего в обсерватории, которая 
располагается на уровне 600 метров над уровнем 
моря, больше 20 телескопов (включая второй в 
России по величине 2,6-метровый аппарат им. 
академика Шайна). Мы же поднимаемся на вышку, 
к телескопу поменьше, с зеркалом всего 1,25 м в 
диаметре. И тут меня ждет открытие... Кирилл, 
который всю предыдущую ночь смотрел на небо, 
рассказывает о странном поведении звезды RZ 
Малого Льва, которая второй месяц не может 
выйти из состояния вспышки. Я же не знаю, чему 
больше удивляться — то ли необычайной актив-
ности звезды, то ли существующему созвездию 
Малого Льва. Честно, всю жизнь думала, что Лев 
один на небе, и вот тут, в Крыму, выясняется, что 
их двое, как Медведиц.

Из пресс-службы главы Республики 
Крым, к которому мы обратились за коммен-
тариями, пришла, увы, формальная отписка. 
Нам ответили про созданную еще 11 февраля 
2016 года Межведомственную комиссию, 
которая только сейчас «приняла решение 
о проведении по состоянию на 01.06.2016 
инвентаризации имущества институтов для 
определения состава имущества, подле-
жащего передаче в федеральную собствен-
ность с последующим закреплением их за 
учреждениями ФАНО России». Напомним, что 
передача имущества должна была произойти 
уже в начале этого года! Уже и Генеральная 
прокуратура РФ установила факт наруше-
ния распоряжения Правительства №1743-р 
органами государственной власти Респу-
блики Крым, которые допустили факты рас-
поряжения имуществом, подлежащим пере-
даче в федеральную собственность.  Чего 
добивается руководство Крыма, непонятно. 
Федеральная власть требует выполнения 
постановлений и распоряжений, но ее как 
будто не слышат.

Один вопрос не давал покоя, когда я про-
щалась с научным полуостровом: неужели 
ни министры, ни глава республики Сергей 
Аксенов не видят всего этого богатства? Речь 
сейчас не о ценных гектарах земли «под инсти-
тутами», которые могли бы стать для кого-то 
лакомым куском. Речь о богатстве челове-
ческого потенциала, без которого у Крыма 
нет будущего.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
9 июня 2016 года 
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c 1-й стр. Коллектив ВНИИ «Магарач» 
сплотился перед лицом проблем.

Коллекция Никитского 
ботанического сада 
составляет около  
20 тысяч растений.

Момент пожирания рапаной мидии.

Новый род бабочки — яиленсис.
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КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛДПР еще в 2009 году призывала бизнес-
менов: вкладывайтесь в благотворительность! 
Не знаете, куда деньги девать? Соревнуетесь, 
у кого яхта длиннее? Зачем?

За границей сложился очень дурной имидж 
у наших олигархов: покупают целые пляжи, 
гостиницы, даже не интересуются ценой, сорят 
деньгами. В Милане, Лондоне, Париже — в са-
мых дорогих магазинах «пасутся» только наши 
миллионеры со своими женами. А ведь во всем 
цивилизованном мире показная роскошь — это 
дурной тон. Даже главные богачи планеты — 
Рокфеллеры, Ротшильды, Дюпоны — так себя 
не ведут, наоборот, гордятся скромностью. 

А наши олигархи в основном выглядят как 
купцы из старых русских анекдотов. Впрочем, 
русские купцы, русские крупные промышлен-
ники уже к концу позапрошлого века цивили-
зовались, стали меценатами. Про Третьякова 
Павла Михайловича все знают, именно он 
основал Третьяковскую галерею, именно он 
собрал картины, которые легли в основу ее 
коллекции.

Все знают и про Савву Ивановича Мамон-
това: его имение Абрамцево стало центром 
культурной жизни, он помогал художникам, 
музыкантам, актерам. 

Бахрушинский театральный музей назван 
в честь Алексея Бахрушина, промышленника, 
удостоенного ордена Св. Анны третьей степени 
— за промышленные достижения.

Савва Морозов всем известен именно и 
как меценат, и как один из пионеров социально 

ответственного бизнеса в России. На его фа-
бриках была введена специальная оплата ра-
ботницам по беременности. Морозов давал 
стипендии — помогал студентам технических 
вузов. И, конечно, именно благодаря Морозову 
возник  Московский художественный театр: 
вся финансовая часть, строительство здания 
в Камергерском переулке — это Морозов, его 
инициатива, его деньги.

Имена великих меценатов и благотвори-
телей остались в истории. И ЛДПР настаивает, 
что благотворительность должна пропаганди-
роваться, освещаться в СМИ. Пускай имена 
благотворителей, меценатов будут у всех на 
слуху. Да, это способствует рекламе благо-
творителя, способствует тому, чтобы люди к 
нему хорошо относились. И здесь нет ничего 
плохого. Пусть люди голосуют за того политика, 
который занимается благотворительностью. 
Пусть покупают у тех, кто поддержал театр или 
музей, построил больницу.  

Когда известные люди готовы оказывать 
благотворительную помощь, их пример, ко-
нечно, вызывает положительный эффект. Билл 
Гейтс обещал половину своих денег отдать на 
благотворительные нужды. 

Зашевелились и у нас: Владимир Потанин 
стал одним из первых российских крупных 
благотворителей, поддерживает Эрмитаж, 
МГИМО, МГУ. Эти примеры и заразительные, 
и стимулирующие, они провоцируют других на 
аналогичные действия.

И вот несколько наших олигархов уже при-
няли правильное решение — пожертвовать 
свои деньги. Пускай остальные прислушаются к 
ним. У нас официально заявляют, что на пенсии 
«денег нет»? Так вот же деньги! Пусть олигар-
хи сдадут накопления в доход государства, в 
различные фонды, чтобы средства пошли на 
развитие нашей экономики, здравоохранения, 
образования, дорог, жилья, культуры!

Только так мы сможем перевернуть стра-
ницу истории, связанную с нечестной прива-
тизацией девяностых.
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ЛДПР: ХВАТИТ СОРЕВНОВАТЬСЯ,
У КОГО ЯХТА ДЛИННЕЕ

Известные российские богачи — совла-
делец «Альфа-групп» Михаил Фридман 
(состояние $13,3 млрд) и управляю-
щий акционер «Рамблера» Александр 
Мамут (состояние $2,4 млрд) — заяви-
ли, что собираются большую часть 
своего капитала передать на благо-
творительность. Если это не только 
слова, то можно надеяться, что бизнес 
в России делает первые шаги к цивили-
зованности.

Научно-методический совет при Мосгорнас-
ледии решал, что делать с находками,  сделанными 
в ходе реконструкции московских улиц. Заодно по-
шла речь и о выявленных объектах архитектурного 
наследия,  расположенных на новых территориях 
Москвы. Они оказались богаты на сюрпризы.

— Исследован, например, очень интересный 
объект — редут русской армии в районе Красной 
Пахры, —  рассказывает главный археолог Москвы 
Леонид Кондрашев. — Долгое время он считался 
укреплением французской армии. На самом деле, 
когда Кутузов осуществлял Тарутинский маневр, 
он устроил этот редут для того, чтобы  сдерживать 
натиск французской армии. Очень важно опреде-
лить границы этого объекта. Для нас очень важно 
сейчас поставить на учет объекты культурного на-
следия на территории Новой Москвы. Вообще, нам 
достался список этих объектов без определенных 
их границ, а поскольку Новая Москва сейчас очень 
активно развивается, коллеги должны знать, где 
можно строить, а где нельзя.

Решение судьбы некоторых исторических 
объектов власти доверили москвичам.  Многим 
памятна история фрагмента стены Белого города 
на Хохловской площади. Москвичи решали его 
судьбу, голосуя на сайте «Активный гражданин». 
Большинство участников голосования поддержало 
проект музеефикации стены. 

— Судьбу стены решали не только археологи, 
но и практики-реставраторы, которые уже занима-
лись музеефикацией археологических объектов.  

Концепция еще будет дорабатываться, — говорит 
Леонид Кондрашев. — Термин «музеефикация» 
означает, что объект становится видим для по-
каза. Когда стена была найдена, была проведена 
уникальная работа  по ее консервации. Она была 
помещена в специальные железные трубы. Пред-
полагалось, что стена будет экспонироваться в 
подземном помещении. Если бы на этом месте 
был осуществлен проект сооружения паркинга, то 
сейчас бы мы видели эту стену в его внутренних 
помещениях. Но тот проект не состоялся. При-
нято решение, что стена будет музеефицирована 
под открытым небом. Поэтому сейчас перед про-
ектировщиками стоят новые задачи. Они пред-
ложили уникальное решение, которое, я думаю, 
даст новый импульс показу археологических объ-
ектов. Решение комплексное и предполагает не 
просто сохранение и демонстрацию объекта, но 
и даже использование в различных мероприяти-
ях. Но пока я не вправе об этом более подробно 
рассказывать.        

Москвичей после прошедших выходных вол-
нуют вопросы о раскопках на Тверской улице. Были 
или не были основанием храма Дмитрия Салунско-
го обнажившиеся при раскопках кирпичные арки 
и что с ними станет дальше? Что нашли археологи 
на месте дороги Москва — Тверь, оживленнейшей 
из магистралей Древней Руси? Это только не-
которые из них.

—  Коллеги-археологи показали нашему 
Ученому собранию самые первые результаты тех 
работ, которые  проходили на Тверской улице, - 
говорит Кондрашев. — Труд археолога кропотлив, 
и понадобится много времени, чтобы правильно 
оформить чертежи, атрибутировать фотографии, 
создать опись находок. Далее предстоит большая 
исследовательская кабинетная работа. Пока нам 
представили первичные результаты  исследова-
ний, для того чтобы мы могли понимать, каким 
образом сохранять обнаруженные объекты ар-
хитектурного наследия. Все объекты на Тверской 
будут сохранены. Это требование закона и нашей 
профессиональной совести. Вопрос о том, каким 
образом это сделать, достаточно сложен. И мы 
хотим, чтобы уже сейчас проектировщики стали 

об этом задумываться. Мы договорились, что как 
только будут готовы концепции, подобные Хох-
ловской площади, мы будем их обсуждать. Сейчас 
полевая стадия работ на Тверской завершена. Мы 
старались раскопать не всю улицу подчистую, а 
действовать так, чтобы нанести наименьший вред 
археологическому наследию. Работы велись только 
там, где нельзя было не копать. Объекты, найден-
ные в ходе работ,  законсервированы методом 
обратного погружения в грунт. Сейчас мы ждем 
решения специалистов об их дальнейшей судьбе. 
Что же касается каменной арки, которую нашли на 
Тверской, насчет нее развернулась дискуссия. Мы 
спроецировали точное место  арки на масштаби-
рованные старые планы и пришли к выводу, что эта 
арка — часть  лавки в доме причта, которая исполь-
зовалась как книжный магазин. Это здание между 
церковью Дмитрия Солунского и колокольней. Судя 

по размеру кирпичей, это здание не XVII, а конца 
XVIII века. Но не все коллеги с этим соглашают-
ся. Сейчас мы дадим время исследователям для 
осмысления всей документации, а затем совместно 
с Институтом археологии проведем дискуссию по 
атрибуции вот таких спорных объектов.

Остается открытым вопрос, каким образом 
будут сохранены кусочки Старой Москвы, найден-
ные на Тверской. Возможно, их просто поместят 
под стеклом, оставив частью тротуара. Может 
быть, создадут экспозицию в подземном переходе 
или сделают так называемую «сигнацию», то есть 
оставят часть объекта под землей с маркировкой 
его очертаний на асфальте. В любом случае ясно 
— в результате работ по благоустройству Тверская 
засияет не только новыми красками, но и теплым 
бесценным светом Старой Москвы.

Дарья СОЛОВЕЙ.

Масштабное благоустройство столицы 
в рамках проекта «Моя улица», навер-
няка, радует всех москвичей, которые 
хотят видеть свой город еще более кра-
сивым и ухоженным. Но есть категория 
людей, для которых эти работы стали 
настоящим праздником, быть может, 
даже самым главным в жизни. Речь 
идет, конечно, об археологах. 
Московские недра таят настоящие со-
кровища. Под полуметровым слоем 
асфальта, плитки и брусчатки, под до-
мами и строениями  лежат развалины 
старинных зданий, культурные слои 
нескольких эпох. Ценнейший иссле-
довательский материал обычно, увы,  
практически не доступен. И тут перед 
учеными раскрыли, например,  всю 
Тверскую — работай и наслаждайся. 
Ценнейшие находки не заставили себя 
ждать. Теперь встал вопрос, как их со-
хранить и сделать доступными для обо-
зрения.

МОСКВИЧАМ СТАЛИ ДОСТУПНЫ СОКРОВИЩА СТОЛИЧНОЙ ЗЕМЛИ
МОЯ МОСКВА

Главный археолог Москвы: «Все исторические объекты,
обнаруженные при работах на Тверской, будут сохранены»
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ОБРАЗОВАНИЕ
Как стало известно «МК», Минфин 
блокировал лимиты бюджетных 
обязательств по некоторым расходам 
госпрограммы «Развитие образова-
ния» на 2013–2020 годы. Неизбежным 
следствием этого станет сокращение 
стипендиальных фондов вузов. Ис-
ход схватки деятелей образования с 
финансистами за сохранение студен-
ческих стипендий в нынешнем объеме 
пока не ясен. Поэтому студенческий 
координационный совет Профсоюза 
работников народного образования 
и науки России обратился к Дмитрию 
Медведеву с просьбой взять ситуацию 
под личный контроль и не допустить 
снижения стипендий.

Экономия бюджетных средств за счет наи-
менее защищенных слоев населения, будь то 
уже отлученные от индексации выплат рабо-
тающие пенсионеры или готовящиеся к сжатию 
их стипендиального фонда студенты, — старая 
и добрая традиция федеральных финансовых 
структур. Вот и последние действия Минфина 
приведут к урезанию стипендиального фонда, 
стыдливо называемого в ведомстве «коррек-
тировкой». Как же это отразится на размере 
конкретных стипендий?

Как сообщили «МК» активисты профсоюза, 
проведенный мониторинг затеянного Минфи-
ном снижения показал, что «его размер состав-
ляет 9% от годового объема стипендиального 
фонда образовательных организаций». А если 
вузы в течение пяти месяцев выплачивают сти-
пендии, исходя из полного объема доведенного 
в январе 2016 года стипендиального фонда, а 
следующее назначение произойдет в августе–
сентябре 2016 года, то реальное снижение 
стипендиального фонда на оставшиеся месяцы 
составит порядка 13–14%, опасаются они.

«В таких условиях неизбежно существен-
ное снижение размеров государственных ака-
демических и социальных стипендий (в первую 
очередь повышенных и социальных для нуж-
дающихся студентов первого и второго курсов, 
имеющих оценки успеваемости «хорошо» и 
«отлично»), а также материальной поддержки 
студентам», — пишут они в правительство, на-
стаивая на снятии блокировки Минфина.

В свою очередь в Минобрнауки «МК» 

заверили, что предпримут «все шаги, чтобы 
сохранить стипендии в прежнем объеме», для 
чего даже «расписали этот механизм своим 
подведомственным вузам»:

— В связи с блокировкой Минфином Рос-
сии переведения части бюджетных средств 
стипендиального фонда Минобрнауки России 
разослало письмо в подведомственные вузы о 
принятии дополнительных мер по обеспечению 
выплат стипендий, четко прописав требова-
ние о сохранении стипендиальных выплат в 
полном объеме с указанием экономических 
механизмов, позволяющих предпринять данные 
дополнительные меры. Министерство будет 
вести мониторинг выплат стипендий. Пере-
говоры с Минфином России по доведению всех 
бюджетных средств в стипендиальный фонд в 
полном объеме активно ведутся, — сообщили 
в пресс-службе.

Держать ситуацию под контролем пообе-
щал «МК» и студенческий омбудсмен Артем 
Хромов: «Мы с командой активно ведем обще-
российский мониторинг выплаты стипендий, 
материальной помощи и будем непрерывно 
анализировать данные об объемах средств, 
расходуемых университетами на социальные 
выплаты. Мы сделаем все возможное, чтобы 
не допустить сокращения и задержки выплаты 
стипендий. Поэтому призываю всех студентов 
незамедлительно нам сообщать о проблемах 
со стипендиальным обеспечением». 

«МК» призывает студентов к тому же и так-
же обещает следить за развитием ситуации.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СТУДЕНЧЕСКИЕ 
СТИПЕНДИИ ГОТОВЯТ 
К СОКРАЩЕНИЮ?
Минфин решил 
сэкономить 
на студентах

ЗАО «Антикризисный консалтинг» (ОГРН/ИНН 
1067761557566/7701697142, юр. адрес: Москва, Бау-
манская, 20, стр. 7, почт. адрес: Москва, Бережковская 
наб., 10, оф. 105, anti.kons@mail.ru, 8-499-240-9056) - 
организатор торгов сообщает:

- об итогах открытых торгов в форме аукциона по 
продаже имущества ООО «Интер Прод» (ОГРН/ИНН 
1065003010577/5036070882, юр. адрес: Московская обл., 
Подольск, ул. Комсомольская, 59) с подачей предложений 
по цене в открытой форме, на электронной площадке «РУС-
СИА Онлайн» (www.rus-on.ru), назначенных на 03.06.2016 
г. Торги признаны несостоявшимися, в связи с тем, что на 
участие в торгах не допущено ни одного участника.

- торги посредством публичного предложения по 
продаже имущества ООО «Интер Прод» (ОГРН/ИНН 
1065003010577/5036070882, юр. адрес: Московская обл., 
Подольск, ул. Комсомольская, 59) с подачей предложений 
по цене в открытой форме состоятся на электронной 
площадке «РУССИА Онлайн» (www.rus-on.ru).

Лот № 1. Дебиторская задолженность организаций в 
общем размере 389 363 828,00 руб.

Местонахождения имущества: г. Москва.
Начальная цена 18 000 000,00 рублей.
Для участия в торгах посредством публичного предло-

жения претендент должен внести задаток в размере 10% 
от начальной цены не позднее 25 рабочих дней с момента 
публикации сообщения (дата начала приема заявок) на 
р/с организатора торгов № 40702810538090117838 в 
Московском банке Сбербанка России ОАО (доп. офис 
№ 01606), к/с 30101810400000000225, БИК 044525225 и 
представить необходимые документы. 

Ежедневное снижение цены на 14% (Четырнадцать 
процентов) начинается с 26 рабочего дня с момента пу-
бликации, но не более десяти дней подряд. Минимальная 

цена устанавливается в размере 300 000 (Триста тысяч) 
руб. 00 коп.

Документы, прилагаемые к заявке, представляются в 
форме электронных документов, подписанных электронной 
цифровой подписью заявителя.

Право приобретения имущества принадлежит участ-
нику, который представил заявку о цене не ниже цены, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, при отсутствии предложений других участников 
торгов.

В случае, если несколько участников представили 
предложения о цене имущества должника не ниже цены, 
установленной для определенного периода, то право 
приобретения имущества принадлежит участнику, пред-
ложившему максимальную цену за это имущество. С даты 
определения победителя торгов по продаже имущества 
должника посредством публичного предложения прием 
заявок прекращается.

В течение 2 (двух) рабочих дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов организатор 
торгов направляет победителю торгов копию этого прото-
кола. В течение 5 (пяти) дней с даты подписания протокола 
о результатах проведения торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи с приложением проекта данного 
договора в соответствии с представленным победителем 
торгов предложением о цене лота.

Победитель торгов полностью оплачивает приобре-
таемое имущество в срок не позднее 30 дней с даты 
подписания договора купли-продажи.

Ознакомиться с имуществом, выставленным на торги, 
сведениями о нем, можно по предварительной записи 
по тел.: +7 499 240-90-56, с 14-00 до 18-00 час., по ра-
бочим дням.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Организатор) – конкурсный управ-
ляющий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев Виктор Александрович 
(ИНН 616612319911, СНИЛС № 046-126-072-29, 344000, г. 
Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 63, а/я 223, pomarbitrag@gmail.
com, тел. 89197660444) член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(рег. номер 003, ИНН 5752030226, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15)  
извещает, что повторные торги по продаже имущества ОАО 
«МОСИНЖСТРОЙ» (123104, г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, 
ИНН 7703014137, КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, дело о 
банкротстве № А40-144082/2013), назначенные на 06.06.2016г. 
(газета «Коммерсант» № 71 от 23.04.2016г.) признаны несо-
стоявшимися в связи с отсутствием заявок.

Организатор извещает о проведении открытых торгов в 
электронной форме путем публичного предложения по про-
даже имущества ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (123104, г. Москва, 
ул. Бронная М.,15Б, ИНН 7703014137, КПП 770301001, ОГРН 
1027739010661, дело о банкротстве № А40-144082/2013)

Предмет торгов:
Лот №1 начальной стоимостью 1 544 264,10 руб. (НДС не 

предусмотрен) в составе: Сервер IBM (Сервер 7914J2G IBMх3550 
М4 Rack (1U),1х Xeon 8C E5-2670 (а), Б/Н000115, 18.12.2012; 
Сервер IBM (Сервер 7914J2G IBMх3550 М4 Rack (1U),1х Xeon 
8C E5-2670 (б), Б/Н000116, 18.12.2012; Система хранения 
данных IBM (Платформа 1746Ф4D IBM System Storage DS3524 
Dual Controller, Б/Н000117, 18.12.2012; Поломоечная машина 
10.11.08 № 34542 гараж, 00034542, 64 498.31; Светофор Пре-
сненский Вал , 000016642, 113 805.08.

Лот №3 начальной стоимостью 19 755,00 руб. (НДС не преду-
смотрен) в составе:  Права требования балансовой стоимостью 
на 01.10.2015 к ООО «АРЕНДА-СЕРВИС-2000» (ИНН7703258165) 
на сумму 2450,00руб.; ЗАО Новая дорога 2008 (ИНН 7701756461) 
на сумму 10000,00руб.; ООО МОСИНЖСТРОЙБЕТОН (ИНН 
5009054850) на сумму 8500,00руб.;  ООО Мосинжстрой Монолит 
(ИНН 7709650837) на сумму 18010000,00руб.

Лот №4 начальной стоимостью 2 701 552, 06руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе:  Права требования балансовой стоимо-
стью на 01.10.2015г. к ЗАО «Феникс+» (ИНН 7727627291) на сум-
му 755907,72руб.; ООО «Стройкомплекс-ДВ» (ИНН 2540042270) 
на сумму 210000,00руб.; ЗАО МультиЛайн (ИНН 7729356079) 
на сумму 25960,00руб.; ООО «Бизнес Виктори Софт» (ИНН 
7737535924) на сумму 2835,00руб.; ЗАО «Хилти Дистрибьюшн 
ЛТД» (ИНН 7710050305) на сумму 13579,44руб.; АМКапитал ООО 
(ИНН 7708607959) на сумму 100861,62руб.; ООО «Стройинж-
пром» (ИНН 7708738817) на сумму 23966,00руб.; ПОЧТА РОССИИ 
ФГУП (ИНН 7724261610) на сумму 61462,44руб.; М-Авто-М ООО 
(ИНН 7725152677) на сумму 1888,00руб.; ВНЕДРЕНЧЕСКОЕ 
ПРЕДПР.АКТИВ ЗАО (ИНН 7719277244) на сумму 1578,00руб.; 
МОБТИ ГУП МО Красногорский филиал (ИНН 5000001388) 
на сумму 3238,11руб.; ООО «ЭЛЕКОМ» (ИНН 7733731519) на 
сумму 199362,00руб.; ЭКОПРОЕКТ+ ООО (ИНН 7705127432) 
на сумму 1600000,00руб.

Лот №5 начальной стоимостью 72 657 585,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе:  Квартира, расположенная по адресу 
г.Москва, Рыбников пер., д.13/3: 1 комн., площадь 34,4 кв.м., 3 
этаж, кв. 3, кад.номер 77-77-04/034/2008-598; ½ доли в праве 
собственности на квартиру, расположенную по адресу г.Москва, 
Рыбников пер., д.13/3, площадь17,3 кв.м., 4 этаж, кв. 4, кад.
номер 77-77-11/066/2006-601; Квартира, расположенная по 
адресу г.Москва, Рыбников пер., д.13/3: 2-комн., плмощадь 44,3 
кв.м., 1 этаж, кв.7, кад.номер 77-77-04/053/2009-747  2-537196; 
Квартира, расположенная по адресу г.Москва, Рыбников пер., 
д.13/3: 3-комн., площадь 64,1 кв.м., 2 этаж, кв. 8, кад.номер 
77-77-11/060/2006-697; Квартира, расположенная по адресу 
г.Москва, Рыбников пер., д.13/3:  4-комн., площадью  81,3 
кв.м., 3 этаж, кв. 12, кад.номера 77-77-11/023/2008-235, 77-77-
11/023/2008-237, 77-77-11/023/2008-239,77-77-11/023/2008-
609; Квартира, расположенная по адресу г.Москва, Рыбников 
пер., д.13/3: 4-комн., площадью 67,49 кв.м., 4 этаж, кв. 14, кад.
номера 2-3111350  2-3111353, 77-77-11/248/2005-464.

Лот №6 начальной стоимостью 54 391 500,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе:  Квартира, расположенная по адресу 
г.Москва, Рыбников пер., д.9: 5-комн., площадь 102,8 кв.м., кв. 
3, кад.номер 77-77-04/073/2007-52; Квартира, расположенная 
по адресу г.Москва, Рыбников пер., д.9:  5-комн., площадь 94,5 
кв.м., кв. 4., кад.номер 2-1006951; Квартира, расположенная по 
адресу г.Москва, Рыбников пер., д.9:  3-комн., площадью 64,8 
кв.м. кв. 9, кад.номер 2-936993.

Размер задатка для Лотов -  20% от цены лота на соот-
ветствующем периоде снижения цены. Реквизиты для оплаты 
задатка: р/с ОАО «Мосинжстрой» № 40702810300060001028 в 
филиале ПАО «АКИБАНК» в г. Уфа, к/с 30101810280730000936, 
БИК 048073936. Заявитель обязан обеспечить поступление 
задатка на счет не позднее даты и времени окончания приема 
заявок для соответствующего периода проведения торгов. 
Итоги проведения и определение победителя торгов в форме 
публичного предложения подводятся при условии признания 
претендента участником торгов на следующий рабочий день в 
12-00 (время московское) после окончания периода, в котором 
поступила заявка.

Прием заявок, предложений о цене и подведение итогов 
осуществляется по адресу электронной площадки http://www.m-
ets.ru/, путем предоставления оператору электронной площадки 
- ООО «МЭТС» (ИНН 5751039346) документов в соответствии с 
порядком, установленным регламентом площадки.

Заявка на участие в торгах оформляется в произвольной 
письменной форме и должна содержать:

а) обязательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении открытых 
торгов;

б) действительную на день представления заявки на участия 
в торгах выписку из Единого государственного реестра юриди-
ческих лиц или засвидетельствованную в нотариальном порядке 
копию такой выписки (для юридического лица), действительную 
на день представления заявки на участия в торгах выписку из 
единого государственного реестра индивидуальных предпри-
нимателей или засвидетельствованную в нотариальном порядке 
копию такой выписки (для индивидуального предпринимателя), 
копии документов, удостоверяющих личность (для физического 

лица), надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица в 
качестве индивидуального предпринимателя в соответствии с 
законодательством соответствующего государства (для ино-
странного лица);

в)  фирменное наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте нахождения, почто-
вый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жительства (для физи-
ческого лица), номер контактного телефона, адрес электронной 
почты, идентификационный номер налогоплательщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия руково-
дителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, арбитраж-
ному управляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя арбитражного управ-
ляющего, а также сведения о саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем которой 
является конкурсный управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя.

Документы, прилагаемые к заявке, представляются в форме 
электронных документов, подписанных электронной подписью 
заявителя.

Общий срок приема заявок для всех периодов снижения 
цены: с 12.07.2016г. до 16.08.2016г. (в соответствии с вре-
менем по каждому лоту). Прием заявок по начальной цене 
Лотов ведется с 12.07.2016г. до 19.07.2016г. (в соответствии 
с временем по каждому лоту)

При отсутствии в указанный срок заявки на участие в торгах, 
цена продажи подлежит снижению по следующим этапам и со 
следующим «шагом снижения» каждые 2 (два) календарных 
дня. Для Лотов № 1, № 3, № 4: на 1 этапе (прием заявок с 12:00 
19.07.2016г. до 12:00 21.07.2016г.) шаг понижения составит 5% 
от начальной цены. На 2 этапе (прием заявок с 12:00 21.07.2016 
г. до 12:00 23.07.2016 г.) шаг понижения составит 10% от на-
чальной цены. На 3 этапе (прием заявок с 12:00 23.07.2016 г. до 
12:00 25.07.2016 г.); 4 этапе (прием заявок с 12:00 25.07.2016 г. 
до 12:00 27.07.2016 г.); 5 этапе (прием заявок с 12:00 27.07.2016 
г. до 12:00 29.07.2016 г.) и 6 этапе (прием заявок с 29.07.2016 
г. до 12:00 16.08.2016 г.) шаг понижения составит 15% от на-
чальной цены. Минимальная цена реализации Лотов - 25% 
от начальной цены Лота, установленной для торгов в форме 
публичного предложения.

Для Лота №5: на 1 этапе (прием заявок с 12:00 19.07.2016г. 
до 12:00 21.07.2016г.) шаг понижения составит 10% от начальной 
цены. На 2 этапе (прием заявок с 12:00 21.07.2016 г. до 12:00 
23.07.2016 г.); 3 этапе (прием заявок с 12:00 23.07.2016 г. до 
12:00 25.07.2016 г.) и 4 этапе (прием заявок с 12:00 25.07.2016 
г. до 12:00 16.08.2016 г.) шаг понижения составит 15% от на-
чальной цены. Минимальная цена реализации Лотов - 45% 
от начальной цены Лота, установленной для торгов в форме 
публичного предложения.

Для Лота №6: на 1 этапе (прием заявок с 11:00 19.07.2016г. 
до 11:00 21.07.2016г.) шаг понижения составит 10% от начальной 
цены. На 2 этапе (прием заявок с 11:00 21.07.2016 г. до 11:00 
23.07.2016 г.); 3 этапе (прием заявок с 11:00 23.07.2016 г. до 
11:00 25.07.2016 г.) и 4 этапе (прием заявок с 11:00 25.07.2016 
г. до 11:00 16.08.2016 г.) шаг понижения составит 15% от на-
чальной цены. Минимальная цена реализации Лотов - 45% 
от начальной цены Лота, установленной для торгов в форме 
публичного предложения.

Право приобретения имущества принадлежит участнику, 
который представил в установленный срок заявку на участие в 
торгах, содержащую предложение о цене имущества, которая 
не ниже начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов. В случае, если несколько 
участников торгов представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имущества, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, предложившему 
максимальную цену за это имущество. В случае, если несколько 
участников торгов представили в установленный срок заявки, 
содержащие равные предложения о цене имущества, но не 
ниже начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право при-
обретения имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку на участие в 
торгах. С даты определения победителя торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения прием заявок 
прекращается.

С победителем торгов подписывается договор купли-
продажи в течение 5 календарных дней с даты получения им 
предложения о заключении договора в соответствии с п. 19 
ст. 110 № 127-ФЗ; задаток засчитывается в счет исполнения 
обязательств по заключенному договору. Окончательный рас-
чет производится в течение тридцати дней с даты подписа-
ния договора купли-продажи на специальный расчетный счет 
ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (ИНН 7703014137 КПП 770301001) 
№40702810787120000178 в Московском филиале ПАО РОС-
БАНК, к/с 30101810000000000272, БИК 044583272.

Предоставление дополнительной информации об объектах 
продажи, порядке проведения торгов, а также ознакомление 
с имуществом производится Организатором на основании за-
явления на ознакомление в свободной форме, направленного 
на электронную почту pomarbitrag@gmail.com, тел.89197660444. 
Время приема заявлений: рабочие дни с 12-00 до 17-00 (вре-
мя московское). Согласование Организатором торгов даты, 
времени и места ознакомления производится на следующий 
рабочий день, после получения заявления на электронную почту 
Организатора, путем направления ответного письма на адрес 
электронной почты, с которой поступило соответствующее 
заявление об ознакомлении с имуществом, документами, 
фотографиями и т.п.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОГРН:1027739454346, ИНН:7711053468) Максимен-
ко Александр Александрович (150003, г.Ярославль, 
пр-т. Ленина, д.9, 3 ОПС, а/я 3.; ИНН:291300083066, 
СНИЛС:117-693-638-90, тел.: 8(911)5535757, e-mail: 
obankrotim@bk.ru), член Союза «СРО АУ Северо-Запада» 
(191015, Санкт-Петербург, ул. Шпалерная, д. 51, лит. А, оф. 
2-Н №436, п.6, ОГРН:1027809209471, ИНН:7825489593), 
действующий на основании решения Арбитражного суда 
города Москвы от 20.08.15 г. по делу №А40-66096/2015 
и определения от 17.02.2016 г. сообщает о результатах 
торгов 06.06.16 г. (сообщение №77031845306 в газете 
«Коммерсантъ» №71 от 23.04.2016 г.). Торги не состоя-
лись, ввиду отсутствия заявок. Уведомляет о проведении 
на электронной площадке «Арбитат» по адресу: http://
www.arbitat.ru/ (далее - ЭП), оператором которой является 
общество с ограниченной ответственностью «Арбитат» 
(далее – оператор), с 14:00 22.07.2016 г. повторного от-
крытого по составу участников и форме представлений 
предложений по цене аукциона по продаже права требо-
вания должника (Начальная цена, руб.): Лот 1. ООО «АТ-
ЛАНТ» (ИНН:7103514280) – размер задолженности 1 817 
536,56 руб. (1 635 782,90); Лот 2. ООО «АТЛАС-МАРКЕТ» 
(ИНН:3905059133) – размер задолженности 123 059,98 
руб. (110 753,98); Лот 3. ООО «МАКБЕТ» (ИНН:7731664360) 
– размер задолженности 100 000,00 руб. (90 000,00); 
Лот 4. ООО «МЕЛЛЕНТ» (ИНН:7736637031) – размер за-
долженности 105 614 369,22 руб. (95 052 932,30); Лот 
5. ООО «ПРОМСЕРВИС» (ИНН:3328447638) – размер 
задолженности 5 264 540,34 руб. (4 738 086,31); Лот 6. 
ООО «ЦЕНТР ПОСТАВОК – М» (ИНН:3328449730) – раз-
мер задолженности 270 436,48 руб. (243 392,84); Лот 
7. ООО «АНВИЛ-МЕДИА» (ИНН:3305718546) – размер 
задолженности 55 000,00 руб. (49 500,00); Лот 8. ООО 
«КОМБИПРЕСС» (ИНН:7719828710) – размер задолжен-
ности 178 895 702,61 руб. (161 006 132,35); Лот 9. ООО 
«МЕЛЛЕНТ» (ИНН:7736637031) – размер задолженно-
сти 43 947 321,28. (39 552 589,16); Лот 10. ООО «ТТК 
СЕРВИС» (ИНН:7716757644) – размер задолженности 
59 472,00 руб. (53 524,80); Лот 11. АО «КАМЕНСКАЯ 
БУМАЖНО-КАРТОННАЯ ФАБРИКА» (ИНН:6929000141) – 
размер задолженности 3 101 032,79 руб. (2 790 929,51); 
Лот 12. ООО «МЕЛЛЕНТ» (ИНН:7736637031) – размер 
задолженности 363 779 334,85 руб. (327 401 401,37); 
Лот 13. ООО «МЕЛЛЕНТ» (ИНН:7736637031) – размер 
задолженности 102 931 684 руб. (92 638 515,6); Лот 14. 
DABINTON INCORPORATED (545462, Британские Вир-
гинские острова, Тортола, Роуд Таун, а/я 3321) – размер 
задолженности 4 404 000 ЕВРО. Начальная цена 303 368 
394,96 руб. Шаг аукциона-5% от начальной цены. Зада-
ток-15% от начальной цены перечисляется по реквизитам: 
ООО «ПО «ГОФРА» (ИНН:7711053468, КПП:770201001) 
р/сч:40702810900000207618 в ООО БАНК ОРАНЖЕ-
ВЫЙ г. Санкт-Петербург, к/с:30101810000000000904, 
БИК:044030904 и должен поступить на счет к моменту 
допуска заявителей к участию в торгах. Для участия в 
торгах необходимо оплатить задаток, зарегистрировать-
ся на ЭП и в срок с 09:00  14.06.2016 г. по 18.07.2016 г. 
до 17:00 подать оператору заявку на участие в торгах, 
которая должна содержать сведения: а) наименование, 
организационно-правовая форма, место нахождения, 
почтовый адрес заявителя (для юр. лица); Ф.И.О., паспорт-
ные данные, сведения о месте жительства заявителя (для 
физ. лица); номер контактного телефона, адрес электрон-
ной почты заявителя, ИНН; б) обязательство участника 
открытых торгов соблюдать требования, указанные в 
сообщении о проведении открытых торгов в) сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 

сведения об участии в капитале заявителя конкурсного 
управляющего, а также саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является конкурсный управляющий; и приложить 
надлежащим образом заверенные копии документов: а) 
действительной на день представления заявки выписки 
из ЕГРЮЛ (для юр. лица) либо из ЕГРИП (для ИП), до-
кументов, удостоверяющих личность (для физ. лица), 
надлежащим образом заверенного перевода на русский 
язык документов о гос. регистрации юр. лица или гос. 
регистрации физ. лица в качестве ИП в соответствии 
с законодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица); документов, подтверждаю-
щих полномочия руководителя (для юр. лица); решения 
об одобрении или о совершении крупной сделки, если 
требование о необходимости наличия такого решения 
для совершения крупной сделки установлено законода-
тельством РФ и (или) учредительными документами юр. 
лица и если для участника открытых торгов приобретение 
имущества или внесение задатка является крупной сдел-
кой; б) документа, подтверждающего полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя. Решение 
организатора торгов о допуске заявителей к участию в 
торгах принимается в срок до 20.07.16 г. включительно 
по результатам рассмотрения представленных заявок на 
участие в торгах и оформляется протоколом об опреде-
лении участников торгов. Прием предложений участников 
торгов о цене имущества начинается в 14:00  22.07.16 
г. Все представленные предложения о цене имущества 
и время их поступления, а также время до истечения 
времени окончания представления таких предложений, 
размещаются на ЭП оператором. Выигравшим аукцион 
признается участник, предложивший наиболее высокую 
цену за продаваемое имущество. Итоги подводятся на 
сайте ЭП в течение 3 часов с момента окончания торгов, 
которые оформляются протоколом о результатах проведе-
ния торгов. В течение 5 дней с даты подписания протокола 
конкурсный управляющий направляет победителю пред-
ложение заключить договор купли-продажи имущества с 
приложением проекта данного договора. В случае отказа 
или уклонения победителя от подписания данного дого-
вора в течение 5 дней с даты получения указанного пред-
ложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высокая 
цена имущества по сравнению с ценой имущества, пред-
ложенной другими участниками, за исключением победи-
теля. Оплата - в течение 30 рабочих дней с даты подпи-
сания договора купли-продажи по реквизитам должника: 
ООО «ПО «ГОФРА» (ИНН:7711053468, КПП:770201001) 
р/сч:40702810100000007618 в ООО БАНК ОРАНЖЕ-
ВЫЙ г. Санкт-Петербург, к/с.:30101810000000000904, 
БИК:044030904. В случае если не были представлены 
заявки на участие в торгах или к участию был допущен 
только один участник, организатор торгов принимает 
решение о признании торгов несостоявшимися. Если к 
участию в торгах был допущен только один участник, за-
явка которого на участие в торгах содержит предложение 
о цене имущества не ниже установленной начальной цены 
продажи, договор купли-продажи имущества заключается 
конкурсным управляющим с этим участником торгов в 
соответствии с представленным им предложением о 
цене имущества. Ознакомиться с имуществом возможно 
в месте его нахождения по адресу: Московская обл., г. 
Дмитров, ул. Промышленная, д. 37 по рабочим дням с 
10:00 до 17:00 в период приема заявок на участие в торгах, 
предварительно связавшись с организатором торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - конкурсный управляющий Жире-
хина Анжелика Геннадьевна (ИНН 691174212841, СНИЛС 
076-557-397 13, т.8(48242)3-25-53 адрес для корреспонден-
ции: 171251, Тверская обл., г. Конаково, пл. Калинина, д. 3, 
член Ассоциации «Национальная организация арбитражных 
управляющих» (ОГРН 1137799006840, ИНН 7710480611, 
адрес: 10100, г. Москва, Потаповский пер., д. 5, стр. 4)) 
сообщает, что повторные торги по продаже имущества ИП 
«Курочкин Дмитрий Игоревич» («Коммерсантъ» №137 от 
03.08.13г., стр.28, № 77030865800; «Коммерсантъ» №230 
от 12.12.15г., стр.49, № 77031707086; «Коммерсантъ» 
№25 от 13.02.16г., стр.14, № 77031767189) №234-ОАОФ 
на сайте: www.торговая-площадка-вэтп.рф завершены 
25.03.2016г.. По лотам 1, 2, 3 признаны несостоявшимися 
не состоявшимися по причине отсутствия участников. По 
лотам №4, 5 победителем признан Побожий Александр 
Геннадиевич, который отказался от подписания договора и 
покупки лотов. Объявляются торги по продаже имущества 
публичным предложением:

Лот №1 Право требования задолженности к НП «Межре-
гиональное правовое управление» в размере 46 927 935,77 
рублей. Начальная цена 421 200,00 руб.

Лот №2 Доля в уставном капитале в размере 50% (1 275 
000,00 рублей) Общества с ограниченной ответственностью 
«Альянс» (ОГРН 1096952004885, ИНН 6950098612, место 
нахождения: 170001, г. Тверь, ул. Виноградова, д.12). На-
чальная цена 5 850 000,00 руб.

 Лот №3 Доля в уставном капитале в размере 50% (15 
005 000,00 рублей) Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Центральный автомобильный ломбард» (ОГРН 
1096952004478, ИНН 6952020731, место нахождения: 
170001, г. Тверь, ул. Виноградова, д.12). Начальная цена 
16 590 384,00 руб.

Лот №4 Доля в уставном капитале в размере 50% (5 
000,00 рублей) Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Оптимальные энергетические решения» (ОГРН 
1026900567033, ИНН 6924010805, место нахождения: 
170540, Тверская обл., Калининский р-н, д. Андрейково, 
д.36). Начальная цена – 4 500,00 руб.

Лот №5 Доля в уставном капитале в размере 50% (5 
000,00 рублей) Общества с ограниченной ответствен-
ностью «Оптимальные энергетические решения» (ОГРН 
1067746648530, ИНН 7706621161, место нахождения: 
119017, г. Москва, ул. Б. Ордынка, д.36). Начальная цена 
– 4 500,00 руб.

Продажа имущества путем публичного предложения. 
Начальная цена публичного предложения по лоту устанав-
ливается сроком на 7 (семь) календарных дней начиная 
с 09:00 часов 19.07.16 г. По истечении указанного срока 
цена публичного предложения еженедельно понижается 
на 10 (десять) процентов. Минимальная цена публичного 
предложения по лоту устанавливается в размере не ниже 10 
(десяти) процентов от начальной цены предложения

Ознакомление с условиями, характеристиками имуще-
ства, более подробной информацией по адресу: Тверская 
обл., г. Конаково, пл. Калинина, д.3 в рабочие дни с 14.06.16 
по 18.07.16 с 10:00 до 13:00. 

Заявки на участие в аукционе подаются посредством 
системы электронного документооборота на сайте: www.
торговая-площадка-вэтп.рф  в соответствии с перечнем, 
установленным п. 11 ст.110 ФЗ № 127-ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)», Приказом МЭР № 54 от 15.02.10 г., 
Приказом МЭР № 495от 23.07.15 г., Положением о порядке, 
сроках и условиях продажи имущества ИП «Курочкин Д.И.» 
Заявки принимаются начиная с 09:00 часов 19.07.16 г. 
Окончание приема заявок по лотам в 17:00 часов 26.09.16 
г. Результаты торгов подводятся 27.09.16 г. в 18-00.

Лицо, подавшее заявку, не позднее следующего дня 
после получения уведомления о регистрации его заявле-
ния, обязан перечислить 10% (десять процентов) текущей 
стоимости Предмета торгов, в качестве задатка, на р/с 
Индивидуального предпринимателя Курочкина Дмитрия 
Игоревича №40802810100700000568 в Филиал «Твер-
ской» АКИБ «ОБРАЗОВАНИЕ» (АО), БИК 042809998, кор/сч 
30101810300000000998. В случае невыполнения данного 
условия заявка аннулируется.

К участию в торгах посредством публичного предложения 
(подаче заявок по цене лота, установленной для опреде-
ленного периода) допускаются юридические и физические 
лица, заключившие договор о задатке, оплатившие в уста-
новленном размере задаток. Если несколько участников 
торгов посредством публичного предложения представили 
в установленный срок заявки, содержащие различные пред-
ложения о цене имущества, но не ниже начальной цены, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения принадлежит участнику тор-
гов, предложившему максимальную цену. Если несколько 
участников торгов посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене, но не ниже начальной цены 
продажи, установленной для определенного периода про-
ведения торгов, право приобретения имущества принад-
лежит участнику торгов, который первым представил в 
установленный срок заявку на участие в торгах посредством 
публичного предложения.С даты определения победителя 
торгов посредством публичного предложения, прием заявок 
прекращается. Договор купли-продажи заключается с 
победителем в течение 5 дней после подведения итогов 
торгов. Оплата имущества производится не позднее 30 
дней с даты подписания договора купли-продажи

Организатор торгов сообщает, что торги №13762-ОТПП 
посредством электронной торговой площадке МЭТС на 
сайте www.m-ets.ru отменены по требованию конкурсного 
кредитора, в связи с его жалобой в дело о банкротстве 
на конкурсного управляющего по нарушению порядка 
продажи. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - конкурсный управляющий Акцио-
нерного общества по строительству дорог и мостов «Дор-
мост» (АО «Дормост») (109004, г. Москва, ул. Земляной 
Вал, д. 65, стр. 2, ИНН 7709042490, КПП 774501001, ОГРН 
1027700239896, решением Арбитражного суда города 
Москвы от 10.08.2015г. по делу А40-180978/14 открыто 
конкурсное производство) – Авилов Владимир Иванович 
(ИНН 366500714579, СНИЛС 035-405-476-34); e-mail: 
avilovvi987@gmail.com; тел. 8(473)272-71-93; адрес для 
корреспонденции: 394030, г. Воронеж, ул. Кропоткина, 
10; член НП «Московская саморегулируемая организация 
профессиональных арбитражных управляющих» (125362, 
г. Москва, ул. Вишневая, д. 5, ОГРН 1027701024878, ИНН 
7701321710) сообщает о результатах открытых торгов в 
форме публичного предложения, проводимых с 10 ч. 00 
мин. 15.02.2016г. по 10 ч. 00 мин. 22.06.2016г. на ЭТП ОАО 
«Российский аукционный дом» (lot-online.ru) в соответствии 

с сообщением № 77031768315 в газете «Коммерсантъ» 
№25 от 13.02.2016г. и сообщением №36030000178 в газете 
«Коммерсантъ» №76 от 30.04.2016г. по Лоту № 47. 

Торги по лоту №47 признаны состоявшимися. Победи-
телем торгов (Лот №47) признан участник, предложивший 
наиболее высокую цену - Полихов Виталий Олегович 
(«Агент», 620107, г. Екатеринбург ул. Стрелочников д. 5 кв. 
47), действующий на основании агентского договора №1 от 
16 мая 2016г. от имени и за счет ООО «Тема» («Принципал», 
142100, Московская обл., г. Подольск, ул. Б. Зеленовская, 
д. 8А, ИНН 5036089668, ОГРН 1085074004400). У победите-
ля торгов отсутствует заинтересованность по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему. В 
капитале победителя торгов не участвуют конкурсный 
управляющий и саморегулируемая организация. Пред-
ложенная цена – 27 863 500,00 рублей, без НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – ООО «Негоциант» (141730, 
Московская обл., г. Лобня, ул. Окружная, д.13, оф. 3, 
ИНН 5047166466, ОГРН 1155047003011, negociant_torgi@
mail.ru , тел. 89850957005), привлечённый конкурсным 
управляющим ОАО «ТРЕСТ «ЭНЕРГОГИДРОМЕХАНИЗА-
ЦИЯ» (ИНН 7719589356, ОГРН 1067746543413, адрес: 
105094, г. Москва, ул. Семеновский вал, дом 10А, стр.4) 
Шуваловым Денисом Николаевичем (ИНН 552210471990, 
СНИЛС 069-407-682-98, адрес: 107061, г. Москва, а/я 
518, эл. адрес: shuvalov.denis1@list.ru), членом НП 
«МСО «ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249 
адрес: 119071, г. Москва, Ленинский пр-т, д. 29, стр. 8) 

в рамках конкурсного производства (Решение по Делу 
№А40-173180/2013 от 26.11.2014г. АС города Москвы) 
сообщает о результатах торгов, объявленных в Газете 
«Коммерсантъ» №71 от 23.04.2016, стр. 31: победителем 
торгов по Лоту№1 признано Общество с ограниченной от-
ветственностью «ПрофБК» (г. Екатеринбург, ул. Чкалова, 
д. 124, кв. 344, ИНН:6670311450, ОГРН: 1156670001586) 
с ценовым предложением 105 000,00 руб.

Заинтересованность у ООО «ПрофБК» к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему отсутствует. У 
конкурсного управляющего и НП «МСО «ПАУ» нет участия 
в капитале ООО «ПрофБК».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – КУ ООО «ПиЭлДжи-ДиПи» (ОГРН 
5087746329963, ИНН 7705861450, 115035, Москва, ул. Пятницкая, 
3/4, стр. 1) Алексин Вячеслав Алексеевич  (ИНН 550610270966, 
СНИЛС 060-875 096-74, 644007, г. Омск, а/я 7963, v.a.aleksin@
gmail.com, (3812) 239-608), член НП «ВАУ» Достояние» (ОГРН 
1117800013000, ИНН 7811290230, 196191, Санкт-Петербург, 
пл. Конституции, 7, оф. 315), Решение АСГМ от 04.08.2015 по 
делу А40-153469/14, сообщает:

1) Торги по лотам № 1, № 2, назначенные на 09.06.2016 г. 
(Аукционы Сибири 4053-ОАОФ) признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок;

2) Проводятся повторные торги по продаже имущества ООО 
«ПиЭлДжи-ДиПи» в форме аукциона с открытой формой пред-
ставления предложений о цене (цена снижена на 10%).

Лот № 1: компьютер Apple LiMac 21.5» Core 2 Duo 3.06GHz/4GH; 
компьютер Apple LiMac 21.5» Core 2 Duo 3.06GHz/4GH; ноутбук 
Aser Extensa 5430; ноутбук Sony; сервер Forum Enterprise; си-
стема видеонаблюдения (ООО НТП «Дозор» ПиЭлДжи-ДиПи); 
система видеонаблюдения (ООО НТП «Дозор» ПиЭлДжи-ДиПи) 
(№ 2); тяговые АКБ электр.свинц.-кислот. 24/5 EPzS575S; узел 
учета расхода тепловой энергии на отопление; холодильники 
фармацевтические ХФ-400-1А (4 шт.); поддон 800х1200, 1750 
шт.; поддон б/у 1200х800 (1 сорт) 600 шт. Начальная цена про-
дажи Лота № 1: 623936,7 рублей.

Лот № 2: Дебиторская задолженность на общую сумму 96 
001 299,7 рублей, из которых: 

не признанная контрагентами, возможная ко взысканию в 
судебном порядке (договоры, первичная документация в наличии) 
– на сумму 9198362,03 рублей; не признанная контрагентами, с 
низкой вероятностью взыскания (отсутствуют либо договоры, 
либо первичная документация) – на сумму 11004295,56 рублей; с 
истекшим сроком давности либо полным отсутствием документов 
для взыскания – на сумму 75 798 642,11 рублей. Начальная цена 
продажи Лота № 2: 5450185,8 рублей.

Проведение торгов и подведение итогов осуществляется 
на электронной площадке ООО «Аукционы Сибири» www.ausib.
ru 21.07.2016г.

Начало предоставления заявок – 14.06.2016 в 09-00 Мск. 
Окончание предоставления заявок – 18.07.2016 в 17-00 Мск. 
Начало подачи предложений о цене имущества – 21.07.2016 
в 09-00 Мск. 

К участию в аукционе допускаются юридические и физические 
лица, своевременно подавшие заявки по каждому из лотов и 
предоставившие надлежащим образом оформленные документы, 
задатки которых до 18.07.2016 г. включительно поступили на спец.
счет ООО «ПиЭлДжи-ДиПи» для внесения задатков.

Заявка на участие в торгах представляется оператору 
электр. площадки в электр. виде в произвольной письменной 
форме на русском языке и должна содержать: наименование, 
организационно-правовую форму, место нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица) заявителя; фамилию, имя, от-
чество, паспортные данные, сведения о месте жительства (для 
физического лица) заявителя; номер контактного телефона, 
адрес электр. почты заявителя; сведения о наличии или об 
отсутствии заинтересованности заявителя по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляющему и о харак-
тере этой заинтересованности; сведения об участии в капитале 

заявителя конкурсного управляющего; сведения о заявителе, 
СРО арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является конкурсный управляющий.

К заявке на участие в торгах прилагаются копии документов в 
форме электр. документов, подписанных электр. цифровой под-
писью заявителя: выписка из ЕГРЮЛ (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП (для индивидуального предпринимателя), 
копии документов, удостоверяющих личность (для физического 
лица),  надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о гос. регистрации юр. лица или гос. регистрации 
физ. лица в качестве ИП в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); до-
кумент, подтверждающий полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя.

Заявитель вправе отозвать заявку на участие в открытых торгах 
не позднее 17:00 18.07.2016, направив об этом уведомление 
оператору электронной площадки.

Задаток для каждого из лотов устанавливается в размере 10 % 
от начальной цены продажи имущества и вносится с 14.06.2016 
по 18.07.2016 включительно на специальный счет должника: ООО 
«ПиЭлДжи-ДиПи», ИНН 7705861450, КПП 770501001, спец.счет 
№ 40702810400310000394 в Банке «ИНТЕРПРОГРЕССБАНК» (АО), 
г. Москва, БИК 044525402, к/сч: 30101810100000000402.

Ознакомление с имуществом по адресу: г. Подольск, ул. 
Комсомольская, 1, в рабочие дни с 10:00 до 16:00 по предва-
рительной договоренности по тел. 89161675500. 

Аукцион проводится путем повышения начальной цены иму-
щества должника на «Шаг аукциона», который составляет для 
каждого из лотов 5% от начальной цены продажи.

Победителем торгов признается участник, предложивший 
максимальную цену имущества. Если к участию в торгах был 
допущен только один участник, заявка которого содержит пред-
ложение о цене имущества не ниже установленной начальной 
цены продажи, договор купли-продажи имущества заключается 
с этим участником торгов в соответствии представленным им 
предложением о цене имущества. В течение пяти рабочих дней 
с даты подписания протокола о результатах проведения торгов 
конкурсный управляющий направляет победителю торгов пред-
ложение заключить договор купли-продажи имущества должника 
с приложением проекта данного договора в соответствии с 
представленным победителем торгов предложением о цене 
имущества должника. В случае отказа или уклонения победителя 
торгов от подписания данного договора в течение пяти рабочих 
дней с даты получения указанного предложения конкурсного 
управляющего внесенный задаток ему не возвращается и кон-
курсный управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества должника участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за исключением 
победителя торгов.

Оплата в соответствии с договором купли-продажи имуще-
ства осуществляется покупателем в течение тридцати дней со 
дня подписания договора путем внесения денежных средств на 
расчетный счет должника по следующим реквизитам для обоих 
лотов: получатель – ООО «ПиЭлДжи-ДиПи», ИНН 7705861450, 
КПП 770501001, р/с № 40702810900310000386 в Банке «ИНТЕР-
ПРОГРЕССБАНК» (АО), г. Москва, БИК 044525402, к/с:

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Организатор) – конкурсный управляю-
щий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев Виктор Александрович 
(ИНН 616612319911, СНИЛС № 046-126-072-29, 344000, г. 
Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 63, а/я 223, pomarbitrag@gmail.
com, тел. 89197660444) член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(рег. номер 003, ИНН 5752030226, г. Орел, ул. 3-я Курская, 
д.15)  извещает о проведении торгов в электронной форме 
путем проведения открытого аукциона с открытой формой 
представления предложений о цене по продаже имущества 
ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (123104, г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, 
ИНН 7703014137, КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, дело 
о банкротстве № А40-144082/2013).

Предмет торгов:
Лот №1 начальной стоимостью 12 000 000,00 руб. (НДС не 

предусмотрен) в составе: Квартира №28, общей площадью 
36,4 кв. м., кадастровый (условный) номер 2-318931, рас-
положенная по адресу: г. Москва, Даев переулок, д. 29А, стр. 
3, с обременением в виде лиц, проживающих по договору о 
переселении от 10.02.2009 года в связи с переселением из 
жилого дома по адресу: Рыбников пер., 13/3 для реализации 
инвестиционного контракта.

Лот №2 начальной стоимостью 10 000 000,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Квартира №63, общей площадью 
50,3 кв. м., кадастровый (условный) номер 2-2686963, рас-
положенная по адресу: г. Москва, ул. Адмирала Лазарева д. 
40,  с обременением в виде лиц, проживающих по договору 
найма от 21.06.2004 года в связи с переселением из жилого 
дома по адресу: Рыбников пер., 13/3 для реализации инве-
стиционного контракта.

Лот №3 начальной стоимостью 10 000 000,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Квартира №55, общей площадью 
52 кв. м., кадастровый (условный) номер 2-2771351, рас-
положенная по адресу:  г. Москва, ул. Академика Семенова 
д. 21, с обременением в виде лиц, проживающих по договору 
найма от 21.06.2004 года в связи с переселением из жилого 
дома по адресу: Рыбников пер., 13/3 для реализации инве-
стиционного контракта.

Лот №4 начальной стоимостью 15 750 000,00 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Квартира №152, общей площадью 
85,4 кв.м., кадастровый (условный) номер 77-77-04/013/2008-
21, расположенная по адресу: г. Москва , ул. Алабяна д. 10, корп. 
6, с , с обременением в виде лиц, проживающих по договору 
о переселении от 20.05.2008 года в связи с переселением из 
жилого дома по адресу: Рыбников пер., 13/3 для реализации 
инвестиционного контракта.

Лот №5 начальной стоимостью 1 829 006,27 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Права требования к ЗАО «Собор-СМ» 
(ИНН 7704540943) балансовой стоимостью на 01.01.2016г. 1 
829 006,27 руб.

Лот №6 начальной стоимостью 2 052 971,25 руб. (НДС не 
предусмотрен) в составе: Права требования к контрагентам 
(по списку к Лоту №6), балансовой стоимостью на 01.01.2016г. 
2 052 971,25 руб. Cписок к Лоту №6 размещен на Едином 
Федеральном реестре сведений о банкротстве, а также на 
электронной торговой площадке http://www.arbitat.ru/.

Лот №7 начальной стоимостью 13 082 494,74 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Права требования к ООО «КБ 
«МЕЖТРАСТБАНК» балансовой стоимостью на 01.01.2016г. 
13 082 494,74 руб.

Местонахождение имущества, входящего в состав Лотов 
– г.Москва.

Торги (прием предложений о цене) проводятся 21.07.2016г. 
в 12-00 (время московское) по адресу www.arbitat.ru.

К участию в торгах допускаются лица, своевременно пода-
вшие заявку и уплатившие задаток в срок до 12:00 19.07.2016г. 
в размере 20% от начальной цены лота безналичным платежом 
на счет ОАО «Мосинжстрой» (ИНН 7703014137, КПП 770301001) 
№ 40702810300060001028 в филиале ПАО «АКИБАНК» в г.Уфа, 
к/с 30101810280730000936, БИК 048073936.

Заявки принимаются по адресу электронной площадки 
www.arbitat.ru начиная с 12:00 часов 14.06.2016г. до 12:00 
часов 19.07.2016г. (время московское), путем предоставления 

оператору электронной площадки – ООО «Арбитат» (ИНН 
1655217800) документов в соответствии с порядком, уста-
новленным регламентом площадки. 

При подаче заявки на участие в открытых торгах заявителем 
предоставляются следующие документы и сведения:

а) обязательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении открытых 
торгов;

б) действительную на день представления заявки на уча-
стия в торгах выписку из Единого государственного реестра 
юридических лиц (для юридического лица), действительную 
на день представления заявки на участия в торгах выписку из 
единого государственного реестра индивидуальных предпри-
нимателей (для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физического лица), 
надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица в 
качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица);

в)   фирменное наименование (наименование), сведения об 
организационно-правовой форме, о месте нахождения, почто-
вый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жительства (для физиче-
ского лица), номер контактного телефона, адрес электронной 
почты, идентификационный номер налогоплательщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия руко-
водителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересо-
ванности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой заинте-
ресованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о саморегули-
руемой организации арбитражных управляющих, членом или 
руководителем которой является конкурсный управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя.

Документы, прилагаемые к заявке, представляются в форме 
электронных документов, подписанных электронной под-
писью заявителя.

Предложения по цене имущества заявляются участниками 
аукциона открыто в ходе проведения торгов, шаг аукциона 
составляет 5% от начальной цены Лота. 

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наибольшую цену. Оператор площадки в день подведения 
итогов составляет протокол об итогах аукциона, который 
утверждается организатором торгов, и размещает его по 
адресу электронной площадки. С победителем аукциона под-
писывается договор купли-продажи в течение 5 календарных 
дней с даты получения им предложения о заключении договора 
в соответствии с п. 19 ст. 110 № 127-ФЗ; задаток засчитывается 
в счет исполнения обязательств по заключенному договору. 
Окончательный расчет производится в течение тридцати дней 
с даты подписания договора купли-продажи на расчетный счет 
ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (ИНН 7703014137 КПП 770301001) 
№40702810787120000178 в Московском филиале ПАО РОС-
БАНК, к/с 30101810000000000272, БИК  044583272.

Предоставление дополнительной информации об объектах 
продажи, порядке проведения торгов, а также ознакомление с 
имуществом  производится Организатором на основании заяв-
ления на ознакомление в свободной форме, направленного на 
электронную почту pomarbitrag@gmail.com, тел.89153798823. 
Время приема заявлений: рабочие дни с 12-00 до 17-00 (вре-
мя московское). Согласование Организатором торгов даты, 
времени и места ознакомления производится на следующий 
рабочий день, после получения заявления на электронную почту 
Организатора, путем направления ответного письма на адрес 
электронной почты, с которой поступило соответствующее 
заявление об ознакомлении с имуществом, документами, 
фотографиями и т.п.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МОЯ МОСКВА

Критерий, согласно которому дома ставят 
в «очередь» на ремонт, понятен и объективен: 
чем больше элементов требуют замены или ре-
конструкции, тем выше шанс попасть в первые 
ряды. Другое дело, что некоторые многоэтажки 
уже были частично отремонтированы несколько 
лет назад, и поэтому теперь они стоят если не в 
хвосте, то и не в начале очереди. Но при этом в них 
есть, например, сложные разрушающиеся фасады 
и балконы. Поскольку состояние этих элементов 
зданий напрямую влияет на безопасность про-
живания, власти Москвы приняли решение об их 
ремонте ранее запланированных сроков.

Как заявил генеральный директор Фонда 
капитального ремонта многоквартирных домов 
Москвы Артур Кескинов, основные критерии, по 
которым были выбраны многоквартирные дома 
для включения в график ремонта на ближайшее 
время, — это техническое состояние, в том чис-
ле характер выявленных дефектов: разрушение 
балконных плит, деформационные трещины, резь-
бовые соединения газовых труб. «Никаких других 
критериев нет: ни расположение дома, ни объем 
уже собранных собственниками на счете средств 
не влияли на его включение в план работ», — го-
ворит глава фонда.

Что касается ремонта фасадов, здесь направ-
ление и характер работ зависит от типа здания. 
«При ремонте штукатурных фасадов выполняются 
ремонт штукатурки, обработка стен антигриб-
ковым составом, грунтовка и окраска стен. Для 
фасадов из облицовочного кирпича обязательна 
заделка трещин и выветрившихся швов раство-
ром, антигрибковая обработка и последующая 
промывка стен специальными средствами. При 
ремонте блочных и панельных домов особое вни-
мание уделяют восстановлению межпанельных 
швов, для отдельных типов поверхностей преду-
сматривается окрашивание. Независимо от типа 
фасада в обязательный комплекс работ входит 
ремонт отмостки», — продолжает специалист.

Серьезнейшую опасность несут дефекты, 
связанные с разрушением балконных плит. Ино-
гда рабочим приходится полностью их менять. 
Иногда достаточно усилить плиту, восстановить 
ее несущую способность. В некоторых местах 
требуется восстановить ограждения и провести 
гидроизоляцию. Но в любом случае технология 
ремонта таких фасадов и балконов дорогостоя-
щая и сложная. Специализированные проектные 
организации обследуют каждый дом и разраба-
тывают индивидуальные решения. «Возможно, 
такие балконы было бы проще срезать и забыть, 
как делают во многих городах, но город не отходит 
от продекларированной линии проведения полно-
ценных капитальных ремонтов, предусматривая 
их восстановление. Это позволит сохранить ар-
хитектурный облик зданий и обеспечить комфорт 
и безопасность жителей», — констатирует Артур 
Кескинов.

Стоит сказать и о «газовых» работах. В Мо-
скве из 32 тысяч домов, входящих в региональную 
программу капитального ремонта, 20 тысяч обо-
рудованы газовыми плитами. Примерно в трех из 
четырех многоэтажек они находятся в хорошем 
состоянии, необходимости их ремонтировать нет. 
Но есть проблемные дома, в которых требуется 
провести работы даже раньше намеченных сроков. 

И такие работы уже идут и будут идти впредь.
Есть мнение, что если трубы выглядят ак-

куратно и не имеют внешних дефектов, значит, 
они не требуют замены. К сожалению, это не так: 
потенциальным источником для утечек являются 
резьбовые соединения. А поскольку воздействие 
газа особенно усиливается в закрытом простран-
стве, дефекты зачастую бывают в межэтажных 
перекрытиях.

Как поясняют эксперты, работы по газу имеют 
ряд нюансов: для их выполнения в обязательном 
порядке требуется доступ во все квартиры, не до-
пускается присоединение нового газопровода к 
старым трубам. Важен принцип одновременного 
выполнения по стояку: нельзя сегодня сделать 
работы в одной квартире, а завтра в другой.

К счастью, подавляющее количество москви-
чей понимает необходимость контроля систем 
газоснабжения и без вопросов пускают в квартиры 
специалистов. А узнав, что к работам по замене 
газового оборудования допускаются только спе-
циализированные организации с персоналом 
высочайшего уровня, доверием проникаются 
даже самые недоверчивые горожане. Кстати, с 
документами, подтверждающими квалификацию 
рабочих, собственники могут ознакомиться перед 
началом работ.

— Обычно работы проводят за два дня, — 
поясняет Артур Кескинов. — Утром специалисты 
«Мосгаза» продувают газопровод, освобождая от 
газа, далее подрядная организация выполняет 
демонтаж и монтаж стояков. На каждую квартиру 
уходит два-три часа. На следующий день профес-
сионалы выполняют все необходимые проверки 
и возобновляют газоснабжение дома.

Не секрет, что объем требуемых работ в сто-
лице накапливался годами. И город делает все 
необходимое, чтобы ускорить их проведение, в 
частности, выделяет дополнительные деньги из 
бюджета. Москва как ответственный собствен-
ник вносит текущие платежи в стопроцентном 
объеме. Плюс к тому находит возможность за-
платить вперед, вливая в программу средства 
на опережающее выполнение работ.

Возможность наращивать темпы программы 
появилась в том числе благодаря ответствен-
ному отношению москвичей к уплате взносов. 
Горожане практически единодушно осознали 
важность мероприятия: исправно платят взносы 
более 92% жителей столицы — это один из лучших 
показателей в стране. 

Очевидно, что составить план на бумаге и 
не только четко ему следовать, но и работать с 
опережением, — это, конечно, дело важное и от-
ветственное. Но еще более высокий показатель 
профессионализма авторов и исполнителей про-
граммы — это, безусловно, непосредственно ее 
реализация. Специалисты единодушны: в этой 
части Москва заслуживает твердую «пятерку».

— Я тоже живу в Москве, тоже заинтересована 
в выполнении городской программы капитального 
ремонта. Я считаю, что она  сбалансированная и 
грамотная. Видно, что ее готовили специалисты 
высокого уровня. А качество выполнения работ 
говорит об ответственном подходе московского 
правительства, — уверена заместитель генераль-
ного директора ГК «Фонд ЖКХ» Ольга Сердюк.

Елена СОКОЛОВА.

КАПРЕМОНТ В СТОЛИЦЕ ИДЕТ
ОПЕРЕЖАЮЩИМИ ТЕМПАМИ

Город создал механизм переноса работ
на более ранние сроки

Программа капитального ремонта в Москве продвигается с фантастической 
скоростью. Изначально в план на 2016 год был включен ремонт 1754 фасадов 
и 522 систем газоснабжения. Теперь же, после проведенного обследования, 
город принял решение добавить еще 502 дома: в 400 многоэтажках будут про-
ведены фасадные работы, в 102 — реконструкция систем газоснабжения.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АВТОВЗГЛЯД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бассейн. 4. Маршрут. 10. Олигарх. 11. Грешник. 13. Вето. 14. Кафе. 15. 
Романтика. 16. Джигит. 18. Галифе. 20. Фанатик. 22. Затейник. 23. Редкость. 24. Супермен. 27. 
Пригород. 30. Надфиль. 32. Оберег. 34. Ватага. 35. Испарение. 36. Клон. 38. Плюс. 39. Динамик. 
40. Капсюль. 41. Напасть. 42. Заочник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бравада. 2. Сало. 3. Йогурт. 5. Аншлаг. 6. Шпик. 7. Тетерев. 8. Охранник. 9. 
Агитатор. 10. Отписка. 12. Кабинет. 17. Изречение. 19. Антоновка. 20. Феномен. 21. Кадриль. 
25. Углерод. 26. Надбавка. 27. Примерка. 28. Отрасль. 29. Попкорн. 31. Галстук. 33. Гигант. 34. 
Верста. 37. Ниша. 38. Плач.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ покупаем

Вашу недвижимость
в Эстонии!
Эл. адрес:
meelis@tallinnre.ee 
т. 8-10-372-58440369

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info 

т. 8-926-777-11-88

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(495) 786-08-65
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых!

Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Шипиловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ АНТИСТРЕСС  
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ
все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-607-01-06

❑ отдых. 
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная" 
т. 8-915-145-88-41

❑ релакс 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-964-514-74-12, 
м. "Тушинская" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-985-548-76-87

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Наследство предков, от 
которого отрекся царь Николай II. 4. Отношение 
длины линий на чертеже к действительной длине. 
10. «Бодающееся» хлебобулочное изделие. 11. 
Основной жанр малой повествовательной про-
зы. 13. Вредная черепашка для энтомолога. 14. 
Суррогатная наемница бездетной пары. 15. Де-
тектив Лейстейд из Скотланд-Ярда. 16. Грызун с 
остистой шерстью, называемый «болотный бобр». 
18. «Бита» пещерного человека. 20. Чистильщик 
дна перед купальным сезоном. 22. Первое во-
инское звание, присваиваемое рядовому. 23. 
«Астория», где ужинал Фокс. 24. Жаркие споры 
по научному вопросу. 27. Длинные «нити» под 
соусом карбонара. 30. «Рогатина» для охоты на 
телевизионные каналы. 32. Особая примета на 
голове панка. 34. Всех деканов он начальник и 
студентов командир. 35. Дисциплинарное нака-
зание. 36. Денежка в названии романа Уильяма 
Сомерсета Моэма. 38. «Песочница», утыканная 
лежаками и зонтами. 39. Мастерская с горном 
и наковальней. 40. Облегчающий самообман 
вместо трезвого взгляда на жизнь. 41. Съемная 
щетка пылесоса. 42. Словарный состав языка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Автостоянка родом из Ан-
глии. 2. Злачная связка в руках жнеца. 3. За-
тянувшиеся аплодисменты. 5. Набор слов без 
содержания. 6. Улика, оставшаяся после кеса-
рева сечения. 7. Чудодейственное средство от 
матушки Д`Артаньяна. 8. Живичный ингредиент 
мази для суставов. 9. Расцветка флагов Франции 
и России. 10. Мясное блюдо английской кухни. 
12. «Амплуа» Петьки в песне, начинающейся со 
слов:«Мы едем, едем, едем в далекие края». 
17. Определение температуры. 19. Величина 
свободного падения. 20. Магазинное «застеко-
лье» с манекенами. 21. Городская «таможня» в 
дореволюционной России. 25. Минутная «кома» 
впечатлительной барышни. 26. Документ, без 
которого не принимают в университет. 27. Но-
вость, что произвела эффект разорвавшейся 
бомбы. 28. «Котлетка» в меню Карлсона. 29. 
«Закаленная» птица, живущая в Антарктиде. 31. 
Пионерская «рать» в стенах советской школы. 
33. Спасительный сигнал для школьника, не 
выучившего стихотворение. 34. Краткий вывод 
из сказанного. 37. Дорогая одежда, что по вкусу 
моли. 38. «Подиум» для прогулок яхтсменов.

Ряды приверженцев «механики» редеют 
по всему миру. И если раньше Россия 
была заповедником, где поклонники 
трехпедальных транспортных средств 
водились во множестве, то нынче и здесь 
они оказываются в меньшинстве.

Расчетливые и зажиточные жители разви-
тых стран давно уже поняли, что автоматические 
коробки передач куда удобнее механических, 
особенно в пробках, которые — надо заметить 
— не являются отличительной чертой единствен-
но российских дорог. А в такой самой-самой 

автомобилизированной стране, как Америка, — 
так там подавляющее большинство водителей 
уже с полвека назад напрочь разучилось ездить 
на машинах с «механикой».

Россия стойко сопротивлялась девятому 
валу «автоматов», «роботов» и вариаторов, на-
катывавшему на ее обширную территорию. Оби-
татели нашей страны изобретали всевозможные 
аргументы, чтобы отстоять свою традиционность, 
причем во многих из этих аргументов просматри-
вался резон. Но в апреле нынешнего года и этот 
бастион пал. Согласно данным аналитического 

агентства «Автостат», по итогам первого квартала 
2016 года рыночная доля двухпедальных автомо-
билей в России составила 52,7%. Таким образом, 
впервые в истории нашей страны механическая КП 
проиграла сражение своим более технологичным 
и менее интересным с драйверской точки зрения 
конкурентам.

Это произошло отнюдь не внезапно: побе-
да «автоматам» досталась нелегко. В далеком 
уже 2010 году они смогли завоевать лишь 33,6% 
рынка, а в 2014-м подняли планку до внушитель-
ных 49,1%. Затем, по итогам 2015 года, немного 
отступили — до 48,3%. И вот в первом квартале 
года нынешнего — полный триумф!

Тем не менее некоторые производители 
не повелись на всеобщий тренд и остались 
верны старой доброй «ручке» — хотя бы на не-
которых своих моделях. Конечно, это никоим 
образом не касается премиальных брендов. 
Скажем, за три месяца 2016 года Audi продало 
8 «механических» из общего числа в 4905 реа-
лизованных машин. У BMW соотношение еще 
круче: 1 из 7429 автомобилей, а Mercedes при-
строил всего 89 своих «бэшек» с механической 
коробкой, при этом найдя в общей сложности 
12 990 покупателей.

Понятно, что рекордсменами по продаже 
трехпедальных версий стали бюджетные модели. 

Оставим в стороне автомобили, вообще не имею-
щие «автоматов» — вроде UAZ Patriot или LADA 
4x4, — и займемся теми машинами, которые все-
таки предлагают выбор и при этом пользуются 
какой-никакой популярностью, находя больше 
1000 покупателей в месяц.

Семь первых мест оккупировали изделия 
Renault и AвтоВАЗа. Чемпионом ожидаемо стала 
LADA Priora — ибо отечественная и древняя. Доля 
механических версий у нее составила 95% из 
общего числа 4689 проданных машин. За ней со 
столь же внушительным показателем в 89% из 6179 
экземпляров следует Kalina. Далее разместилась 
Granta — среди 18 893 реализованных автомоби-
лей 88,6% оказалось «на руке». Четвертую строчку 
занимает Logan (83,7% из 6095 машин), а пятую 
— Duster (83,3% из 10 813). Франко-русский спи-
сок замыкают вазовский хит Vesta (79% из 9193) 

и пятидверный вариант «Логана» Sandero (72,5% 
из 5921 штук).

На почетное восьмое место вышла компакт-
ная Skoda Rapid — механические версии из общего 
количества в 5556 автомобилей составили 60%. 
Среди 10 052 реализованных Volkswagen Polo 
ручную коробку имели только 47,8%. В заключение 
упомянем двух братьев-близнецов — Hyundai 
Solaris (34,4% из 21 434 штук) и KIA Rio (25,1% из 
4109 экземпляров).

Что ж, любителям полного контроля над мощ-
ным и управляемым автомобилем придется в 
самом ближайшем будущем забыть о тех замеча-
тельных ощущениях, которые дарит механическая 
коробка. Ее удел постепенно сводится лишь к 
обслуживанию тех, кто пренебрегает «автоматом» 
ради экономии.

Эдуард РАСКИН.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

На 27-м Открытом российском кино-
фестивале «Кинотавр», проходящем в 
Сочи, показали «Хорошего мальчика» 
Оксаны Карас. Неожиданную для себя 
роль сыграл в нем Константин Хабен-
ский. На премьеру он не приехал из-за 
большой занятости и недавнего рожде-
ния дочки. Но его ждут на премьеру еще 
одного конкурсного фильма «Коллек-
тор» Алексея Красовского. Эта картина 
вскоре будет представлять Россию на 
Международном кинофестивале в Кар-
ловых Варах.    

«Хорошего мальчика» «Кинотавр» встретил 
так, словно это первый фильм в истории кинема-
тографа. Актрисы во главе со Светланой Ходчен-
ковой аплодировали и кричали так, будто ничего 
приличного в своей жизни не видели. Вообще же 
у Оксаны Карас это третий фильм. Сценарий на-
писан опытным Михаилом Местецким и Романом 
Кантором, который собственно и изложил в нем 
собственные переживания 15-летнего возрас-
та, когда влюбился в учительницу. Сразу и не 
поймешь, где происходят события: все говорит 
о том, что это провинция, а потом появляются 
сияющие небоскребы, угадывается современная 
Москва. Не успеешь в ней освоиться — опять тебя 
забрасывают в глубинку. Оказалось, что Оксана 
Карас выросла в небольшом казахском городе на 
берегу Каспийского моря. Вот отголоски детства и 
сказались. И время непонятное на дворе, и школа 
такая, как в 70–80-е.

Герои и особенно учителя — весьма странные 
товарищи. Один директор Дронов в блестящем 
исполнении Михаила Ефремова чего стоит. Ефре-
мов приехал на «Кинотавр» с дочкой и рассказал 
«МК» о своей любви к женскому кинематографу. 
Перед показом фильма он хорошенько разогрел 
публику, прервал многословие продюсера выкри-
ками в зал: «Чего грустные такие?» А потом Михаил 
выпроводил съемочную группу за кулисы, чтобы 
не одергивали, и зачитал строки Дмитрия Быкова 
о том, как хорошо на «Кинотавре» с Роднянским и 
Бондарчуком: «Вот фильм о мальчике хорошем, в 
начале водки зае…шим, а после сытно поедим». 
Можно себе представить, как дрогнуло сердце 
руководителей «Кинотавра» в этот нецензурный 
момент. Но Ефремов — неуправляемая стихия. 
Восемь лет он не был на «Кинотавре», и теперь 
это может повториться. Да и сам фильм может 

вызвать протест у ревнителей порядка. Директор 
школы крутит романы на стороне, а может, и школу 
поджег. Спрашивается зачем? Поди разберись. Он 
игрок, даже хорошего мальчика Колю пристрастит 
к этому занятию, а тот, будучи строгим юношей, 
его обличает. Хотя сам не ангел: втюрился в училку 
английского, и та пригласила его домой. А даль-
ше — поцелуй. Парень побежал домой мыться, 
чтобы в первый раз не опозориться, да попался 
под руку отцу — еще одному престранному то-
варищу. Папашу блестяще сыграл Константин 
Хабенский, который обычно эксплуатируется 
нашим кино однообразно. А тут — характерная 
роль. Отец сидит дома, изобретает что-то несус-
ветное, разные теории выдвигает и проверяет их 
на своей семье, объявляет переход на систему 
12/36 — спишь 12 часов, не спишь потом 36. От-
личный эпизод у Татьяны Догилевой, обучающей 
школьников танцам. Все это очень странные люди, 
о чем прокричит во весь голос «хороший мальчик», 
роль которого сыграл Семен Трескунов, знакомый 
по фильмам «Частное пионерское»-1 и 2. В целом 
картину пошатывает от фильма к фильму, есть 
в нем что-то и от стихии комедий Жоры Кры-
жовникова. На пресс-конференции по фильму 
самому молодому актера композитор фильма, 
приехавший в Сочи на автомобиле, вручил сумку 
с продовольствием. 

Очевидно, не от хорошей жизни в конкурсную 
программу «Кинотавра» вошло два документаль-
ных фильма. Надо же было восполнить отсутствие 
качественных игровых картин. «Год литературы» 
сняла Ольга Столповская, и это ее дебют в доку-
ментальном кино. Вместе с мужем — лауреатом 
«Букера» Александром Снегиревым — они стали 
главными героями собственного фильма, то есть 
сняли фильм про самих себе — смелый и откро-
венный. Писатель живет своей жизнью, его дом 
вот-вот снесут из-за строительства автотрассы. 
Пара пытается усыновить ребенка, проходит мас-
су преград. В итоге усыновление не состоится, 
а дом, где собираются писатели Павел Санаев, 
Сергей Шаргунов, Алиса Ганиева, Анна Козлова, 
уцелеет. Такой убедительности и искренности 
российскому игровому кино катастрофически 
не хватает.   

Жизнь гостя и участника фестиваля, если 
он не олигарх, весьма трудна. Цены в дни «Кино-
тавра» взлетают в разы. Выходя в город, лучше 
снять фестивальный бейдж, чтобы не дразнить 
лишний раз продавцов фруктов. Обед вблизи 
фестивальной зоны может обойтись в 760 ру-
блей и включать крохотную порцию салата из 
одного помидора, вареники и морс. Зато красота 
кругом. Цветут гранаты, а в розарии под окнами 
гостиницы установлены скульптуры финалистки 
«Премии Кандинского»-2009 Саши Фроловой. 
Она приехала вместе со своим учителем и са-
мым экзотическим гостем «Кинотавра» Андреем 
Бартеневым — художником и модельером. Сам 
он появился в коралловом костюме в ананасы, 
на козырьке его головного убора — фигурка зо-
лотистого гепарда, на ногах — потрясающие 
штиблеты, подошва которых, как вздутая земля. 
Как Андрей объяснил «МК», такой обувью можно 
давить грязь. И все от британских дизайнеров. 
Саша Фролова представила надувную скульпту-
ру — фантастический прибор, определяющий 
степень чудесности. Этот агрегат якобы измеряет 
параметры чуда. Другая ее работа выполнена из 
термопластичного полиуретана, имеет зеркаль-
ную поверхность и обнаруживает способность к 
воссозданию новых форм. 

В прежние времена все гости дружно заго-
рали у моря, и степень популярности и регалии 
не имели особого значения. Теперь наши актеры 

прячутся по углам, на гостиничном пляже почти 
не показываются. Кто-то раскошелился на фе-
стивальный тур, который стоит бешеных денег. 
Но чего не сделаешь, чтобы себя показать и на 
других посмотреть, да и роль мечтают получить 
прямо здесь. Актрисы заранее готовятся к поездке 
в Сочи, закупают наряды в Милане. Можете себе 
представить? Сначала едут в Италию на шопинг, 
скупают туалеты в модных бутиках, а потом уж на 
«Кинотавр». Но кто-то не думает об этом, руковод-
ствуется совсем другими желаниями. Каждый 
год на фестивале появляется главный Иванушка 
International Андрей Григорьев-Аполлонов. Он 
родился в Сочи, здесь живет его мама. Андрей 
посетил показ фильма «Кольца мира» Сергея 
Мирошниченко, снятого по следам сочинской 
Олимпиады. Массовые выходы знаменитостей 
отмечаются и на короткометражных программах, 
где всегда в первых рядах не только Дмитрий 
Дюжев, мечтающий о режиссерской карьере, но 
и Лев Лещенко с супругой. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

25.06.16—
06.07.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

06.07.16—
15.07.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

25.07.16—
04.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.08.16—
17.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

КРУИЗ
31.08.16-
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ— ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ — СВИРЬСТРОЙ — КИЖИ-
БЕЛОМОРСК— СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3дня:  - о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА.  о.КУЗОВА) — СОСНОВЕЦ—ПОВЕНЕЦ  (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — 
СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА) — ВАЛААМ —КОНЕВЕЦ
— САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ — КИЖИ — БЕЛОМОРСК— СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2дня:  о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ МУКСАЛМА. о.КУЗОВА) — СОСНОВЕЦ 
 ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА)
— САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ— ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ  (СТАРАЯ ЛАДОГА) — КИЖИ— 
БЕЛОМОРСК — СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня:  о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА. о. КУЗОВА) —  ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—ПЕТРОЗАВОДСК 
(СОРТАВАЛА, РУСКЕАЛА) — САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—КИЖИ—
БЕЛОМОРСК—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. АНЗЕР, о. БОЛЬШАЯ 
МУКСАЛМА. о. КУЗОВА) — АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ 
теплоходе «Н.В.ГОГОЛЬ») — ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) — ВЫТЕГРА 
— ГОРИЦЫ — УГЛИЧ — ДУБНА — МОСКВА
МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—КОСТРОМА—
ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА 
(ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—ЕЙСК—КЕРЧЬ (3дня:  СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, 
ФЕОДОСИЯ)—РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—
САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г. РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ 15% 
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. 

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ–ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ
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ЗАЧЕМ 
ЕФРЕМОВ 
ПОДЖЕГ 
ШКОЛУ?
После «Хорошего 
мальчика» его могут 
больше не пригласить 
на «Кинотавр»

Дмитрий Дюжев  
с женой Татьяной Зайцевой 
и актрисой Кристиной 
Бабушкиной.

Мария 
Шалаева.

Светлана 
Ходченкова.
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ЗАПЛЫВ ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ
Бюджетные автомобили не поддаются всеобщей 
моде на «автоматы»
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— Выйдешь, бывало, в чистое поле, вдох-
нешь всей грудью свежего воздуха, хлеб-
нешь квасу, и жизнь хороша!
— Из всего списка у нас только квас.

Находчивый отец, чтобы узнать, ругается 
ли его сын матом, ударил его по пальцам 
молотком...

— Она так мило подмигивает мне... 
— Не обольщайся. Это тараканы в ее 
голове жалюзи чинят.

Вышла новая книга: «Теперь точно все 
съедобные грибы России». Издание вто-
рое. Исправленное.

В магазине «Все по 49» черная икра про-
дается поштучно.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДАТсКий уГОлОК
Международный день друзей.
Международный день архивов.
1719 г. — Петр I поделил российские губернии 
на провинции и уезды.
1815 г. — завершился Венский конгресс, опре-
деливший новый европейский миропорядок 
после Наполеоновских войн.
1934 г. — вышел первый мультфильм с участием 

Дональда Дака.
1969 г. — уход гитариста Брайана Джонса из 
созданной им группы Rolling Stones.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Александр Коновалов (1968), министр юсти-
ции РФ
Джон Лорд (1941), музыкант-клавишник Deep 
Purple

Петр I Великий (1672–1725), первый русский 
император
Коул Портер (1881–1964), композитор, автор 
мюзиклов
Натали Портман (1981), актриса, обладательница 
«Оскара»
Джордж Стефенсон (1781–1848), инженер, строи-
тель первых паровозов
Майкл Джей Фокс (1961), киноактер

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем в Москве 14…16°. Облачно с проясне-
ниями; ночью местами небольшой дождь; 
днем дождь, местами гроза, ветер ночью 
юго-западный, 4–9 м/с, днем юго-западный, 
западный, 5–10 м/с, при грозе порывы  
12–17 м/с.

Восход Солнца — 3.43, заход Солнца — 21.13, 
долгота дня — 17.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, заметных возмущений нет.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 09.06.2016
1 USD – 64,6797; 
1 EURO – 73,5538.
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уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сВЕТсКАЯ 
ЖиЗНЬ

ТУРНИР

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 июня с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
10 июня с 8.00 до 20.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14,  
у к/т «Звездный»

м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

11 июня с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель» 
ПОДОЛЬСК, Революционный проспект, д. 27,  
в фойе Дома культуры им. Лепсе
12 июня с 10.00 до 15.00
КАШИРА, парк культуры и отдыха (Кашира-2)
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
ПУШКИНО, в городском парке культуры и отдыха
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10 ДНЕй ДО ОКОНЧАНиЯ ПОДПисКи НА иЗДАНиЯ «МК»!
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ПОДПИСКА

2016

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА

16
+.

 Р
ек

ла
ма

. П
ат

ен
т №

 2
72

34
7

сОБЧАК, ВОЗМОЖНО, 
БЕРЕМЕННА, ВОДЯНОВА 
ТОЧНО РОДилА
Члены сообщества «Без фотошопа» подели-
лись в «Живом журнале» информацией о воз-
можной беременности Ксении Собчак. «Гуляя 
по злачным туристическим местам (Москвы. 
— Ред.), наткнулись на Ксению Анатольевну 
Виторган... Что впечатлило — отчетливый, 
обтянутый одежками живот... Дама одно-
значно в положении. С чем и поздравляем», 
— пишут участники сообщества. 

Напомним, ксения Анатольевна никогда 
не была замечена в особой любви к детям, а в 
интервью ранее говорила, что люди, по ее мне-
нию, начинают их хотеть, когда «испытывают 
потребность в большой любви и нежности». «Мк» 
связался с близкими ксении Анатольевны, чтобы 
проверить, верны ли догадки членов сообщества 
«Без фотошопа», однако близкие телеведущей 
оказались не склонны обсуждать ее положение. 
Впрочем, никто из них — ни супруг Максим Витор-
ган, ни сестра Людмилы Нарусовой Лариса — не 
опроверг эту информацию. Хотя и не пожелали 
ответить на более конкретные вопросы.

Что же, «Мк», в свою очередь, понимает всю 
щепетильность поднятой темы — никакая жен-
щина не захочет говорить о будущем ребенке, 
так что понять желание ксении Анатольевны и ее 
близких как можно дольше хранить возможное 
особое положение телеведущей в секрете по-
нятно и оправданно. Мы же, со своей стороны, 
лишь желаем ей всяческого благополучия. 

А вот другая известная в России светская 
персона — российская модель Наталья Водя-
нова стала мамой в пятый раз, о чем и сообщила 
сама в соцсети. 4 июня она родила сына свое-
му гражданскому мужу, французскому милли-
ардеру Антуану Арно. Пара назвала мальчика 
Романом.

«Ромашка уже дома и познает мир в окруже-
нии сестры и братьев. Антуан горд, я — уставшая, 
но счастливая и жду лета в надежде немного 
отдохнуть», — написала Водянова по-русски и 
продублировала запись на английском языке, 
назвав там новорожденного «прекрасной ма-
ленькой креветкой».

«Мк», в свою очередь, связался с админи-
страцией Нижнего Новгорода, дабы узнать, какие 
именно льготы положены российской гражданке 
Водяновой в связи с рождением пятого ребенка. 
как оказалось, Наталья в любом случае имеет 
право рассчитывать на ежеквартальное пособие 
в размере 1500 рублей. Эта денежная поддержка 
гарантирована в рамках городской программы. 
Чтобы получить ее, Наталья обязана написать 
соответствующее заявление и подать его лично 
или через портал госуслуг. Рассчитывать же на 
ежемесячное пособие в шесть тысяч рублей Во-
дянова вряд ли сможет, так как ее доходы, а о них 
необходимо будет предоставить соответствую-
щие справки, наверняка окажутся слишком вы-
соки. Но при этом Водянова уже после рождения 
третьего ребенка имела право платить 50 про-
центов от стоимости коммунальных услуг, если, 
разумеется, она прописана в квартире. Также 
Водянова может подать заявление с просьбой 
выделить ей участок земли как многодетной 
матери, это заявление будет рассмотрено, и 
модель могут поставить на очередь.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Все мы неравнодушны к виду спорта но-
мер один, но когда выступают предста-
вительницы прекрасного пола (пусть и 
любители, уже состоявшиеся как личности 
в других сферах), трудно остаться в сторо-
не. Проект, в котором красавицы играют 
по схеме 8 на 8 на укороченном поле по 30 
минут, набирает популярность. Плюс еще 
сакральное для москвичей место — Воро-
бьевы горы, стадион Дворца пионеров... 
Девушек не пугают ни погода, ни специфи-
ка искусственного газона. На них приходят 
смотреть около 1000 человек.
Любительская женская футбольная лига 

«Пантеон» скоро отметит первый день рождения; 
за это время уже проведено 3 турнира. Сейчас 
в лиге участвуют 16 женских команд и 327 фут-
болисток — это девушки в возрасте от 17 до 36 
лет, причем это представители 12 стран, 56 на-
циональностей и народностей и всех цветов кожи. 
Оргкомитет специально подсчитал, что футбо-
листки представляют ни много ни мало 83 про-
фессии! А цели самые благородные: дамы кури-
руют 93 детей из московских домов-интернатов, 
кроме того, основной девиз чемпионата звучит 
как «Футбол против наркотиков и расизма». 

— Сейчас мы выходим за границы Москвы: 
к нам прибавятся новые регионы, а затем — все 
может быть — проект станет международным, — 
говорит руководитель проекта Дмитрий Ашеров. 
— Пока к нам присоединятся Санкт-Петербург, 
Тверь, Рязань и с июня — Тула. 

Что касается города оружейников, где 
был открыт филиал лиги, то проект поддержал 
персонально глава администрации Тулы ев-
гений Авилов. По его словам, всем девушкам, 

желающим играть в футбол, будет предостав-
лена такая возможность. кроме того, в городе 
справедливо рассчитывают благодаря девушкам 
пополнить армию болельщиков тульского «Арсе-
нала», который с нового сезона возвращается в 

Российскую футбольную премьер-лигу. А нович-
ки проекта сыграют благотворительные матчи 
в Москве уже 15 и 16 июня. 

Но, как вы заметили, у нас есть команды 
«Asia Gold» и «Africa Star», укомплектованные 

представительницами этих регионов. есть силь-
ные команды российской прописки…

Представитель попечительского совета Лиги, 
экс-форвард сборной России Дмитрий Булыкин 
говорит, что такая любительская игра — огромный 
плюс для московского и российского спорта. 

— На взгляд профессионала, к чему кра-
савицам нужно стремиться?

— Эмоции есть, желание тоже. Разве что 
техники немного прибавить. Но это любитель-
ский спорт, главное — удовольствие. Хотя… травм 
иногда в футболе не избежать. И я желаю всем 
обойтись без неприятностей. 

— Почему девушки надевают не шиповки, 
а «гладкие» кроссовки?

— Да на искусственных полях многие про-
фессионалы тоже так делают. Им так удобнее.

— В чем главное отличие мужского фут-
бола от женского?

— Недавно видел матч нашей национальной 
сборной против Турции. Выиграли — 2:0. В плане 
отдачи и желания почти не отличается. Да, ско-
рости не те, но что мне бросилось в глаза — это 
желание и азарт.

— Игра в 90 минут для девушек не много-
вато, если говорить о профи?

— если много, то можно выступать в люби-
телях. Ну а раз уж вы принимаете правила, то они 
для всех одинаковы. Это ведь футбол, игра обще-
национального значения... 

Форвард Галина Досейкина рассказала 
«Мк», что история с футболом была по-настоящему 
завораживающей: 

— Хотелось немножко поменять жизнь и 
уйти в это с головой. Думала, это будет связано 
с работой, но оказалось не совсем так. И вот я 

просто столкнулась с девушкой на Арбате. Я на 
самом деле шла на танцы, заинтересовалась и 
встретилась с ней. Я с детства хотела играть, 
но меня вряд ли мальчики приняли бы во дво-
ре. Долго не получалось, но в итоге приехала 
и сразу забила гол! И теперь азарт сработал: 
все время подстегиваю девушек идти вперед, 
бороться до конца. И еще это способ выпле-
скивать негативные эмоции: от них никуда не 
деться, но пусть все остается на поле. Хотя 
теперь и на газоне мы очень тепло друг к дружке 
относимся. Что же касается тренеров, они сами 
нас находят: через сайт и социальные сети. И 
заметно, что уровень растет, каждая команда 
совершенствуется. У нас не образ девочек на 
высоких каблуках. Женский футбол, в отличие 
от мужского, развит в США: я видела, как там 
все развито. есть к чему стремиться.

— А меня забрали с модельного подиума 
и сразу выбрали капитаном моей команды, — 
говорит Мастура Перекрасова. — Я тогда 
сразу спросила: «А какие у капитана обязан-
ности?» В итоге сама разобралась, собрала 
состав. Было проще: у меня есть два старших 
брата, они меня к футболу давно приучили. Я 
люблю эту игру и в принципе спорт, к тому же я 
инструктор по фитнесу. команда замечатель-
ная, все творческие личности. Идем к победе. 
Выходим на поле даже в дождь. «Под душем» 
тоже можно играть...

конечно, нежелательно, чтобы к 24 июля, 
когда пройдет последний тур и, возможно, будет 
определен победитель, погода продолжала ка-
призничать. Впрочем, храбрые девчата готовы 
выступать в любых условиях. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ, фото автора.

АНГЛИЙСКИЙ ПАЦИЕНТ
Кирилл Набутов: «Я занимался 
футболом, так что какое-то 

представление об этой игре имею»
Это почти сенсация: в 
субботу первый матч 
наших на Евро с Ан-
глией вместе с экс-
голкипером «Зенита» 
и сборной России Вя-
чеславом Малафеевым 
будет вести Кирилл На-
бутов. Один из лучших 
ведущих ток-шоу на на-
шем ТВ, комментиро-
вавший спорт начиная 
еще с далекой москов-
ской Олимпиады-80, 

автор прекрасных документальных циклов, но 
футбол? А где же Гусев, Уткин, наконец? Звонок 
Набутову.

— Кирилл, неужели вы будете комментиро-
вать Евро? Вы замечательный профессиональный 
журналист, но футбол — это же не ваше.

— Во-первых, я бы поспорил насчет замечатель-
ного журналиста…

— Но я действительно так думаю.
— Ну, понятно. Во-вторых, я поспорю с утверж-

дением, что не футбольный. Репортажи о футболе 
я вел не один раз, просто, может быть, вы на них не 
попадали. Я этим занимался на питерских каналах.

— Ну а как же я мог на них попасть, если в 
вашем Питере кругом один Геннадий Орлов!

— Попасть можно по-разному. Просили ребята 
помочь, и я несколько лет вел репортажи о футболе, 
пока это мне не перестало быть интересно. Я зани-
мался футболом, так что какое-то представление об 
этой игре имею. Даже могу напомнить, но совсем не 
из-за хвастовства, что на тех же Олимпийских играх 
в Лондоне я вел футбол, даже финальный матч Бра-
зилия — Мексика. Но почему я буду вести футбол на 
евро — вопрос не ко мне. А к каналу. единственное, 
что могу сказать: «Первый» в отличие от «Матч! ТВ» 
— это другие трансляции, это не чисто спортивная 
история. Все, что выходит в эфир на таком большом 
канале, — другой телевизионный продукт.

— А где же мой старый приятель Виктор Гусев 
в таком случае?

— Насколько я знаю, Витя будет находиться там 
же, на чемпионате европы, и вести репортажи.

— О’кей. Вам — удачи. 
— Да надо желать не мне удачи, а команде 

нашей.
— Команде само собой. Но надеюсь, что в 

отличие от моего приятеля Гусева вы будете 
фартовым комментатором.

— Шансов на это, может, и не очень много, но 
мне жалко Витю, когда про него говорят, что он не 
фартовый. Смешно, когда взрослые люди обращают 
на это внимание. Но, к сожалению, это так — на него, 
бедного, сваливаются незаслуженные упреки.

— Да, тем более от немаленьких людей. От 
Дмитрия Анатольевича Медведева, например.

— Медведева? Ну что по этому поводу я могу 
сказать…

— И не говорите.
— Но подождите… если наши с Англией плохо 

сыграют… Не дай бог, конечно.
Александр МЕЛЬМАН.
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«МК» увидел красоту футбола
В Женской любительской лиге наступило время решающих матчей

Ближайшая поездка на чемпионат 
Европы во Францию, возвращение 
«Спартака» в еврокубки и при этом 
фиаско бывшей команды — разве не 
повод все это вместе взятое обсудить 
с играющим на левом фланге защитни-
ком сборной России по футболу Дми-
трием Комбаровым? Футбольный май 
оказался месяцем очень насыщенным, 
кроме того, игрок с недавних пор за-
действован в детском проекте. 
— Дмитрий, клубный сезон окончен, и 

«Спартак» провел концовку довольно уве-
ренно, с чем и поздравляю. Как и с пред-
стоящей поездкой на чемпионат Европы 
со сборной России.

— Тяжелый сезон, были и хорошие мгно-
вения, но наше пятое место никого из наших 
игроков не устраивает. Пусть и в Лигу европы в 
последний момент попали. Что говорить, не тот 
результат, которого ждали. А вызова в сборную 
ждал до последнего и только когда был опубли-
кован список, вздохнул спокойно. 

— Амплуа левого защитника в нашей 
стране довольно дефицитное — неужели 
сомневались, что возьмут?

— С одной стороны, не сомневался, с дру-
гой — переживания были.

— Несмотря на грядущий финальный 
турнир чемпионата Европы во Франции, 
у нас в России еще ой как долго будут об-
суждать майскую историю с московским 
«Динамо», которому вы лично отдали много 
лет. И вот первый в истории вылет из элит-
ного дивизиона…

— Я не разделяю популярную версию, что 
это некий сговор, и вот почему. Люди, которые 
сидят в кабинетах, не выходят на поле, и не от 
них зависит, вылетит команда или нет. Фут-
больный клуб — это огромная организация, где 
работают большое количество сотрудников, и 
каждый ответствен за свой сектор. Мое мнение, 
что это «идеальный шторм»: все крайне неудачно 
сложилось. Продали лидеров, на которых была 
ставка, и уже не смогли решить задачи. 

— На финише «Спартак» уверенно раз-
громил «Динамо» — 3:0, и вы все это не толь-
ко видели, но и ощутили сами. Так это вы 
набрали ход или соперник пребывал уже в 
беспомощном состоянии?

— Я думаю, мы набрали ход: вторая игра 
«на ноль». Но у «Динамо» много проблем, это 
сказывалось на эмоциональном состоянии фут-
болистов, им было тяжело на конечном отрезке 
все глубже и глубже падать в яму. И, вероятно, на 
игры динамовцы выходили как на работу на за-
воде, причем на самом вредном производстве. 
Вместо удовольствия от футбола — один груз 
ответственности. Вот и результат. 

— Дмитрий, и насколько скоро удастся 
вытащить команду из ФНЛ обратно в РФПЛ, 
как считаете? Вот кому-то это навеяло мыс-
ли об «очищении» на примере «Спартака» 
1976 года или позднее — ЦСКА…

— Я не сомневаюсь, что они вернутся в 
премьер-лигу. Но в чем-то я с вашим тезисом 
согласен: сейчас в «Динамо» столько негатива 
накопилось, что должна произойти серьезная 
встряска, которая сбросит этот груз, сведет на 
нет дурные разговоры… Пройдя такой вот путь 
вверх, команда должна возродиться. 

— Перейдем к сборной. Как оцени-
ваете состав группы, где играет сборная 
России?

— В любом случае на евро попадают луч-
шие команды континента. какие бы нам сборные 
ни достались при жеребьевке, группа была бы 
сильная. То, что мы играем с Англией в начале 
пути? Может быть, это хорошо, а возможно, луч-
ше бы и не стартовать с фаворитов. Но покажет 
время, разные примеры в футболе есть.

— А тот факт, что все три матча — это 
довольно долгая «экскурсия» по Франции? 
Юг, запад, север…

— Не вижу ничего страшного. Всем осталь-
ным также предстоят немалые переезды по 
стране, и это ставит всех в абсолютно равные 
условия. Сборная России не в одиночестве. 

— Можете ответить без минуты на раз-
думья: докуда дойдет наша команда?

— Хорошим результатом был бы полуфи-
нал. А дальше уже никто не мешает бороться и 
за золотые медали. А почему нет?

— Резонансную передачу «Что? Где? 
Когда?» с участием главного тренера Леони-
да Слуцкого и ваших товарищей по сборной 
не видели?

— В прямом эфире — нет, но обещаю по-
смотреть в Интернете. И если команду пригласят 
еще, то хотелось бы и самому попробовать. 

— С 2016 года вы стали отвечать 
еще и за детский футбольный фестиваль 

«Футбаттл». Чувствуете ли ответственность 
за оказанное доверие?

— когда мне предложили побывать в этой 
роли, я сразу согласился: в этом есть большой 
смысл. Мы стараемся создать здоровое обще-
ство, нацию, привлечь молодых людей к спорту. 
Считаю, что каждый публичный человек должен 
помогать этим процессам. Например, артисты 
— в своей сфере, футболисты — в своей. Дети 
задают мне вопросы: как получилось пройти 
такой путь? Пытаюсь рассказать, как это было. 
А картинка-то сложная сложилась: мы с 6 лет 
с братом кириллом буквально жили в элек-
тричках. кто-то не поверит, но это именно так. 
Участвую в общении интерактивно, технологии 
сейчас позволяют.

— Расскажите немного о проекте.
— Проект был запущен в 2012 году и в 

2016-м достиг масштаба международного 
фестиваля, который направлен на развитие 
любительского спорта и активного образа жизни 
среди молодежи. В этом году я стал наставником 
футбольного чемпионата, который направлен 
на развитие любительского футбола и прохо-
дит в 27 городах России и СНГ среди юношей 
и девушек. 

— Почему решили поучаствовать в та-
ком проекте? 

— Такие соревнования дают шанс тем 
ребятам, которые по тем или иным причинам 
не могут заниматься спортом в спортивных 
школах и академиях, хотя у них есть такое же-
лание. Мне очень понравилось нововведение 
в этом году: на всех соревнованиях присут-
ствуют скауты из спортивных школ и клубов, 
которые просматривают ребят и приглашают 
в свои команды. Я считаю, что организаторы 
таких турниров заслуживают уважения, и я рад 
оказать поддержку со своей стороны.

— Какую роль вы выполняете в каче-
стве наставника?

— Основной миссией фестиваля является 
пропаганда активного досуга. Я своим при-
мером показываю ребятам, что необходимо 
заниматься спортом, а не сидеть в Интернете. 
кроме того, я рассказываю о проекте в со-
циальных сетях, по возможности постара-
юсь присутствовать на самих соревнованиях, 
чтобы вживую пообщаться с ребятами, поде-
литься советами и поддержать их стремление 
играть в футбол.

— В футбольном турнире — рекордное 
количество участников. Расскажите, по-
чему такой ажиотаж? Ребята сражаются 
за стоящий приз?

— Да, в этом году почти каждый город 
собирает тысячи участников. команда, по-
бедившая в своем городе, получает путевку 
на суперфинал в Москву, который состоится 
9 июля в парке Горького, где ребята будут 
бороться за поездку для всей команды в офи-
циальный лагерь FC Barcelona, находящийся 
в Сочи.

— Про ваши легендарные занятия кик-
боксингом дети спрашивают?

— В основном это вы, СМИ, спраши-
ваете. На самом деле кикбоксингом-то не 
ограничилось! Мы с кириллом занимались 
всем чем только можно. Свободного времени 
практически не было. В Москве мы учились, 
на скорую руку после школы делали уроки, 
а потом отец забирал, и мы мчались в По-
дольск. Были еще дзюдо, карате. Считаю, 
детей надо занимать полностью, тогда есть 
больше шансов, что у человека во взрослом 
будущем все получится.

— Доводилось слышать от легенд 
уровня борца Александра Карелина или 
дзюдоиста Тамерлана Тменова, что едино-
борства закаляют характер, куда бы тебя 
потом ни занесло. В футболе, командном 
виде спорта, вам впоследствии разные 
виды борьбы помогли?

— конечно, это же характер. После боя 
твою руку должны поднять вверх, а не сопер-
ника. Это и физическое развитие, и координа-
ция. Особенно актуально для тех семей, где 
родители отправили детей в спорт с надеждой 
на большой результат.

— Если вернуться к проекту, лицом 
которого вы стали, поможет ли он кому-
то из ребят по-хорошему засветиться в 
футболе высших достижений?

— конечно. Даже на таких детских турни-
рах загораются маленькие звездочки. кого-то 
пригласят в академии, и тогда речь пойдет о 
большой карьере. Очень положительный мо-
мент. Они не лоботрясничают, а делом заняты. 
Верю, что большинству футбол нравится ис-
кренне. Так что хотел бы им пожелать никогда 
не отчаиваться и не сдаваться. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ:  
«ЕСЛИ ПОВЕЗЕТ, ВО ФРАНЦИИ  
НА ПОЛУФИНАЛЕ НЕ ОСТАНОВИМСЯ»

сПОРТ

Защитник «Спартака» и сборной России по футболу —  
о предстоящем чемпионате Европы, неудаче бывшего 
клуба и подрастающем поколении

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Капитаны  команд 
и рефери в компании 

Дмитрия Булыкина.
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Наталья выложила  
в соцсети фотографию 
младенца и назвала его 
«прекрасной маленькой 
креветкой».


